
Почему на Кубани 
из заслуженного педагога 
целенаправленно делают 
злостную взяточницу

ТЕМА ДНЯ Каким будет взаимодействие России и Китая 
в новую эпоху

Восточный экспресс

Юрий Гаврилов, 
Иван Петров

З
аявление заместителя ми-
нистра обороны Велико-
британии Аннабель Гол-

ди, что Лондон, помимо поста-
в о к  н а  У к р а и н у  т а н к о в 
Challenger 2, передаст вместе с 
этой бронетехникой киевско-
му режиму боеприпасы с обед-
ненным ураном, вызвало впол-
не понятную негативную реак-
цию не только в России, но и за 
ее пределами. 

Многие политики и военные 
эксперты расценили такое ре-
шение властей Великобритании 
как новый шаг к серьезной эска-
лации конфликта в Донбассе. 

Тем более, что этот шаг чре-
ват к далеко идущим и опас-
но-непредсказуемым послед-
ствиями не только для участни-
ков конфликта.

1. Что представляют из себя 
такие боеприпасы? 

Речь — о британских 120-мм 
бронебойных оперенных под-
калиберных снарядах типа 
L26A1 и L27A1 бронепробивае-
мостью 600 и 720 мм соответ-
ственно. 

Именно такими снарядами 
командование ВСУ намерено 
укомплектовать формируемые 
роты переданных Киеву бри-
танских танков Challenger 2.

Согласно открытым данным, 
принятый британскими воен-
ными на вооружение в 1991 
году снаряд L26A1 способен 
пробить до 443 мм гомогенной 
брони на расстоянии до двух ки-
лометров. А появившийся в вой-
сках в 1999 году L27A1 может 
пробить до 522 мм брони на том 
же расстоянии при стрельбе из 
пушки L30 с зарядом типа L14.

В качестве материала для 
изготовления сердечника в таких 

снарядах использован обеднен-
ный уран. Плотность этого мате-
риала в 2,5 раза выше, чем у дру-
гих сплавов и металлов. Поэтому 
снаряд достигает более высокой 
скорости (до 1575 м/с), за счет 
чего удается достичь повышен-
ной бронепробиваемости.

По некоторым оценкам, бал-
листические параметры подоб-
ных снарядов представляют 
значительную угрозу для всех 
устаревших модификаций рос-
сийских танков Т-72Б, Т-72Б3М, 
Т-80БВ. Причем даже при попа-
дании боеприпаса в переднюю 
проекцию бронемашин. 

В то же время лобовые обла-
сти современных российских 
танков Т-80БВМ, Т-90А и Т-90М 
«Прорыв» усовершенствованы 
таким образом, что «урано-
вым» снарядам эти 
бронемашины способ-
ны противостоять.

Георгий Бовт, политолог

В
ладимир Путин и Си 
Цзиньпин провели в 
сумме около восьми 
часов на переговорах 
во время визита ки-
тайского лидера в 
Москву. Его результа-
ты призваны закре-
пить «стратегическое 

взаимодействие» между стра-
нами, как охарактеризовал его 
председатель КНР. Прежде всего 
речь об углублении экономиче-
ского сотрудничества.

В Москве было подписано 14 
документов в области экономи-
ки, информации, технологий, 
культуры и туризма. Важней-
шими следует считать Сов-
местное заявление об углубле-
нии отношений всеобъемлюще-
го партнерства и стратегиче-
ского взаимодействия, вступа-
ющих в новую эпоху» и «Сов-
местное заявление о плане раз-
вития ключевых направлений 
экономического сотрудниче-

ства до 2030 года. Также можно 
выделить Меморандум о взаи-
мопонимании между Мини-
стерством промышленности и 
торговли РФ и Министерством 
коммерции КНР об углублении 
инвестиционного сотрудниче-
ства в области освоения и ис-
пользования лесных ресурсов и 
Комплексную программу дол-
госрочного сотрудничества в 
области реакторов на быстрых 
нейтронах … между «Росато-
мом» и Агентством по атомной 
энергии КНР.

России и КНР есть чем похва-
статься в сфере экономических 
связей. Товарооборот за 10 лет 
(которые Си Цзиньпин у власти) 

вырос более чем на 100%, до-
стигнув в прошлом году 185 
млрд долларов, причем с профи-
цитом в пользу России, что для 
китайской внешней торговли не 
характерно. Следующая планка 
— в 200 млрд будет скоро преодо-
лена. Это, конечно, меньше, чем 
совокупный товарооборот в 1,5 
трлн долл. КНР с ЕС и США (при-
мерно 800 млрд и примерно 700 
млрд, отсюда неизбежные огляд-
ки Пекина на угрозы вторичных 
санкций со стороны Запада), од-
нако важна динамика.

В основе российско-ки-
тайского сотрудничества по-
прежнему лежит энергетика, 
роль этой составляющей в про-

шлом году еще более усилилась 
на фоне санкционной войны 
Запада. При этом Китай, разу-
меется, не забывает и о соб-
ственной выгоде, отношения в 
этой сфере носят коммерческий 
характер. Россия вынуждена 
переориентироваться на Вос-
ток в условиях «экономической 
войны», что приводит к «сопут-
ствующим потерям», которые 
окупятся не сразу.

Россия уже заняла место 
стратегического поставщика 
энергоресурсов в КНР. По дан-
ным китайской таможни, им-
порт сырой нефти в Китай из 
России подскочил на 8% в 2022 
году, до 86,25 млн тонн (1,7 млн 
баррелей в день), хотя общий 
нефтеимпорт в КНР сократился 
на 0,9% из-за замедления эконо-
мики. Это дало России 17% доли 
китайского нефтяного рынка. В 
этом году по объемам текущих 
поставок Россия впервые опере-
дила Саудовскую Аравию. Да, 
нефть продается с дисконтом, на 
чем китайские нефтепереработ-

чики сэкономили около 5,5 
млрд долл. с апреля 2022 года по 
январь 2023 года. Однако дис-
конт — это обычная бизнес-
практика, когда речь о началь-
ном этапе отношений. По мере 
выхода китайской экономики из 
застоя, цены на энергоносители 
вырастут. Мы тут в «одной лод-
ке»: российские поставки с дис-
контом «выручат» китайцев, но 
в обмен Россия получает воз-
можность получить — транзитом 
или напрямую — доступ к тем то-
варам и технологиям, на кото-
рые Западом наложено эмбарго. 
При этом российские компа-
нии-экспортеры вовсе не рабо-
тают себе в убыток. По прогно-
зам, уже по итогам марта дохо-
ды от экспорта российской неф-
ти могут вырасти за счет паде-
ния цены фрахта (идет отладка 
новой логистики) и по-
вышения спроса в Ки-
тае и Индии.

БЕЗОПАСНОСТЬ Пять вопросов про снаряды с урановым 
сердечником, которые Британия собирается передать Украине

Глобальное потупление
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РАССЛЕДОВАНИЕ

Мы поможем Китаю с энергоносите-
лями, они нам — с доступом к санк-
ционным товарам и технологиям.

А К Ц Е Н Т

По мере выхода китайской экономики 
из застоя, цены на энергоносители 
вырастут. Мы тут в «одной лодке»

Сергей Шойгу: 
В ходе СВО боевой 
опыт получили 
до 90 процентов 
летчиков

Дональд Трамп 
еще на свободе, 
а по Сети гуляют 
кадры его ареста
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АВТОМОБИЛИ Средняя 
стоимость запчастей 
в России снизилась

Детальный 
разбор

Владимир Баршев

Средняя стоимость запчастей в России снизилась. Та-
кой вывод можно сделать из новых справочников сред-
ней их стоимости, которые вступили в силу, сообщает 
Российский союз автостраховщиков.

По словам президента РСА Евгения Уфимцева, по 
сравнению с ценами справочника по запчастям от 19 
декабря, то есть действовавшего до сих пор, средняя 
стоимость деталей снизились на 6,4%. Одна из причин 
этого в том, что с осени прошлого года начали появ-
ляться новые каналы поставки запчастей. Это привело 
к стабилизации цен на запчасти и во многих случаях к 
небольшому их снижению.

Напомним, что по сравнению с ценами марта про-
шлого года средняя стоимость увеличилась на 19,5%. 
Ранее разница в стоимости составляла до 30 процентов 
по сравнению с данными прошлого года. Так что пока 
до конца не отыграли.

При этом несмотря на общую тенденцию на сниже-
ние средней стоимости запчастей, по ряду популярных 
марок автомобилей отмечен рост, который сложно 
объяснить.

Так, например, запчасти для автомобилей ВАЗ и 
LADA в справочниках на 19 марта по сравнению со 
справочниками на 19 декабря выросли в цене 
в среднем на 3,9%, для автомобилей 
Chevrolet — на 5,1%. 

ЗДОРОВЬЕ Минздрав 
обновил правила 
изготовления лекарств 
аптеками

Количество 
и качество 

Ольга Игнатова, Ирина Невинная

Индивидуальные предприниматели не смогут изготав-
ливать лекарства по рецептам, а для крупных аптек, 
которые занимаются такой деятельностью, могут вве-
сти систему качества.

 Минздрав подготовил обновленные правила изго-
товления и отпуска лекарственных препаратов  аптеч-
ными организациями, имеющими лицензию на фарма-
цевтическую деятельность, сейчас документ проходит 
общественное обсуждение.

Как напомнила «РГ» директор Института экономи-
ки здравоохранения НИУ «Высшая школа экономики» 
Лариса Попович, ранее существовала практика, когда 
аптеки могли изготавливать лекарства под индивиду-
альные потребности пациентов. Потом от нее отказа-
лись. Но в декабре 2022 года был подписан закон, по 
которому аптеки вновь получили право изго-
тавливать медикаменты — по индивидуаль-
ным рецептам, выписанным врачом. 

ФИНАНСЫ Банки РФ 
наращивают кредитование 

Осторожный 
рост

Гульнара Вахитова

Российский банковский сектор демонстрирует при-
быль, и за два первых месяца года даже без учета влия-
ния валютной переоценки она составила около 440 
млрд рублей, говорится в материалах ЦБ. Банки про-
должают наращивать кредитование как населению, 
так и предприятиям, хотя более низкими темпами, чем 
в том же периоде прошлого года, что объясняется по-
прежнему сложной ситуацией в экономике, отмечают 
опрошенные «Российской газетой» аналитики. 

Регулятор отметил, что прибыль банков поддержа-
ла положительная валютная переоценка на фоне 
ослабления рубля, которая составила 140 миллиардов 
рублей. При этом за два месяца 2023 года сектор зара-
ботал 551 миллиард рублей. Напомним, что рубль 
ослаб за отчетный период более чем на пять рублей.

По мнению доцента кафедры финансов устойчиво-
го развития РЭУ им. Г.В. Плеханова Татьяны Бондарен-
ко, положительную финансовую динамику банки по-
лучили в основном за счет предоставления кредитов 
транспортным и нефтегазовым компаниям. Количе-
ство прибыльных банков в феврале снизилось до 246 с 
263 в январе, указал ЦБ.

Директор по банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Ксения Якушкина считает, что по мере постепенной 
отмены регуляторных послаблений и реализации 
проблем заемщиков в течение года возможны более 
скромные финансовые результаты в отдель-
ные месяцы. По оценкам агентства, в 2023 
году банки заработают 1,3—1,5 трлн рублей.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 23.03.23

Австралийский доллар 51,5221
Азербайджанский манат  45,2683
Армянский драм**  19,8254
Белорусский рубль  26,9077
Болгарский лев  42,4001

Бразильский реал  14,6748
Венгерский форинт**  21,2651
Вон Республики Корея***  58,8484
Вьетнамский донг****  32,5850
Гонконгский доллар*  98,2335

Грузинский лари  29,8719
Датская крона  11,1364
Дирхам ОАЭ  20,9541
Доллар США  76,9561
Евро  82,9670

Египетский фунт*  24,9154
Индийская рупия**  93,2852
Индонезийская рупия****  50,0625
Казахстанский тенге**  16,6442
Канадский доллар  56,1477

Катарский риал  21,1418
Киргизский сом**  88,0303
Китайский юань  11,1547
Молдавский лей*  41,2976
Новозеландский доллар  47,6050

Новый туркменский манат  21,9875
Норвежская крона*  73,0883
Польский злотый  17,7277
Румынский лей  16,8601
СДР  103,2574

Сербский динар**  70,6599
Сингапурский доллар  57,5674
Таджикский сомони*  70,5165
Таиландский бат*  22,3458
Турецкая лира*  40,4636

Узбекский сум****  67,3990
Украинская гривна*  20,8402
Фунт стерлингов  93,8557
Чешская крона*  34,7824
Шведская крона*  74,3544

Швейцарский франк  83,4846
Южноафриканский рэнд*  41,5270
Японская иена**  58,1064

Россия стала 
почетным гостем 
Минской 
книжной выстав-
ки / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А К Ц Е Н Т

Именно такими снарядами командова-
ние ВСУ намерено укомплектовать 
формируемые роты переданных Киеву 
британских танков Challenger 2
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Юрий Кублановский: 
Как оппозиционность 
переходит 
в предательство 
Родины

Работы 
Александра Лабаса 
показывают 
в «Мастерской 
Петра Фоменко»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
и Совфед 
завершили рас-
следование по 
биологическим 
лабораториям 
на Украине

УЛИКИ 
НАЛИЦО 
Татьяна Замахина

Парламентская комиссия по 
расследованию деятельности 
биолабораторий США на Укра-
ине утвердила свой итоговый 
доклад, который будет направ-
лен руководству страны, в обе 
палаты Федерального Собра-
ния, а также опубликован в 
интернете. Сопредседатели 
комиссии рассказали об основ-
ных выводах.

Депутаты и сенаторы (по 14 
от обеих палат) начали рассле-
дование год назад. В результате 
работы члены комиссии полу-
чили полное подтверждение, 
что на Украине создавались 
именно военные объекты НАТО. 
Все это только маскировалось 
под научную деятельность. 
Доклад будет представлен 12 
апреля. Изучив материалы, по-
лученные от российского мино-
бороны и из других источников, 
комиссия пришла к выводу, что 
США «развивают способность 
создавать компоненты биологи-
ческого оружия». В случае необ-
ходимости они готовы произ-
водить и применять его за пре-
делами национальной террито-
рии, заметила сопредседатель 
комиссии, вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая. Подобная поли-
тика, по ее словам, позволяет 
Вашингтону «фактически бес-
контрольно приближаться к 
российским границам». 

В самих же США ведущие 
следствие парламентарии об-
наружили около 400 лаборато-
рий двойного назначения, ко-
торые позволяют американцам 
формировать распростране-
ние эпидемий. Причем речь об 
особо опасных патогенных ми-
кроорганизмах, которые име-
ют природные очаги на терри-
ториях, интересующих США 
стран, отметила Яровая. Это 
дало Штатам «возможность в 
дальнейшем маскировать под 
естественные вспышки инфек-
ционных заболеваний любые 
акты диверсионной направлен-
ности».

Согласно выводам комиссии, 
США пытаются расширять свое 
военное присутствие, создавая 
возможные плацдармы для при-
менения биологического ору-
жия. Опасность тут не только 
для России — угроза глобальная. 
По данным сенаторов и депута-
тов, есть предпосылки для изме-
нения природы будущих войн 
и обесценивания даже ядерно-
го паритета. По словам Ирины 
Яровой, авторы доклада призы-
вают незамедлительно принять 
комплекс мер, направленных на 
противодействие внешним био-
логическим угрозам.

Сопредседатель комиссии, 
вице-спикер Совфеда Констан-
тин Косачев подтвердил, что 
вывод однозначный: биологи-
ческие программы США пред-
назначены в том числе для ис-
пользования в военных целях. 
«География биологических ис-
следований США не случай-
на, они проводятся в предпола-
гаемых районах размещения 
контингентов государств—чле-
нов НАТО. И фактически со-
здается плацдарм для возмож-
ного военного наступления на 
нашу страну», — сказал сенатор. 
Вместе с тем усилия комиссии 
по обнародованию фактов де-
ятельности США «возымели 
действие», добавил Косачев. 
«Все больше стран испытывают 
беспокойство по поводу нахо-
ждения американских биола-
бораторий на своей террито-
рии либо в непосредственной 
близости от своих границ, — по-
яснил он. — А в ряде случаев мы 
наблюдаем действия местных 
правительств по ликвидации 
таких биолабораторий».

Ожидается синхронное 
рассмотрение итогов работы 
на пленарных заседаниях па-
лат 12 апреля. Парламентарии 
рассчитывают на то, что на этот 
раз США не смогут уклониться 
от ответов на вопросы, постав-
ленные в итоговом докладе.  

ВЛАСТЬ Сегодня Михаил Мишустин выступит в Госдуме 
с отчетом о работе правительства

День год смотрит

АКТУАЛЬНО Президент 
обсудил инициативы 
«Единой России» 
по защите граждан

Партия в деле

Айсель Герейханова 

Дополнительные средства на лекарства для «сердеч-
ников», ремонт техникумов и колледжей, а также под-
держка участников СВО и их близких обсуждалась на 
встрече президента РФ Владимира Путина с главой 
фракции «Единая Россия» в Госдуме Владимиром Васи-
льевым. Путин также отметил патриотическую пози-
цию партии по международным вопросам и большую 
работу ЕР в парламенте.

Васильев рассказал, что единороссы принимают в 
Думе необходимые, а не популистские решения. Он оце-
нил и совместную работу с другими фракциями — отно-
шения в целом уважительные, 20 важнейших законов 
приняли единогласно. «Ровно то, о чем вы говорили: 
это безопасность, развитие нашей экономики и, самое 
главное, все это для того, чтобы обеспечить интересы 
людей», — сказал Васильев. Он напомнил, что по ито-
гам Послания президента Федеральному Собранию 
уже приняты и под-
писаны три закона. 
«Это у нас закон об 
интеграции новых 
регионов в культур-
ное пространство 
РФ, закон о туризме 
на особо охраняе-
мых природных тер-
риториях, он важен 
для развития туриз-
ма и использования 
этих территорий 
во благо, а не во вред. И закон о смягчении ответствен-
ности за ряд преступлений, связанных с уклонением от 
уплаты налогов», — добавил глава фракции.

ЕР по поручению президента уделяет особое внима-
ние поддержке участников СВО и их семей. «Здесь мы 
работаем: обеспечение бесплатной юридической помо-
щью ветеранов, отмена госпошлины, наделение стату-
сом ветерана боевых действий, в том числе ополченцев 
Донбасса с 2014 года, сокращение срока признания без 
вести пропавшими умерших. Что очень важно — соци-
альная защита близких, и так потерявших кормильца», 
— рассказал он.

Васильев заявил, что депутаты от ЕР постоянно 
встречаются с семьями участников спецоперации. При 
этом политик отметил, что такие встречи помогают 
парламентариям понимать потребности добровольцев. 
Так, по его словам, партией было отправлено 17 тысяч 
тонн гуманитарной помощи. 

На встрече звучали и просьбы к президенту. Так, Ва-
сильев попросил увеличить финансирование на лекар-
ства для «сердечников». Он отметил, что еще с 2019 года 
в рамках нацпроекта «Здравоохранение» успешно реа-
лизуется федеральный проект «Борьба с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями». «В рамках льготного лекар-
ственного обеспечения препараты уже получают наши 
нуждающиеся — это где-то десять миллиардов рублей», 
— рассказал Васильев. Но партия, по его словам, просит 
добавить еще 10 миллиардов 150 миллионов рублей на 
эти цели. «По подсчетам специалистов, это позволит 
вот таким лекарственным образом спрофилактиро-
вать до 32 тысяч смертей в трудоспособном возрасте», 
— заявил глава фракции «Единая Россия». «Обязательно 
посмотрим», — пообещал Путин.

Васильев также попросил президента рассмотреть 
возможность проведения ремонта зданий средних спе-
циальных учебных заведений. «Хорошо. Я правитель-
ству дам поручение проработать обязательно», — отве-
тил президент. Васильев уточнил, что на ремонт потре-
буется около 5—6 млрд рублей. По его словам, в ремонте 
нуждается 1500 техникумов и колледжей.  

Владимир Кузьмин

С
егодня премьер-министр 
Михаил Мишустин вы-
ступит в Государствен-

ной Думе с ежегодным отчетом 
о работе правительства и отве-
тит на вопросы депутатов. Это-
му будет посвящено все пленар-
ное заседание палаты. 

Накануне отчета глава ка-
бинета министров обсудил по-
следние организационные мо-
менты с председателем Госдумы 
Вячеславом Володиным. Расска-
зал он и о том, как на прошлой 
неделе прошли консультации с 
думскими фракциями: «Диало-
ги были очень насыщенными по 
всей повестке развития страны». 
Они касались промышленности, 
сельского хозяйства, малого и 
среднего предпринимательства, 
цифровой экономики, социаль-
ной сферы. Отдельно и много об-
суждалась специальная военная 
операция, заметил Мишустин. В 
том числе вопросы создания по 
поручению президента фонда, 
который будет заниматься под-
держкой непосредственно участ-
ников СВО и их семей.

Вячеслав Володин поблаго-
дарил премьера за проведенные 
консультации. Он напомнил, что 
под отчет правительства отве-
дут все заседание Госдумы. С по-
мощью новых средств коммуни-
кации к нему подключат регио-
нальные парламенты, пригласят 
деловые сообщества и профсою-
зы. К отчету, рассказал спикер, в 
нижнюю палату парламента по 
различным каналам поступи-
ло много вопросов: «Если брать 
анализ всех обращений, которые 
сегодня принимают и социаль-
ные сети, и приемная наша, — их 
около 20 тысяч». Сейчас анали-

тические структуры Думы фор-
мируют их по отдельным блокам 
для дальнейшего обсуждения.

За последние годы диалог 
между Государственной Думой 
и правительством стал более 
конструктивным, считает Воло-
дин. «Причем он, с одной сторо-
ны, сложнее, а с другой стороны, 
более ответственный. Это улица 
с двусторонним движением», — 
подчеркнул председатель ГД.

Кабинет министров намерен 
подробно рассказать депутатам 
о работе по противодействию 
внешним санкциям, а также о 
принятых решениях по поддерж-
ке экономики, рассказал Михаил 
Мишустин вчера на отдельном 
совещании в правительстве по 
подготовке отчета. Он отметил, 
что темы, поднятые депутатами 
в ходе консультаций, будут учте-
ны в докладе.

Премьер также проговорил 
несколько организационных во-
просов, связанных с итогами го-
сударственного визита предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина. Пра-
вительства России и Китая подго-
товят План-2030 для реализации 
достигнутых договоренностей. В 
ближайшее время Михаил Ми-
шустин намерен утвердить его 
вместе с премьером Госсовета 
Китая Ли Цяном. Совместную 
работу организуют в межпра-
вительственных комиссиях на 
уровне вице-премьеров: по ин-
вестиционному, энергетическо-
му, гуманитарному и сотрудни-
честву между Дальним Востоком 
и Байкальским регионом России 
и Северо-Востоком Китая. Об-
щей координацией займется ви-
це-премьер Дмитрий Чернышен-
ко, возглавляющий комиссию по 
подготовке регулярных встреч 
глав правительств. Осенью на 

28-й такой встрече премьеры об-
судят реализацию решений лиде-
ров двух стран.

«В условиях нарастающего 
давления коллективного Запа-
да на наши страны достигнуты 
договоренности с китайскими 
партнерами об активизации вза-
имодействия по приоритетным 
направлениям», — подчеркнул 
Мишустин. Речь идет об увели-
чении торговли и инвестиций, 
обновлении транспортно-логи-
стической системы, кооперации 
в самых разных сферах: в про-
мышленности, энергетике, сель-
ском хозяйстве, высоких техно-
логиях, финансах.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин вручил премии 
молодым деятелям культуры и за произведения для детей

Не просто таланты

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин вручил 
в Кремле премии в 
области литерату-
ры и искусства за 
произведения для 
детей и премии для 
молодых деятелей 
культуры за 2022 

год. По традиции такие церемо-
нии награждения глава государ-
ства проводит в преддверии Дня 
работника культуры, который 
отмечается 25 марта.

Президент отметил, что тру-
долюбие и любовь к родине 
объединяют поколения россий-
ских деятелей культуры, а твор-
чество поддерживает нас вне 
зависимости от турбуленций в 
мире. «О каждом из сегодняш-
них лауреатов можно много, 
долго рассказывать, но никакие 
слова не скажут о вас больше, 
чем ваше творчество, ваш вклад 
в отечественную культуру, в раз-
витие российского общества, 
становление молодых поколе-
ний. Вклад бескорыстный, име-
ющий исключительную художе-
ственную и просветительскую 
ценность. Он озарен истинным 

талантом, огромным трудолю-
бием и безграничной любовью к 
родной стране и нашим людям — 
тем, что объединяет все поколе-
ния мастеров театра, кино, изоб-
разительного и музыкального 
искусства России», — заявил гла-
ва государства.

Президент лично наградил 
скульптора Екатерину Пильни-
кову и режиссера Айдара Заб-
барова, которые стали лауреа-
тами премии для молодых дея-
телей искусства, а также руко-
водителя коллектива народно-
го творчества «Радость» из Се-
вастополя Виктора Гоцуленко 
и художественного руководи-
теля ансамбля танца «Радость» 
из Мурманска Ларису Феокти-
стову — им присуждена премия 
в области литературы и искус-
ства за произведения для детей 
и юношества. 

В ходе церемонии Путин так-
же обратил внимание, что ар-
тист балета Сергей Полунин, 
удостоенный премии для моло-
дых деятелей искусства, отсут-
ствует на награждении. «Мо-
лодой, но уже признанный ма-
стер, вписавший свои страницы 
в мировую историю хореогра-
фии, — это артист балета Сергей 
Владимирович Полунин. Только 
чего-то я его не вижу», — сказал 
глава государства. Позже стало 
известно, что артист в этот день 
участвовал в премьере «Мастер 
и Маргарита».

На церемонии в Кремле так-
же отсутствовали режиссеры 
Александр Галибин (премия за 
вклад в развитие отечествен-
ного детского кино) и Инесса 
Ковалевская (премия за вклад 
в развитие отечественного 
анимационного искусства, со-

здание жанра музыкального 
мультфильма, просветитель-
скую деятельность). «Галибин 
принимал участие в 300-ле-
тии Перми, а Ковалевской 90 
лет, ей врачи не разрешили вы-
ходить», — объяснил их отсут-
ствие советник президента РФ 
Владимир Толстой. 

Получая награду из рук пре-
зидента, руководитель кол-
лектива народного творчества 
«Радость» из Севастополя Вик-
тор Гоцуленко заявил, что че-
рез танцы можно изучать ис-
торию страны. «Мы будем все 
делать, чтобы через культу-
ру, через народное творчество, 
воспитывать в детях патрио-
тизм, любовь к своей родине», 
— пообещал он. Гоцуленко так-
же рассказал, как прекрасно 
сейчас живется в Севастополе. 
«Честно, ни в чем не нуждаем-
ся. Это просто сказка», — при-
знался он президенту. Руково-
дитель одноименного ансамбля 
танца «Радость», только из Мур-
манска, Лариса Феоктистова в 
своем выступлении отметила, 
что хотя географические танце-
вальные коллективы находятся 
далеко, благодаря патриотизму 
это расстояние сокращается. «В 

наших коллективах существуют 
постановки на патриотическую 
тему — у севастопольской «Ра-
дости» это колокола Херсонеса, 
номер посвящен возвращению 
в родную гавань Севастополя 
и Крыма. У мурманской «Радо-
сти» это «Русская рать» — кто к 
нам с мечом придет, тот от меча 
и погибнет», — рассказала она.

Путин в своем выступлении 
подчеркнул, что поток талан-
тов и творчества в России ни-
когда не прекращается, в этом 
сила страны. «Это подчерки-
вает преемственность поколе-
ний, подчеркивает, что у нас 
во всех сферах, в том числе и 
в искусстве, создается эффект 
бесконечной реки талантов, 
творчества. И это никогда не 
прекращается, это сплошной 
поток», — отметил глава госу-
дарства. Он также добавил, что 
независимо ни от каких турбу-
ленций в мире творчество все-
гда поддерживает наш народ. 
«В этом огромная сила нашего 
народа. В этом одно из фунда-
ментальных оснований нашего 
бытия», — сказал он.  

А К Ц Е Н Т

Поток талантов и творчества 
в России никогда не прекращается, 
в этом сила страны

В самих США веду-
щие следствие 
парламентарии 
обнаружили 
около 400 лабора-
торий двойного 
назначения

ВИЗИТ Генпрокурор 
Игорь Краснов 
договорился 
о сотрудничестве 
с прокурорами Мьянмы

Позвал учиться

Иван Егоров

Генеральный прокурор Игорь Краснов в среду в Ней-
пьидо встретился с премьер-министром, главноко-
мандующим Вооруженными силами Мьянмы Мин Аун 
Хлайном и рассказал ему о возможности организовать 
в их стране учебные курсы с участием российских экс-
пертов и преподавателей Военного университета Мино-
бороны России. 

«У нас имеются возможности проведения на систе-
матической основе обучающих мероприятий в Мьянме 
с участием наших 
экспертов и препо-
давателей Военного 
университета Ми-
нобороны России», 
— сказал Краснов. 
На встрече с пре-
мьер-министром 
Мьянмы Краснов 
рассказал, что ра-
нее уже предложил 
генпрокурору стра-
ны рассмотреть воз-
можность обучения 
местных прокуро-
ров по программам повышения квалификации в Уни-
верситете прокуратуры РФ, а также регулярно обмени-
ваться делегациями, чтобы делиться опытом.

Перед этим Краснов и генпрокурор, министр по 
правовым вопросам Мьянмы Тида У подписали мемо-
рандум о сотрудничестве, в том числе в сфере проти-
водействия трансграничной преступности. Глава рос-
сийского надзорного ведомства подчеркнул, что Рос-
сию и Мьянму связывают 75-летние дипломатические 
отношения, которые руководителями двух стран «ха-
рактеризуются как доверительные и динамично разви-
вающиеся». По его словам, российская Генпрокурату-
ра заключила подобные соглашения с компетентными 
органами более чем 70 стран, а их выполнение являет-
ся импульсом для укрепления конструктивных между-
народных контактов. «Меморандум создает правовые 
основания для бесплатного обучения иностранных про-
куроров в нашем ведомственном университете. Мы го-
товы к взаимодействию на систематической основе по 
самым различным темам, представляющим взаимный 
интерес», — констатировал Краснов. 

После Мьянмы Игорь Краснов отправился с пер-
вым своим визитом в Таиланд, где проведет ряд рабочих 
встреч.  

Депутаты 
«Единой России» 
постоянно работа-
ют с близкими 
участников СВО

Генпрокуратура 
России заключила 
двусторонние 
соглашения 
с прокуратурами 
более чем 70 стран

МЕЖДУ ТЕМ

Кабмин упростил порядок размещения летних кафе

Михаил Мишустин расширил перечень объектов, для размещения ко-

торых не требуется оформление права на земельные участки. В него 

включены веранды для обустройства уличных кафе, а также площад-

ки для строительной техники и материалов при текущем или капи-

тальном ремонте зданий. Владельцы ресторанов и кафе смогут обо-

рудовать площадку, примыкающую к основному зданию, без допол-

нительных процедур при условии, что земля под новыми посадочны-

ми местами находится в государственной или муниципальной соб-

ственности и ранее не была предоставлена под другие цели. В прави-

тельстве подчеркивают, что это решение поддержит предпринима-

телей, работающих в сфере общественного питания, а также позво-

лит быстрее проводить капитальный или текущий ремонт зданий, по-

скольку строители могут размещать  технику и стройматериалы вбли-

зи места проведения работ.

Михаил Мишустин собрал коллег по кабмину, чтобы обсудить детали отчета.
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После церемонии президент 
вместе с лауреатами выпили 
по бокалу шампанского.
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УТРАТА Скончался 
экс-глава ЦИК 
Владимир Чуров

Волшебство 
закончилось

Галина Мисливская

Не стало бывшего председателя ЦИК России Влади-
мира Чурова. Коллеги вспоминают его как увлечен-
ного человека, а журналисты — как яркого спикера, а в 
Кремле Чурова даже называли волшебником.

Во главе ЦИК Владимир Чуров проработал с 2007 по 
2016 год, после отставки стал послом по особым пору-
чениям МИД России.

«Прискорбная новость о кончине Чурова. Прези-
дент глубоко соболезнует», — заявил журналистам 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. 
Большой утратой назвали уход Чурова в самой ЦИК. «В 
нашей памяти он навсегда останется скромным, свет-
лым, добрым, хорошим человеком, преданным своему 
делу», — говорится в соболезновании комиссии. «Он 
был очень добрым, чутким человеком, понимающим 
и компетентным руководителем», — рассказала «РГ» 
Майя Гришина, член ЦИК при Чурове. 

Своего рода мемом стала оценка, которую дал ра-
боте Владимира Чурова президент Дмитрий Медведев 
в 2011 году, обсуждая итоги думских выборов. «Вы же 
волшебник почти, вас так некоторые лидеры партий 
называют», — сказал президент. «Нет, я только учусь», 
— скромно ответил глава ЦИК.

Тогда же появились знаменитые 146% явки в Ро-
стовской области — такую цифру показал в эфире теле-
канал «Россия 24». «Эта ошибочная картинка на од-
ном из центральных телеканалов про 146% была под-
готовлена и запущена человеком, который затем полу-
чил очень неплохое место за океаном», — объяснил си-
туацию глава ЦИК.

Первый физик на этом посту — Чуров уделял особое 
внимание цифровизации выборов. Так, при нем кратно 
увеличилось применение КОИБов (комплексов обра-
ботки избирательных бюллетеней), еще в 2009 году он 
рассказывал о перспективах онлайн-голосования, ко-
торое теперь стало реальностью.   

Прощание с Владимиром Чуровым состоится в 
11.00 часов 24 марта на федеральном мемориальном 
кладбище в Мытищах.  

ФИНАНСЫ Экономика РФ 
в 2023 году еще не сможет 
показать рост

Улучшенные 
ожидания

Гульнара Вахитова

ВВП РФ в 2023 году может снизиться на 1—1,5% по-
сле спада на 2,1% в 2022 году, следует из обновленно-
го доклада Аналитического кредитного рейтингового 
агентства (АКРА) с прогнозными сценариями до 2025 
года.

Предыдущий прогноз АКРА от декабря 2022 года 
предполагал снижение ВВП РФ в 2023 году на 2,8%. 
Агентство прогнозирует незначительный рост ВВП РФ 
только начиная с 2024 года на уровне 0,8—1,8%, а в 2025 
году — рост в интервале 0,4—1,6%. 

В свою очередь, Банк России в феврале улучшил 
прогноз динамики ВВП страны в 2023 году — новый ин-
тервал от снижения 
на 1% до роста на 
1% вместо спада на 
1—4% по октябрь-
скому прогнозу. 

«В обновленном 
макроэкономиче-
ском прогнозе на 
2023—2025 годы 
АКРА по-прежнему 
ожидает, что про-
цесс структурной 
трансформации в 
ближайшие годы бу-
дет сопряжен с по-
вышенными про-
центными ставка-
ми, растущими в реальном выражении затратами на 
труд и достаточно высокими бюджетными дефицита-
ми», — отмечает рейтинговое агентство.

«Главным количественным изменением наших ожи-
даний стал пересмотр в сторону повышения прогноза 
по динамике ВВП на 2023 год. Несмотря на улучшение 
нескольких ключевых предпосылок, в том числе связан-
ных с внешней торговлей и влиянием бюджетных рас-
ходов, мы по-прежнему ожидаем, что реальный ВВП за 
2023 год снизится», — говорится в обзоре.

Ключевыми факторами, по мнению экспертов 
рейтингового агентства, влияющими на прогноз спада 
ВВП в 2023 году, являются: эффект высокой базы пер-
вого квартала 2022 года, сокращение добычи и перера-
ботки в нефтегазовом секторе, бюджетные планы и по-
тенциал роста потребления.

Рейтинговое агентство в базовом сценарии прогно-
зирует среднегодовой курс рубля к доллару в 2023 году 
в диапазоне 71—78,4 руб., в 2024 году — 70,8—79,8 руб., 
в 2025 году — 72,4—83,4 руб. В оптимистичном вариан-
те ожидает среднегодовой курс рубля к доллару в преде-
лах 65,6—72,5 руб., в 2024 году — 66,7—75,3 руб., в 2025 
году — 67—77 руб   .

В пессимистичном сценарии прогноза среднегодо-
вой курс в 2023 году может составить 76—84 рубля за 
доллар, в 2024 году — 81,9—92,3 рубля. В декабре агент-
ство ожидало, что доллар в 2023 году будет стоить в 
среднем 72 руб., а в 2024 году — 74,7 руб.  

ЭКСПОРТ

В ПОЛНУЮ СИЛУ

Сергей Тихонов

П
роект газопровода «Сила 
Сибири-2» согласован 
Россией и Китаем тех-

нически, экономически обос-
нован, есть формула для расче-
та цены газа, но контрактов на 
поставку газа по нему пока нет. 
А без них строительство начи-
нать достаточно рискованно. 
При этом поставки газа в Китай 
по «Силе Сибири» продолжают 
опережать плановые объемы, 
лишний раз подтверждая заин-
тересованность Пекина в на-
шем «голубом топливе». 

Подписания ждали и рань-
ше. В 2021 году, когда цены на 
газ в Европе только начинали 
бить рекорды, казалось, что Ки-
тай сам должен спешить заклю-
чить долгосрочные контракты 
с Россией, но этого не произо-
шло. Пекин изначально старал-
ся продавить наиболее выгод-
ные для себя условия по постав-
кам газа из России. И добивал-
ся своего. По разным оценкам, 
сейчас по «Силе Сибири» Ки-
тай получает российский газ по 
цене от 100 до 200 долларов за 
тысячу кубометров. Для срав-
нения, в 2021 году Россия про-
давала трубопроводный газ в 
ЕС по средней цене в 274 дол-
лара за тысячу кубометров, а 
в 2022 году средняя цена была 
явно выше 1000 долларов за ты-
сячу кубометров. 

Как отмечает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов, сейчас со стороны Китая 

кажется явным, что Россия, по-
теряв 80 млрд кубометров экс-
порта газа в Европу, испытыва-
ет острую необходимость в но-
вых рынках сбыта. Китай пока-
зывает, что у него есть альтер-
нативные варианты поставок 
— сжиженный природный газ 
(СПГ), газопроводы из Туркме-
нии и Мьянмы. Более того, Китай 
в 2022 году еще и спасал Европу, 
перепродавая туда СПГ из свое-
го портфеля. Но все это не отме-
няет того, что Китай все равно 
нуждается в российском газе и 
затягивает переговорный про-
цесс, пытаясь добиться наибо-
лее выгодных коммерческих 
условий, считает эксперт.

Резоны Пекина понятны и 
прозрачны, поэтому и Россия 
не спешит соглашаться на ки-
тайские условия, не выгодные 
нам. Да, экспорт газа упал, но 
бюджет России от экспорта газа 
зависит мало, куда более силь-
ная зависимость от добычи и по-
ставок за границу нефти.  

По мнению Симонова, если 
Китай торгуется, то нужно уси-
ливать нашу переговорную по-
зицию. Сделать это за счет ре-
сурсной базы сложно, она из-
вестна. Не вызывает сомнений, 
что эти 50 млрд кубометров в 
год (запланированные мощно-
сти «Силы Сибири-2») мы смо-
жем поставить в Китай. Поэтому 
нужно активнее играть на «по-
ляне» альтернативных постав-
щиков. Например, с Узбекиста-
ном, которого можно исполь-
зовать как прокси-поставщика. 
Ему уже не хватает газа для од-

новременного внутреннего по-
требления и экспорта. 

Россия также может сни-
зить присутствие туркменского 
газа на китайском рынке, если 
даст согласие на строительство 
Транскаспийского газопровода, 
считает Симонов. В итоге турк-
менский газ пойдет на европей-
ский рынок, который для нас 
сейчас закрыт, а мы можем пре-
тендовать на рост поставок в Ки-
тай. Это также позволит турк-
менскому газу попасть на турец-
кий хаб (точка торговли газом), 
сделав его более ликвидным и 
привлекательным для покупа-
телей. Возможны разные комби-
нации, это большая игра, в кото-
рой мы должны принимать уча-
стие, поясняет эксперт.

Также стоит учитывать, что 
строительство газопровода — 
дело небыстрое. Решение об этом 
едва ли стоит принимать, руко-
водствуясь сиюминутной поли-
тической конъюнктурой, кото-
рая меняется очень быстро.

  «Сила Сибири-2» — это гро-
мадный проект — протяженность 
трубы 6700 км, и 2300 км по на-
шей территории, по регионам, 
где от его реализации зависят 
темпы газификации, считает Си-
монов. Например, Красноярский 
край, куда должно пойти около 8 
млрд кубометров газа в год. С 
точки зрения эксперта, на строи-
тельство уйдет около 5—7 лет, 
поэтому «Газпром» может уже 
думать о начале работ без под-
писания контрактов со стороны 
Китая, которые в итоге все равно 
будут подписаны.    

Восточный экспресс
Поставки в Китай ста-
ли во многом спасе-
нием для российских 

угольщиков после введения 
(летом прошлого года) евро-
пейского эмбарго. Поставки 
российского угля в 2022 году 
выросли на 20%, а импорт кок-
сующегося угля удвоился, до 
21 млн тонн. Если бы не узкие 
места в пропускной способно-
сти российских железных до-
рог на востоке, импорт мог бы 
быть еще выше. Средние им-
портные цены на российский 
коксующийся уголь состав-
ляли около 217,33 доллара за 
тонну в 2022 году. Что сопоста-
вимо со средним показателем 
в 364,66 доллара за тонну ав-
стралийского коксующегося 
угля премиум-класса. Но надо 
учесть, что Китай нарастил им-
порт угля из России на фоне со-
кращения общего его импорта.

Импорт СПГ в Китай из Рос-
сии вырос более чем на 40% за 
2022 год. И тоже несмотря на 
то, что общий объем импорта 
СПГ КНР в прошлом году упал 
на 19,5%. Китай платил в сред-
нем чуть менее 20 долларов на 
миллион британских тепло-
вых единиц (мм БТЕ) на тонну 
импортируемого российского 
СПГ по сравнению со средней 
азиатской спотовой ценой на 
СПГ в размере 38,80 долл./млн 
БТЕ в 2022 году.

По трубопроводному газу 
переориентация на восток 
предсказуемо идет труднее. 
Если удастся окончательно 
пробить (а Путин заявил, что 
согласованы уже практиче-
ски все параметры) газопро-
вод «Сила Сибири-2» (Китай 

до недавнего времени прояв-
лял определенный скепсис по 
данному вопросу), то это даст 
увеличение поставок на 50 
млрд куб. м газа в год. Совокуп-
ный объем экспорта трубопро-
водного газа из России в КНР 
по «Силе Сибири-1» соста-
вил в прошлом году около 15,5 
млрд кубометров (почти на 4 
млрд долларов). В нынешнем 
году планируется довести его 
до 22 млрд кубометров и до 38 
млрд кубометров к 2027 году. В 
феврале 2022 года Китай также 
согласился закупать до 10 млрд 
кубометров газа в год к 2026 
году по трубопроводу с Саха-
лина. Это, конечно, скромнее, 
чем некогда рекордные 177 
млрд кубометров, поставлен-
ные в Европу в 2018—2019 го-
дах, но Европа не оставила нам 
выбора (хотя поставки туда в 
прошлом году все еще состав-
ляли 62 млрд кубометров). На 
войне как на войне, даже если 
она энергетическая.

Важен и постепенный пере-
ход на торговые расчеты в на-
цвалютах — этот курс будет 
продолжен, стало быть, бу-
дет снижаться зависимость от 
«токсичных валют», которые в 
любой момент могут быть за-
морожены. Владимир Путин 
заявил, что Россия в торговле 

со странами Азии, Латинской 
Америки и Африки будет пере-
ходить на расчеты в юанях. 
Хотя Индия, у которой не очень 
хорошие отношения с Китаем, 
предпочитает дирхамы ОАЭ. 
Доля юаня в расчетах за рос-
сийский экспорт уже выросла 
с 0,5% в 2021 году до 16% на 
начало 2023-го.

Важно создание совмест-
ной группы по Северному мор-
скому пути. Притом что Китай 
придает повышенное значение 
мегапроекту «Один пояс, один 
путь», это можно считать ша-
гом навстречу Пекина Москве. 
Как и договоренность о расши-
рении сотрудничества в обла-
сти освоения космоса, где КНР 
ведет себя в последнее время 
весьма «эгоистично», избегая 
лишних международных кон-
тактов, но где российский опыт 
и технологии могут быть весь-
ма полезны. 

В целом же визит Си Цзинь-
пина показал, что Китай не со-
бирается отказываться от со-
трудничества с Россией, даже 
несмотря на растущее давле-
ние на него Запада по этому во-
просу. Такая позиция второй 
экономики мира для России 
сейчас, в период адаптации к 
жизни под санкциями, крайне 
важна.  

А К Ц Е Н Т

Важен и постепенный переход 
на торговые расчеты в нацвалютах — 
этот курс будет продолжен

СОБЫТИЕ

ВСТРЕЧА БЕЗ МАСОК

ОСТОРОЖНЫЙ
РОСТ

Корпоративное кре-
дитование в России 
в феврале после не-

большого январского сниже-
ния выросло на 1,5%, рознич-
ное увеличилось на 1%, указы-
вает Банк России. «Корпора-
тивный кредитный портфель 
довольно существенно вырос 
(+877 млрд рублей, или +1,5%) 
после небольшого снижения в 
январе (-0,2%)   . Основной при-
рост обеспечили кредиты на 
финансирование текущей дея-
тельности компаниям из транс-
портной (преимущественно 
железнодорожной) и нефтега-
зовой отраслей», — говорится в 
сообщении.

Розничный кредитный порт-
фель в феврале показал рост в 
1% против 0,5% в январе.

По данным ЦБ, потреби-
тельские кредиты третий ме-
сяц подряд растут умеренными 
темпами (в феврале предвари-
тельно на 0,5%, в январе — на 
0,5%). С корректировкой на 
продажи и списания прирост 
был бы немного выше — на 0,6% 
в феврале и на 0,7% в январе, 
но все еще ниже уровней, на-
блюдаемых в прошлые годы — в 
среднем 1,3% в месяц в 2019—
2021 годах, указал регулятор.

При этом росли только кре-
диты в рублях (на 1,2 трлн руб-
лей, или на 2,5%), тогда как ва-
лютный портфель снизился на 
363 млрд рублей в рублевом эк-
виваленте, или на 3,8%, в зна-
чительной степени за счет кон-
вертации валютной задолжен-
ности из евро в рубли.

Аналитик ФГ «Финам» 
Игорь Додонов ожидает в те-
кущем году некоторого уско-
рения розничного кредито-
вания по сравнению со слож-
ным прошлым годом, однако 
достичь показателей крайне 
успешного для сектора 2021 
года вряд ли удастся.

«Сдерживающими факто-
рами будут оставаться более 
жесткая кредитная полити-
ка банков и нежелание людей 
сильно увеличивать свою за-
кредитованность в услови-
ях повышенной экономиче-
ской неопределенности, а так-
же меры ЦБ РФ по некоторому 
охлаждению ипотечного сег-
мента и макропруденциальные 
ограничения на выдачу потреб-
кредитов гражданам с высокой 
долговой нагрузкой», — отме-
тил эксперт.

Банки РФ, по предваритель-
ным данным, в феврале уско-
рили рост ипотечного портфе-
ля до 1,5% после традиционно-
го снижения в январе (+0,6%), 
указал регулятор. При этом 
темпы роста все равно ниже 
среднемесячных за 2021 год 
(+2,3%), отмечает ЦБ.

Выдачи ипотеки с господ-
держкой также начали восста-
навливаться после январского 
замедления и выросли более 
чем в полтора раза, до 209 млрд 
рублей (128 млрд рублей в ян-
варе 2023 года). Выдачи рыноч-
ной ипотеки выросли пример-
но на 40%, до 210 млрд рублей 
(152 млрд рублей в январе).

В феврале наиболее попу-
лярной программой стала «Се-
мейная ипотека». Выдачи по 
ней выросли в 1,8 раза — до 100 
млрд рублей с 56 млрд рублей 
в январе. Это связано с рас-
пространением программы на 
все семьи с двумя детьми до 18 
лет, отмечает ЦБ. Ранее про-
грамма была доступна только 
для семей с ребенком, рожден-
ным после 1 января 2018 года. 
«Льготной ипотеки» в феврале 
было выдано на 90 млрд рублей 
(62 млрд рублей в январе).  
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«Скромный, добрый, компетентный, преданный своему делу», — 
так говорят о Владимире Чурове коллеги.

Реальный ВВП 
за 2023 год сни-
зится, но от квар-
тала к кварталу — 
со второго по чет-
вертый — возмо-
жен рост 

Доля проблемных 
кредитов практи-
чески не изме-
нилась в сравне-
нии с декабрем 
2022 года

— Узнайте также: ЦБ установил 
порядок возвращения 
российских ценных бумаг 
из-за рубежа
rg.ru/art/2520525

МЕЖДУ ТЕМ

КАКИЕ ПРОДУКТЫ ЕДУТ В КНР 
Экспортный потенциал поставок российской продукции АПК в Китай 

оценивается на уровне 6—10 млрд долларов, считают в федеральном 

центре «Агроэкспорт» при минсельхозе. 

Президент России Владимир Путин в ходе переговоров с председателем 

КНР Си Цзиньпином сообщил, что в прошлом году РФ поставила в Китай 

продукции АПК на 7 млрд долларов — на 41,4% больше, чем в 2021 году. 

Таким образом, экспорт российского продовольствия можно увеличить 

еще почти в полтора раза — до 10 млрд долларов. Этого показателя мож-

но достичь за несколько лет. 10 млрд долларов — базовый прогноз. С 

учетом того, что отношения двух дружественных стран сейчас активно 

развиваются, рост может оказаться значительно больше. Среди наибо-

лее перспективных категорий — рыба и морепродукты, зерно, мясная 

продукция и растительные масла, считают эксперты «Агроэкспорта». 

В рыбе важно уйти от сырьевой направленности и увеличить поставки 

продукции глубокой переработки, оценивали в Росрыболовстве. Сейчас 

ведомство вместе с китайскими партнерами развивает цифровую экоси-

стему, через которую можно оформлять разрешительные сертификаты 

на вывоз рыбы и рыбной продукции. Это повлияет на рост объемов по-

ставок рыбной продукции в КНР, считают в ведомстве. Есть потенциал 

роста в экспорте растительных масел,  в частности рапсового масла. 

Роста поставок ожидают в 2023 году и российские птицеводы. Этому бу-

дут способствовать в том числе восстановление ритмичности работы 

портов и в целом логистических цепочек, а также снижение стоимости 

морских перевозок. Помимо этого, возможно некоторое снижение по-

ставок из США, занимающих второе место по поставкам в КНР, на фоне 

ужесточения взаимной риторики, говорил  генеральный директор Наци-

онального союза птицеводов Сергей Лахтюхов.

Несколько лет ждут открытия китайского рынка российские производи-

тели свинины. Это могло бы снять излишки свинины с внутреннего рын-

ка. Но пока КНР не пускает нашу свинину из-за рисков, связанных с аф-

риканской чумой свиней (АЧС). А из зерновых пока на рынок Китая до-

пущены только яровые пшеница и ячмень из РФ.

По данным «Агроэкспорта», в 2022 году КНР вернула позицию крупней-

шего покупателя российских сельскохозяйственных и продовольствен-

ных товаров. По итогам 2022 года КНР является главным импортером 

российских рапсового масла, мяса птицы, говядины, соевых бобов, 

овса, семян льна, а также вышла на первое место среди покупателей 

меда и льняного масла. Так, почти 70% всего российского экспорта рап-

сового масла, 40% поставок мяса птицы пришлось на КНР.

Подготовила Татьяна Карабут

Визит председателя КНР Си Цзиньпина завершен — начинается реализация договоренностей по важнейшим направлениям. 
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Юрий Когалов

В современном мире информа-
ция стала важнейшим страте-
гическим ресурсом государств. 
И руководители СМИ России и 
Китая на фоне визита в РФ пред-
седателя КНР Си Цзиньпина 
провели своеобразную сверку 
часов в области подходов к ме-
дийной работе. Круглый стол, в 
работе которого приняли уча-
стие первый зампредседателя 
Комитета Совета Федерации по 
международным делам, бывший  
посол РФ в КНР Андрей Денисов, 
глава Медиакорпорации Китая 
Шэнь Хайсюн, генеральный ди-
ректор ФГБУ «Редакция «Рос-
сийской газеты» Павел Негои-
ца и ряд представителей других 
СМИ, прошел в стенах МГИМО.

Как рассказал в беседе с «РГ» 
Андрей Денисов, в ходе кругло-
го стола удалось обсудить кон-
цептуальные подходы к осве-
щению событий, перспективы 
взаимодействия СМИ. По его 
мнению, это имеет важное зна-
чение на фоне возобновления 
контактов, прерванных почти 
на три года пандемией корона-
вируса. «Мы возобновляем кон-
такты, сегодня все были без ма-
сок, хотя китайская делегация, 
сопровождавшая председателя 
КНР Си Цзиньпина, по-прежне-
му ходила в масках. Это только 
первая ласточка, я думаю, что 
таких встреч, таких обменов 
будет больше», — выразил уве-
ренность сенатор. Он обратил 
внимание, насколько важна со-
гласованная, скоординирован-

ная, напористая медийная по-
литика, ведь в настоящее время 
и Россия, и Китай выступают «в 
роли обороняющихся». Впро-
чем, благодаря мастерству жур-
налистов, технической осна-
щенности СМИ им уже «удает-
ся не просто успешно отбивать-
ся, но и переходить в более ак-
тивные позиции». «Нынешняя 
встреча пусть маленькая, но 
все-таки веха на этом пути», — 
заключил Денисов.

Глава Медиакорпорации Ки-
тая Шэнь Хайсюн со своей сто-
роны обратил внимание, что 
«СМИ  должны играть важней-
шую роль в обогащении мира 
информацией». Возглавляемая 
им структура отвечает за то, 
чтобы голос Китая был услы-
шан в мире, чтобы больше стран 
могли получить представле-
ние о происходящих в стране 
изменениях (о китайской мо-
дернизации), об усилиях, кото-
рые предпринимает Пекин на 
международной арене. В свя-
зи с этим он привел в пример, 
как при посредничестве Китая 
Иран и Саудовская Аравия до-
говорились о возобновлении 
дипломатических отношений. 
Как подчеркнул Шэнь Хайсюн, 
Китай отстаивает цивилизаци-
онную концепцию равенства, 
взаимной поддержки, диалога 
и терпимости, призывает наро-
ды всех стран объединить уси-
лия для построения общества 
единой судьбы (об этой идее Си 
Цзиньпин говорил еще в 2013 
году, выступая как раз в стенах 
МГИМО).  

Между тем

ЦБ возобновил публикацию дан-

ных о структуре международных 

резервов. Согласно новым дан-

ным, с 1 февраля 2022 года по 1 

марта 2023 года золотовалютные 

резервы (ЗВР) снизились на 

8,9%, до 574,2 млрд долларов.

Объем монетарного золота на на-

чало марта составил 74,9 млн ун-

ций (2,33 тыс. т) на 135,6 млрд 

долларов. За год запасы золота 

выросли на 1 млн унций (31 т).

Банк России в течение года не 

раскрывал объем золота в ре-

зервах   . Последний раз они рас-

крывались на 1 февраля 2022 

года — тогда они составляли 73,9 

миллиона унций.
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БИЗНЕС Более 
800 российских компаний 
пытаются вернуть 
свои деньги у IT-гиганта

Google в долгах

Олег Капранов

Более восьмисот различных российских организа-
ций подали заявления о включении их требований к 
банкротящемуся российскому юрлицу американской 
Google — ООО «Гугл». Это следует из материалов карто-
теки арбитражных дел. Владельцем российской компа-
нии является американская Google International LLC. 
Однако предварительно Google должен будет запла-
тить все наложенные на него штрафы.

Большинство исков связано с неоказанием услуг 
по размещению рекламы. Как поясняет собеседник 
«РГ» на рынке диджитальной рекламы, ООО «Гугл» — 
это юрлицо рекламного кабинета Google, куда заво-
дят деньги юрлица (конечные и рекламные агентства). 
То есть в общем пироге доходов российского юрлица 
Google есть депозиты. Их размер можно оценить в 90—
95%. Вероятно, добавляет эксперт, у них могли быть 
доходы от лицензий, продажи прав и прочего, так как 
проектов у компании было много. По данным СПАРК, 
чистый убыток ООО «Гугл» в 2021 г. составил 26,4 
млрд рублей. Данных за 2022 год в базе нет.

Часть средств с расчетных счетов ООО «Гугл» была 
списана судебными приставами в рамках исполнения 
решений судов о штрафах. Общая сумма назначенных 
судом штрафов — 28,3 млрд рублей, из которых 62 млн 
компания оплатила добровольно, а более 8,7 млрд при-
нудительно взыскано приставами.  На данный момент 
сумма задолженности по штрафам составляет порядка 
19,6 млрд рублей. И эти средства должны быть выпла-
чены ООО «Гугл» в приоритетном порядке. 

Крупнейшими кредиторами ООО «Гугл», по дан-
ным «Ведомостей», являются ООО «Шкулев медиа» с 
заявленными требованиями на 31,2 млн рублей и АО 
«ВТБ лизинг» с суммой 24,3 млн рублей.  

ЗАНЯТОСТЬ 
Работодатели стали 
чаще интересоваться 
долгами работников

Кредит 
недоверия

Ольга Игнатова

Работодатели все чаще стали запрашивать кредит-
ные истории соискателей, говорится в опросе серви-
са «Суперджоб».

Каждый четвертый работодатель проверяет кре-
дитные истории соискателей, причем 17% делают 
это при подборе сотрудников на все позиции, а 9% 
— на некоторые. Особенно часто интересуются кре-
дитными историями претендентов на руководящие 
должности, позиции, связанные с материальной от-
ветственностью, заключением договоров и организа-
цией поставок.

Что касается соискателей, то сталкиваться с 
запросом на проверку кредитной истории при при-
еме на работу доводилось лишь каждому десятому, 
тогда как 75% уверены, что подобная процедура их 
миновала.

В опросе отмечается, что по сравнению с 2019 го-
дом, бизнес стал чаще проверять кредитные истории 
кандидатов: четыре года назад подобное практикова-
ли 15% компаний, сегодня — 26%. Число соискателей, 
сообщающих о том, что сталкивались с проверкой 
кредитной истории, остается неизменным с 2020 
года — работодатели могут выполнить проверку неза-
метно и отказать в трудоустройстве неблагонадеж-
ным кандидатам по формальным поводам.

«Кредитные истории потенциальных работников 
позволяют сформировать представление о соиска-
теле, выявить его возможные зарплатные ожидания, 
уточнить потребительское поведение, — объясняет 
доцент базовой кафедры ТПП РФ «Управление чело-
веческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Плеханова Фари-
да Мирзабалаева. — Чаще всего кредитная история 
важна при назначении на должности с материальной 
ответственностью, доступу к финансовым ресурсам, 
позициям с возможностью манипулирования финан-
совыми средствами организации. Человек с больши-
ми кредитами, плохой кредитной историей, подвер-
гается большим искушениям и возникают дополни-
тельные риски у работодателя при найме подобных 
сотрудников. Кредитная история — это тест на проф-
пригодность».  

ЭКОЛОГИЯ Глава Росводресурсов Дмитрий Кириллов: К половодью готовы 

По течению реки
Светлана Задера

В 
России начался сезон па-
водков, вода уже пришла 
в некоторые населенные 

пункты, но пока без серьезных 
последствий. О подготовке к 
половодью, рисках подтопле-
ния и работе на новых терри-
ториях в интервью «Россий-
ской газете» рассказал глава 
Росводресурсов Дмитрий Ки-
риллов. 

Какие регионы в период павод-
ков в зоне риска в этом году? 

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Половодье в 
стране развивается с начала 
марта — это стандартные сро-
ки. С юга оно направилось в 
Поволжье, затем вплотную 
подобралось к центральным 
регионам. Высокие темпера-
туры первых мартовских не-
дель разбудили реки в Татар-
стане, Ульяновской, Тульской, 
Волгоградской, Самарской, 
Оренбургской, Новгородской, 
Пензенской, Саратовской об-
ластях, Краснодарском крае. 
В некоторых населенных пунк-
тах вода вышла на пойму, но, 
к счастью, без серьезных по-
следствий. От температурно-
го режима и, как говорят в на-
шей профессиональной среде 
— дружности половодья, будет 
зависеть дальнейшая обста-
новка.

Весенний паводок всегда 
ожидаем, но сценарии его раз-
вития крайне разнообразны. 
На процесс влияет не только 
текущая температура за ок-
ном, важно, как замерзали вод-
ные объекты, какими были 
осень, зима, количество и ха-
рактер осадков. Весной у нас 
есть традиционные точки вни-
мания в бассейнах Северной 
Двины, Печоры, Камы. Если 
называть регионы, это Воло-
годская, Архангельская обла-
сти, Пермский край, Ненецкий 
и Ямало-Ненецкий автоном-
ные округа, Республика Саха 
(Якутия). Перед тем как на-
чнет рушиться лед, на сложных 
участках русел его предупре-
дительно ослабляют, распили-
вают. Экстремально высоких 
снегозапасов в этих регионах 
на сегодняшний день не фик-
сируется, тем не менее работа 
уже идет, завершится в зави-
симости от территорий либо к 

1 апреля, либо к 1 мая. На Се-
верной Двине и Сухоне в Воло-
годской области, на участке г. 
Великий Устюг — г. Красавино 
ледорезные работы уже про-
шли на протяженности свыше 
18 км. 

С начала марта по всей си-
стеме агентства действует ре-
жим повышенной готовности. 
Проходят учения, шлифует-
ся межведомственное взаимо-
действие, в том числе с колле-
гами из МЧС. Вне зависимо-
сти от характера предстояще-
го половодья готовы все силы и 
средства.

У быстроформирующихся 
дождевых паводков, которые 
плохо поддаются заблаговре-
менному прогнозированию, 
сезон плавающий. В регионах 
Дальнего Востока это, как пра-
вило, лето и начало осени.

А что с регионами, в которых 
может быть нехватка воды? 

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Объемы реч-
ного стока зависят преимуще-
ственно от осадков. Если их 
мало, а на термометре выше 
нуля, то приток невелик. Такие 
прогнозы есть по Ростовской 
области и Краснодарскому 
краю, то есть по основным 
сельскохозяйственным регио-

нам. Для производства продук-
тов питания используется при-
мерно 60% от общего объема 
потребления воды. И сейчас 
стоит задача создать условия 
для надежного водообеспече-
ния отраслей, гарантирующих 
продовольственную безопас-
ность государства.

Важно, что Юг России — это 
не только щедрые поля. Это и 
единая глубоководная система 
европейской части страны, вы-
ход к Каспийскому и Черному 
морям. Соответственно долж-
но быть гарантировано и судо-
ходство. Все это требует раци-
онального, экономного распо-
ряжения ресурсом. 

Еще одной артерией, где 
необходимо поддерживать 
судоходство, является Дон. 
Агентство всю зиму накапли-
вало воду. Благодаря экономии 
сейчас в Цимлянском водохра-
нилище воды на 2 км3 больше, 
чем в прошлом году. Для срав-
нения, все сельское хозяйство 
Нижнего Дона потребляет при-
мерно 1,7 км3. Таким образом, 
на этот год река обеспечена ре-
сурсом для всех задач. 

Что касается дальневосточ-
ных и сибирских водохрани-
лищ, их продолжаем освобо-
ждать, чтобы принять паводок 

с минимальными рисками для 
людей и инфраструктуры. 

Как проходит в этом году 
строительство защитных со-
оружений? 

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Работа продол-
жается как в регионах Дальне-
го Востока, так и в других субъ-
ектах страны. На ближайшие 
3 года (2023—2025 гг.)  прави-
тельство РФ выделило 15 млрд 
рублей для строительства соо-
ружений инженерной защиты. 

В 2023 году Росводресурсы 
финансируют 30 таких меро-
приятий. Несколько объектов, 
можно сказать, на финишной 
прямой, например, в Бурятии, 
Чеченской Республике, Тыве, 
Пермском крае, Татарстане. 

Больше всего работ сосредо-
точено, как вы знаете, в бассей-
нах рек ДФО. Там есть некото-
рые сложности, но рассчитыва-
ем, что к 2025 году все сооруже-
ния будут построены. Некото-
рые из них уже сегодня отчасти 
выполняют свои функции. Что 
еще позволяет повышать без-
опасность в случае экстремаль-
ного подъема уровня воды? Рас-

чистки сложных участков русел 
рек, которые в черте населен-
ных пунктов позволяют воде 
пройти с наименьшими пре-
пятствиями. Каждый год удает-
ся упростить маршрут воде на 
протяженности от 100 до 200 
км. Следующее важное направ-
ление — – ремонт имеющихся 
гидротехнических сооружений: 
плотин, дамб. Эту работу прово-
дим в рамках государственной 
программы «Воспроизводство 
и использование природных ре-
сурсов». В В 2023 году финанси-
руем больше 100 мероприятий 
в 44 регионах страны. 

Планируется ли работа на 
новых территориях? 

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Территориаль-
ные органы агентства созданы 
во всех четырех новых субъ-
ектах Российской Федерации. 
Продолжаем комплектовать 
штат, проводим обучение в Ро-
стовской области на базе на-
шего научного центра. 

Во всех четырех регионах 
завершаем процедуры водохо-
зяйственного районирования, 
что необходимо для расчета 
водохозяйственного баланса. 
Если проще — сколько воды, ка-
кого она качества, из каких ис-
точников и для каких целей ее 
можно использовать.  

На 2023 год совместно с 
коллегами определили ряд 
приоритетных мероприятий, 
которые необходимо реализо-
вать. Это расчистки рек Лугань 
на территории Луганска, реки 
Кальмиус на территории ДНР и 
ряд других. Также формируем 
реестр юридических и физиче-
ских лиц, осуществляющих ис-
пользование водных объектов.

Можно предварительно ска-
зать, есть ли на новых терри-
ториях дефицит воды? 

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Это географиче-
ски и исторически сложивший-
ся факт. 

Территории Луганской и До-
нецкой народных республик 
всегда были вододефицитны-
ми и обводнялись за счет искус-
ственного канала Северский 
Донец — Донбасс. Сейчас прини-
маются меры, связанные с пода-
чей воды в регионы из других 
источников, в первую очередь 
для обеспечения питьевого во-
доснабжения.  

ПРОЕКТ 

Минфин 
предложил 
наказывать 
за нарушение 
контрсанкций

МЕРЫ 
ВОЗДЕЙСТВИЯ
Елена Манукиян

За нарушение антисанкцион-
ных мер могут ввести наказа-
ние, а контролировать их вы-
полнение будут Федеральная 
налоговая служба (ФНС), Фе-
деральная таможенная служба 
(ФТС) и Банк России (ЦБ). За-
конопроект об этом, разрабо-
танный в минфине, проходит 
общественное обсуждение.

ФНС и ФТС будут следить 
за соблюдением антисанкци-
онных мер гражданами и ор-
ганизациями, а ЦБ — отвечать 
за их выполнение кредитными 
организациями, кредитными 
рейтинговыми агентствами и 
эмитентами эмиссионных цен-
ных бумаг.

В документе уточняется, что 
к таким мерам относятся ответ-
ные меры на недружественные 
действия США и других стран, 
направленные на обеспечение 
финансовой стабильности Рос-
сии. Они должны соблюдать-
ся всеми гражданами и компа-
ниями.

За их несоблюдение предла-
гается ввести административ-
ную ответственность. При этом 
штраф для граждан, индивиду-
альных предпринимателей и 
организаций может составить 
от 20 до 40% суммы сделки, ко-
торую уже провели или плани-
ровали провести с нарушением 
установленных мер. Для долж-
ностных лиц штраф составит 
также от 20 до 40% суммы та-
ких сделок, но не более 30 ты-
сяч рублей. В случаях, когда 
несоблюдение мер не имеет де-
нежного выражения, штраф для 
граждан может составить от 
четырех до пяти тысяч рублей, 
для должностных лиц — от 40 до 
50 тысяч рублей, для юрлиц — 
от 800 тысяч до 1 млн рублей.

Ранее депутаты предложили 
сажать в тюрьму на срок до 10 
лет или наказывать штрафом до 
1 млн рублей за выполнение ан-
тироссийских санкций на тер-
ритории России.  

Детальный разбор

Также выросла стои-
мость запчастей для ав-
томобилей Volvo — на 

4% и Lifan — на 0,6%.
Самый существенный рост 

за год — в новых справочниках 
по сравнению со справочника-
ми от 19 марта 2022 года — от-
мечен по ряду запчастей на ино-
марки. Так, средняя стоимость 
двери багажника автомобиля 
Nissan выросла за этот период 
на 80%, передняя проводка шас-
си Mitsubishi — на 67%, фара для 
Hyundai — на 47%, фары и двери 
для автомобилей Kia выросли на 
36—40%.

«Цены на запчасти продол-
жают понемногу стабилизи-
роваться — главным образом, 
благодаря появлению новых ка-
налов поставок запчастей. Это 
сдерживает давление на тариф 
по ОСАГО, которое оказывают 
резко возросшие цены на ре-
монт автомобилей. Недавно де-
путаты Госдумы предложили 

включить в стратегию развития 
автомобильной промышленно-
сти задачи создания индустри-
ального сектора промышленно-
го восстановления отработан-
ных компонентов. Если это бу-
дет сделано, то это позволит су-
щественно улучшить ситуацию 
со стоимостью ремонта автомо-
билей без ущерба для безопас-
ности и других важных потреби-
тельских качеств автомобилей», 
— сказал Евгений Уфимцев.

Примечательно, что чем 
ниже стоимость детали в спра-
вочнике, тем меньшую выплату 
получит автовладелец. 

То есть если автовладельца не 
направили на ремонт, а решили 
заплатить ему наличными день-
гами, то на сумму, ему выплачен-
ную, он сможет только в суд по-
жаловаться. Стоит учитывать, 
что владельцев машин старше 14 
лет у нас более половины. В ито-
ге мы получим снижение выпла-
ты в связи с ДТП, потому что 
они теперь считаются по новым 
справочникам. 

Но, как считает президент 
ВСС, а также РСА Евгений Уфим-
цев, теперь страховщики будут 
возвращать ремонт в качестве 
возмещения ущерба.   

— Снижение цен на запчасти 
говорит о том, что стали появ-
ляться запасные части. Это бу-
дет приводить к тому, что ситу-
ация будет разрешаться. Коли-
чество запчастей стало больше. 
Страховщики будут возвращать 
ремонт — это тенденция, — утвер-
ждает глава РСА. 

По его словам, в стоимости 
общего убытка стоимость запча-
сти — это 70%. Но только лишь на 
16—18% поднималась выплата 
при расчете этих убытков. При 
том что рост стоимости запча-
стей составлял 28%.

О д н а к о  с н и ж е н и е  н е 
произойдет быстро. По мнению 
главы РСА, стоимость страхов-
ки начнет сокращаться только 
в мае. И это связано с несколь-
кими факторами. По авари-
ям, произошедшим до 18 мар-
та, страховщики будут платить 
по старым тарифам. Даже если 
об этих авариях заявлено после 
этой даты. Грубо говоря, если ма-

шина попала в ДТП до 19 марта, 
ее владельцу заплатят по старым 
справочникам. 

Если после этой даты — по 
новым. По мнению главы РСА, 
таким образом, страховщикам 
будет проще и выгоднее напра-
вить машину на ремонт. Но дан-
ные об убытках после 19 марта 
будут загружены после 10 ап-
реля. Посчитать, какими они 
будут, пока не представляется 
возможности. Итоги не подве-
дены. 

Верховный суд до сих пор 
придерживается позиции, что 
страховщик должен направлять 
машину на ремонт. И только в 
том случае, если это совсем не-
возможно, — платить деньгами. А 
таких случаев немного.  

Сварить запчасть для любого 
автомобиля несложно. Сложнее ее 
сертифицировать.

А К Ц Е Н Т

Снижение цен говорит о том, 
что на рынке стали появляться 
запасные части

— Читайте также: Большинство соискателей проверяют 
работодателей перед собеседованием
rg.ru/art/2517563

ПРАВО 

Утверждены 
нотариальные 
тарифы 
для новых 
регионов

ПАЛАТНЫЕ 
УСЛУГИ
Владислав Куликов

Нотариусы новых регионов 
России подключились к Единой 
информационной системе но-
тариата. 

Об этом сообщил президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик на за-
седании Комитета Совета Фе-
дерации по конституционному 
законодательству и госстрои-
тельству.

Как рассказал глава нота-
риата, во всех четырех новых 
субъектах РФ были проведены 
учредительные собрания нота-
риусов. По итогам в трех из них 
— Запорожской и Херсонской 
областях, а также в ЛНР — созда-
ны нотариальные палаты,  нота-
риусы уже приступили к работе 
в соответствии с нормами рос-
сийского законодательства. Что 
касается нотариальной палаты 
ДНР, то в ближайшее время ожи-
дается ее регистрация террито-
риальным органом минюста.

Также Константин Кор-
сик отметил, что Федераль-
ная нотариальная палата уже 
утвердила предельные разме-
ры платы за услуги правового 
и технического характера в но-
вых регионах, как того требует 
российское законодательство. 
Особо подчеркивается, что та-
рифы рассчитывались по эко-
номически обоснованной фор-
муле, где одним из ключевых 
показателей выступает величи-
на прожиточного минимума на 
душу населения в том или ином 
субъекте РФ. 

Таким образом,  стоимость 
нотариальных действий в рам-
ках каждого нового субъекта 
РФ будет адекватна его эконо-
мическим реалиям, прозрачна 
и четко регламентирована, под-
черкивают эксперты.

Сейчас налаживается элек-
тронное взаимодействие меж-
ду нотариусами новых регио-
нов и регистрирующими орга-
нами: Росреестром, налоговой 
службой.  

— Все об ОСАГО узнайте на сайте
rg.ru/sujet/4689

1

Саратовская область. Сотрудники МЧС 
России переправляют местную 
жительницу во время паводка. 
Подтоплены территории в 13 регионах.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Еком Банк» 
(ООО «Еком Банк», универсальная лицензия Банка России 
№ 3542 от 15.03.2022, ОГРН 1227700133792, ИНН 9703077050, 
КПП 770301001, место нахождения: 123112, г. Москва, наб.  
Пресненская, д. 10, этаж 4, ком. 4.12) в соответствии со ст.23.5 
Федерального закона от 02.12.1990 № 395-1 «О банках и бан-
ковской деятельности» раскрывает информацию о существен-
ном факте, затрагивающем финансово-хозяйственную деятель-
ность кредитной организации: сведения о решениях общих со-
браний участников кредитной организации.

28.02.2023 г. состоялось совместное собрание участников об-
ществ, участвующих в реорганизации в форме присоединения 
ООО «ОЗОН Банк» (ОГРН 1137711000020, ИНН 7750005771) 
к ООО «Еком Банк». Повестка дня:

1.  Об избрании председателя и секретаря Совместного Обще-
го собрания участников.

2.  Об увеличении уставного капитала Основного Общества 
(ООО «Еком Банк») в результате реорганизации.

3.  Об изменении юридического адреса Основного Общества 
(ООО «Еком Банк») в результате реорганизации.

4.  Об изменении фирменного наименования Основного 
 Общества (ООО «Еком Банк») в результате реорганизации.

5.  Об утверждении Устава Основного Общества (ООО «Еком 
Банк») в новой редакции по итогам реорганизации.

6.  О согласовании для включения в состав органов управле-
ния Основного Общества (ООО «Еком Банк») предпола-
гаемого кандидата на должность Заместителя Председате-
ля Правления, Члена Правления, Финансового директора.

7.   О согласовании для включения в состав органов управле-
ния Основного Общества (ООО «Еком Банк») предполага-
емого кандидата на должность Заместителя Главного бух-
галтера.

8.   О назначении лица, уполномоченного на подписание уве-
домления, ходатайств и иных документов, подлежащих 
направлению в Банк России, его территориальные уч-
реждения и иные государственные органы с целью либо 
в связи с исполнением решений, принятых на Совместном 
Общем собрании участников.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Предлагается 
разрешить заключенным 
чаще звонить по телефону 

Тюрьма 
возьмет трубку

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило законо-
проект, разрешаюший осужденным больше звонить по 
телефону, а арестантам в СИЗО — чаще видеться с детьми.

Безусловно, речь о легальных телефонных перего-
ворах. Осужденные имеют право звонить по официаль-
ным, то есть контролируемым, каналам: для этого в ко-
лониях есть специальные переговорные пункты. Если у 
администрации казенного дома нет возможности обес-
печить ежедневную связь, она вправе ограничить ко-
личество телефонных разговоров до шести в год. «Зако-
нопроектом предлагается при отсутствии технических 
возможностей уве-
личить количество 
телефонных разго-
воров до двенадцати 
в год», — сообщили в 
министерстве.

Кроме того, по 
действующим нор-
мам арестантам в 
СИЗО может быть 
предоставлено не 
более двух свиданий 
в месяц с родствен-
никами и иными ли-
цами продолжитель-
ностью до трех ча-
сов каждое. «Проек-
том федерального закона предусматривается предостав-
ление подозреваемым и обвиняемым права на дополни-
тельное свидание со своими детьми в возрасте до четыр-
надцати лет, — рассказали в минюсте. — Такие изменения 
будут способствовать сохранению семейных и других 
социально-полезных связей».

Недавно министр юстиции России Константин Чуй-
ченко, выступая на коллегии ведомства, напомнил, что 
летом прошлого года вступили в силу новые Правила 
внутреннего распорядка СИЗО и колоний. «Правила со-
держат более двухсот изменений по сравнению с ранее 
действовавшими, — сказал он. — В СИЗО предусматрива-
ется возможность использования электронных терми-
налов и электронных книг, улучшение условий гигие-
ны и коммунально-бытовых условий. Для оптимизации 
процедуры предоставления свиданий будет использо-
ваться электронная запись». Он подчеркнул, что ведом-
ство совместно с ФСИН России, представителями ОНК и 
правозащитных организаций проводит постоянный мо-
ниторинг исполнения новых Правил внутреннего рас-
порядка. По результатам вносятся предложения о совер-
шенствовании и модернизации отдельных положений.  

БИЗНЕС Российский рынок онлайн-игр 
потерял до 80 процентов своего объема

Отступили на позиции
Олег Капранов

Р
ынок онлайн-игр в России 
по итогам 2022 года поте-
рял 80% своего объема, 

подсчитали в РАЭК. Помочь рын-
ку восстановиться могут меры 
поддержки государства и выход 
российских производителей в 
дружественные страны. Однако, 
как отмечают эксперты, предва-
рительно предстоит решить ряд 
инфраструктурных и регулятор-
ных вопросов. 

По итогам 2021 года объем 
официального рынка игр состав-
лял 99 млрд руб. При этом с 2013 
года рынок рос в среднем на 10% 
каждый год. Ситуация изме-
нилась после введения санкций 
и ухода из России крупных ино-
странных паблишеров. Еще од-

ним серьезным ударом стал уход 
из России заказов на частичную 
разработку игр, которые полу-
чали российские компании от 
международных издателей. При 
этом, отмечают авторы иссле-
дования из РАЭК, замеры про-
водились только в сегменте он-
лайн-игр, то есть не измерялись 
продажи в сегменте консолей и 
на физических носителях. Кроме 
того, определенная часть поль-
зователей продолжает оплачи-
вать покупки и внутриигровые 
предметы при помощи различ-
ных серых схем, карт иностран-
ных банков и посредников. И 
эта часть финансового оборота 
ушла в серую зону. 

При успешном развитии со-
бытий рынок начнет восстанав-
ливаться уже в перспективе двух
-трех лет, считают в АНО «Циф-
ровая экономика». Этому по-
может развитие программ про-
фильного образования в гей-
мдеве и киберспорте, развитие 
российских платформ, в частно-
сти VK Play, и государственные 
инвестиции в производство 
контента. 

Полноценный перезапуск от-
расли может занять порядка 15 
лет. Как полагает Ольга Сквир-
ская из «Ростелекома», пробле-
ма в том, что сегодня разработ-
чиков игр готовят в основном 
для работы на иностранных 
движках, в первую очередь на 
Unreal. И для полного перехода 
потребуется сначала разрабо-
тать собственный конкуренто-
способный движок (этой рабо-
той с февраля 2023 года занялся 
VK при поддержке минцифры), 
а затем перевести на него подго-
товку разработчиков.

По словам главы АНО «Циф-
ровая экономика» Сергея Плу-
готаренко, основные барьеры 
для развития рынка — это отсут-
ствие системного финансирова-
ния, «неясный социальный ста-

тус гейминга», низкая мотива-
ция сотрудников студий и «несо-
стоятельный диалог» между го-
сударством и разработчиками.  

Остаются вопросы и с пер-
спективами развития рынка 
российских онлайн-игр за пре-
делами России. Даже в рамках 
дружественных стран проведе-
ние пользовательских платежей 
ограничено распространением 
карт «Мир». Решением могла 
бы стать экспансия в Китай. Об 
этом, в частности, на днях гово-
рил в Госдуме глава минцифры 
Максут Шадаев. «Внутрирос-
сийский рынок для игр не очень 
большой. Главный приоритет — 
договариваться об экспансии на 
рынок Китая. Когда сможем по-
строить модель, когда разработ-
чики будут иметь каналы экс-
порта, сможем удерживать си-
туацию», — сообщил министр.

Остаются вопросы и с регу-
лированием игрового контента. 
Здесь основные вопросы сведе-
ны к соответствию игровых про-
дуктов требованиям законов о 
защите детей от вредной инфор-
мации, дискредитации ВС РФ и 

запрету ЛГБТ-пропаганды. Са-
мым простым экспертам кажет-
ся вопрос защиты детей — он мо-
жет быть решен при помощи до-
бровольной маркировки игр. 
С такой концепцией выступил 
Центр стратегических разрабо-
ток. Однако такая маркировка, 
во-первых, должна быть синхро-
низирована с мировыми систе-
мами, таким как PEGI, а во-вто-
рых, потребует обязательной 
вовлеченности родителей. Об 
этом говорит замглавы комитета 
Госдумы по информполитике Ан-
тон Горелкин.

«Все попытки каким-то об-
разом оградить детей от видео-
игрового контента 18+ напря-
мую, без участия родителей, на 
мой взгляд, не будут успешны-
ми. Все-таки именно родители 
по закону несут ответственность 
за воспитание и развитие своих 
детей. И они должны понимать, 
во что играет ребенок, чтобы 
по необходимости это контро-
лировать», — сообщил Горелкин 
«Российской газете». По его сло-
вам, задача государства — разра-
ботать такую систему рейтин-
гования видеоигровых продук-
тов, чтобы родители, принимая 
решение, видели подробную и 
объективную картину, чтобы 
не возникали ситуации, когда 
в игре 12+ оказывается скрыто 
зашитый туда деструктивный 
контент.

Сейчас же, как следует из ис-
следования, проведенного HD 
Артель, от 50 до 70% родителей 
не знают, во что играют их дети, 
не умеют настраивать родитель-
ский контроль и ограничивать 
доступ детей к играм с исполь-
зованием встроенных меха-
низмов.

Кроме того, остается откры-
тым вопрос, может ли считаться 
игра, в которой есть ЛГБТ-пер-
сонаж, пропагандирующей 
ЛГБТ-тематику или нет. Этим 
же вопросом сегодня задаются 
представители индустрии он-
лайн-кинотеатров и книгоизда-
тели. Неясно и что делать с игра-
ми, в которых встроены внутри-
игровые коммуникации, и кто 
должен нести ответственность 
за распространение в них экс-
тремистского контента.  

Количество 
и качество

Чтобы организовать 
п р о и з в о д ст в е н н ы й 
отдел, аптека должна 

получить лицензию на фармде-
ятельность. А индивидуальным 
предпринимателям это теперь 
будет недоступно. По словам 
члена Комитета Совфеда по со-
циальной политике Юлии Ла-
зуткиной, это сделано для по-
вышения качества препаратов 
аптечного приготовления.

Чтобы обеспечить безопас-
ность и эффективность ап-
течных порошков и пилюль, 
предлагается ввести систему ка-
чества. Так, руководители аптек 
должны утверждать и органи-
зовывать контроль за соблюде-
нием стандартных операцион-
ных процедур. Риск загрязне-
ния изготавливаемых лекарств 
должен быть сведен к миниму-
му. Одежда сотрудников долж-
на соответствовать выполняе-
мой деятельности, прием пищи 
и курение в зоне изготовления 
лекарств запрещены.

Фармацевты должны будут 
изготавливать лекарства по ре-
цептам врачей и требованиям ле-
чебно-профилактических учре-
ждений. Это позволит возро-
дить производство препаратов 
в индивидуальных дозировках и 
комбинациях действующих ве-
ществ, которые выписываются 
врачом под конкретного пациен-
та. Особенно это актуально в от-
ношении лекарств для детей.

Первый замглавы Комите-
та Госдумы по охране здоровья 
Леонид Огуль, например, отме-
тил, что существуют лекарства 
офф-лейбл, то есть применяемые 
вне инструкции, с минимальной 
дозировкой, которые нужны, к 
примеру, детям с низкой массой 
тела. И они могут быть изготов-
лены только индивидуально.

Аптеки будут изготавливать 
лекарства как из фармацевтиче-
ских субстанций, так и из гото-

вых лекарственных форм по ре-
цепту врача с индивидуальными 
дозировками. Предусматривает-
ся и возможность использовать 
для такого производства препа-
раты и фармсубстанции, вклю-
ченные в госреестр лекарствен-
ных средств для медицинского 
применения и в единый реестр 
зарегистрированных лекар-
ственных средств ЕАЭС.

«С точки зрения допуска ап-
тек к производственной деятель-
ности проблем нет — соответ-
ствующие лицензии у нас имеет 
около 1200 аптечных учрежде-
ний. Но реально работающие 
производственные отделы, со-
гласно проведенному в прошлом 
году опросу, имеют только 460 
аптек на всю страну, — рассказа-
ла «РГ» исполнительный дирек-
тор Национальной фармацевти-
ческой палаты Елена Неволина. 
— Изготовление лекарств в ап-
течных учреждениях может по-
мочь решить ряд вопросов по не-
которым направлениям — напри-
мер, в дерматологии и педиа-
трии, где требуются дозировки в 
расчете на конкретного малень-
кого пациента. Но для более ши-
рокого аптечного производства, 
если оно будет развиваться, при-
дется решить много проблем».

Во-первых, далеко не все 
необходимые субстанции за-
регистрированы и внесены в 
Фармакопею. Во-вторых, при-
дется учесть, что аптекам по-
надобятся совсем небольшие 
расфасовки субстанций — сей-
час они рассчитаны на крупные 
фармпроизводства. Кроме того, 
для производственных отделов 
нужны особо чистые помеще-
ния и точная аппаратура — надо 
понимать, как аптеки будут все 
это организовывать.  

А К Ц Е Н Т

Значительная часть игрового рынка 
ушла в серую зону

— Министр юстиции сообщил о планах смягчить условия 
для заключенных
rg.ru/art/2514704

ТРАНСПОРТ  

Пассажиры 
просят 
продлить 
действие 
авиаваучеров

ДЛИННЫМИ 
МАРШРУТАМИ
Алена Шадрина

Общероссийское объединение 
пассажиров просит продлить 
действие ваучеров, которые 
авиакомпании выдавали пасса-
жирам отмененных из-за пан-
демии рейсов. Сроки действия 
этих документов истекают вес-
ной. Но воспользоваться вауче-
рами успели не все.

По разным оценкам, авиа-
компании должны вернуть 
деньги за неиспользованные 
ваучеры от 10 до 100 тыс. пас-
сажиров, рассказал руководи-
тель общественного объеди-
нения Илья Зотов. Только долг 
«Аэрофлота» может доходить 
до 10 млрд рублей. По словам 
Зотова, пассажиры обращались 
в авиакомпании, но пока не по-
лучили ответов. Из всех авиа-
компаний только «Победа» вы-
полнила обязательства перед 
гражданами. Пока не ответил 
и минтранс. В Росавиации по-
яснили, что этот вопрос не в 
компетенции ведомства.

Между тем в современной 
ситуации поддержка авиаци-
онной мобильности населе-
ния очень важна для устойчи-
вой работы отрасли. Накануне 
программа субсидирования 
региональных авиаперелетов  
была расширена на 26 маршру-
тов. Теперь субсидируется 303 
маршрута сообщили в пресс-
службе Росавиации. «Расши-
рение субсидий за счет средств 
федерального бюджета кос-

нется региональных воздуш-
ных перевозок, обеспечит их 
доступность и позволит сфор-
мировать новые маршруты воз-
душных сетей субъектов РФ», 
— пояснили в ведомстве. За счет 
государственной поддержки 
билеты для пассажиров могут 
стать дешевле. Большинство из 
субсидированных рейсов будет 
осуществляться в обход Моск-
вы, добавили в Росавиации.

По словам главного редакто-
ра агентства «АвиаПорт» Оле-
га Пантелеева, количество суб-
сидируемых направлений уве-
личилось на 9,4%. «Поданные 
авиакомпаниями заявки охва-
тывают направления, имею-
щие потенциал развития как в 
интересах туриндустрии, так и 
для укрепления деловых связей 
между регионами. Это позво-
ляет предположить, что полеты 
будут востребованы у пассажи-
ров, а расширение перечня суб-
сидируемых направлений поз-
волит нарастить объем пере-
возок, выполняемых в рамках 
постановления 1242», — гово-
рит он.

На 2023 год из федерально-
го бюджета выделено около 9 
млрд рублей. В продажу посту-
пит более 4 млн субсидируемых 
авиабилетов. В новом перечне 
маршрутов — перелет из Гор-
но-Алтайска в Казань, из Кали-
нинграда в Оренбург, из Мин-
вод в Надым или Ханты-Ман-
сийск, из Самары в Тобольск. 
Такие рейсы выполняются в об-
ход Москвы, за счет чего снижа-
ется трафик московских аэро-
портов.

По словам Зотова, хорошо, 
что существует динамичный 
перечень маршрутов, который 
постоянно добавляется в систе-
му. «Данная мера поддержки 
позволит не просто помочь пас-
сажирам перемещаться и эко-
номить (почти в два раза), но 
и зарабатывать аэропортам», 
— говорит он. «Безусловно, не 
все из нынешних маршрутов 
будут востребованы у пассажи-
ров, так как прежде всего нуж-
но сформировать привычку по 
конкретным направлениям», — 
добавляет Зотов. Алексей Тузов, 
независимый эксперт транс-
портной отрасли, напоминает, 
что в прошлом году субсиди-
руемый перелет из Хакасии в 
Сочи обходился в 8 тыс. рублей, 
а обычный — 15 тыс. рублей. 
«Субсидирование региональ-
ных авиаперевозок не только 
позволит увеличить пассажиро-
поток за счет доступности биле-
тов, но и простимулирует вну-
тренний туризм, дотации кос-
нутся перелетов в такие города, 
как Калининград, Минеральные 
Воды, Горно-Алтайск», — отме-
чает он.  

По различным 
данным,  ваучеры 
не использовали 
от 10 до 100 тысяч 
пассажиров отме-
ненных рейсов

В СИЗО предусмат-
ривается возмож-
ность использова-
ния электронных 
терминалов 
и электронных 
книг

— Кто должен отвечать за отпуск 
лекарств без назначения врача
rg.ru/art/2514723
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СОВБЕЗ Николай Патрушев 
оценил новый военно-
транспортный Ил-76

Пошли 
на усиление

Иван Егоров, Ульяновск

В ходе выездных совещаний в федеральных окру-
гах по вопросам нацбезопасности секретарь Совбе-
за России Николай Патрушев неизменно продолжает 
посещать и предприятия оборонно-промышленного 
комплекса. 

По итогам  этих поездок Патрушев делает доклад 
непосредственно Владимиру Путину. Накануне в Улья-
новске вместе с полпредом президента в ПФО Игорем 
Комаровым секретарь Совбеза  посетил завод ПАО 
«Ил» — «Авиастар», который входит в Объединенную 
авиастроительную корпорацию «Ростеха». А также за-
вод «Искра» — концерна ВКО «Алмаз — Антей». 

На оборудованной по последнему слову техники 
«Искре» обсудили долгосрочную программу развития 
завода  с акцентом на производстве новейших элек-
тронных приборов для нужд оборонно-промышленно-
го комплекса.

На «Авиастаре» члены делегации осмотрели поточ-
ную линию сборки самолетов Ил-76МД-90А с совре-
менными технологиями производства. 

Надо заметить, что  Ил-76МД-90А — глубокая мо-
дернизация транспортного самолета Ил-76МД. Он 
предназначен для перевозки и парашютного десанти-
рования военной техники, личного состава и грузов, а 
также эвакуации раненых. Как рассказал Патрушеву 
гендиректор ОАК Юрий Слюсарь в кабине почти го-
тового нового Ила,  транспортник получил усиленное 
крыло и шасси, новую силовую установку и цифровое 
бортовое радиоэлектронное оборудование с экранной 
индикацией. Все эти улучшения позволили увеличить 
дальность полета и полезную нагрузку, а также повы-
сить безопасность самолета.

Секретарь Совбеза увиденным остался доволен, но 
поинтересовался, был ли наконец решен вопрос ком-
форта летчиков. Руководители ОАК и завода поняли 
Патрушева с полуслова и показали новое помещение  
рядом с кабиной летчиков — туалет. Казалось бы, ме-
лочь — но раньше такого удобства на транспортниках 
не было предусмотрено.  

Николаю Патрушеву понравился новый Ил-76МД-90А, который 
получил усиленное крыло, шасси и новую силовую установку.
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АКТУАЛЬНО В столице начинается выпуск 
20 важнейших лекарств по офсетному контракту

Спасение от боли
Любовь Проценко

К
расные маки на сте-
нах внутри филиа-
ла «Лефортовский» 
Московского эндо-
кринного завода не 
просто дизайн. Это 
растение — сырье для 
многих выпускае-
мых здесь лекарств 

от боли. И таких препаратов, са-
мых современных и эффектив-
ных, начиная с этого года будет 
производиться еще больше. У 
предприятия для этого есть все. 
Даже сырье свое — те же маки, 
площадь под которыми в Брян-
ской области, где работают два 
филиала завода, в этом году уве-
личится с 500 до семи тысяч 
гектаров. А в столице — совре-
менное производство, к которо-
му добавился новый научно-ла-
бораторный комплекс, откры-
тие которого вчера приурочили 
к юбилею предприятия. Поздра-
вить коллектив приехал мэр 
Москвы Сергей Собянин.

«Московскому эндокринно-
му заводу исполняется в этом 
году 80 лет, — сказал глава го-
рода. — Он прошел очень слав-
ную историю со времен Вели-
кой Отечественной войны, когда 
обеспечивали фронт необходи-
мыми лекарствами, до ситуации 
с пандемией, когда завод тоже 
включился в борьбу с коронави-
русом и помогал обеспечением 
лекарствами». По словам Собя-
нина и сейчас, когда перед фар-
мацевтикой страны стоит задача 
импортозамещения, завод оста-
ется флагманом по целому ряду 
направлений. Среди выпускае-
мых им порядка 100 лекарств 
три четверти входят в перечень 
жизненно необходимых и важ-
нейших препаратов. Они неза-
менимы в кардиологии, офталь-
мологии, гинекологии, психо-
неврологической практике, ане-
стезиологии и лечении многих 
других заболеваний. Причем 
выпускаются лекарства в самых 
разных формах: ампулах, флако-
нах, шприцах, ну и конечно, тра-
диционных таблетках и капсу-
лах. Большим спросом они поль-
зуются не только у москвичей 
— их закупают все регионы Рос-
сии и 15 стран мира. Но практи-
чески половина из выпущенных 
заводом в 2022 году 38 миллио-
нов упаковок пришлась на сто-

лицу и Центральный федераль-
ный округ.

Выпуск еще 20 важнейших 
препаратов начинается в этом 
году по офсетному контракту, 
заключенному с городом. Среди 
них противоглаукомные и анти-
бактериальные средства, аналь-
гетики центрального действия и 
антидепрессанты, нейролепти-
ки и противосудорожные пре-

параты. О самых интересных из 
них «РГ» рассказала замгене-
рального директора Евгения За-
калюкина: «Мы работаем сейчас 
над трансмукозальной пленкой, 
с помощью которой можно вве-
сти лекарства через слизистую. 
Например, но-шпу: взял в рот 
лечебную пленку и спазм прак-

тически сразу снимается. Даже 
водой, как таблетку, запивать не 
нужно». Таким способом можно 
вводить и многие другие препа-
раты. Очень удобными и эффек-
тивными обещают быть для сня-
тия боли у онкобольных так же 
пластыри, выпуск которых за-
вод планирует освоить до конца 
года». По словам Сергея Собяни-
на, первые поставки по офсету 
начнутся уже в апреле. Гаранти-
рованная закупка произведен-
ной продукции, подчеркнул мэр, 
лучший способ поддержки любо-
го производства. Но Москва под-
держивает эндокринный завод 
не только этим. Еще в 2016 году 
правительство города присвои-
ло ему статус промышленного 
комплекса, что дало право на су-
щественные льготы по уплате на-
логов на прибыль, на имущество 
и земельного налога в бюджет 
Москвы. Таким образом, завод 
сэкономил 91 миллион рублей.

П о б л а г о д а р и в  м э р а  з а 
проект, объединивший усилия 
федеральных властей, города и 
предприятия, замглавы Мин-
промторга России Василий Ось-
маков сообщил, что для мини-
стерства Московский эндокрин-

ный завод — базовое предпри-
ятие, которое играет большую 
социальную роль: «В настоящее 
время обсуждаются инвести-
ции в десятки миллиардов руб-
лей для выполнения задач по им-
портозамещению, в том числе 
по стандартным образцам и ши-
рокой линейке наркотических 
субстанций». По его словам, по 
31 препарату, производимому 
здесь, уже достигнут 100-про-
центный уровень локализации, 
в целом общий процент локали-
зации составляет 64 процента, а 
к 2025—2026 годам стоит задача 
увеличить его до 80 процентов. 
«Минпромторг со своей сторо-
ны продолжит оказывать ему в 
этой работе необходимую под-
держку. В частности, за послед-
ние три года объем поддержки 
завода со стороны государства 
составил почти 4 миллиарда 
рублей», — подчеркнул Василий 
Осьмаков.   

У Московского эндокринного завода 
появился новый научно-лаборатор-
ный комплекс. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Сергей Собянин поздравил 
коллектив с 80-летием завода.  
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Между тем

Граждан не будут наказывать за ввоз в Россию незарегистрированных 

лекарств для личного пользования, сообщили в минздраве. Принятый в 

первом чтении законопроект о введении  уголовной и административ-

ной ответственности за это не затрагивает случаев, когда человек везет 

лекарства или медизделия для личного пользования при наличии под-

твержденных показаний для их применения.
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РЕЗОНАНС Публикация 
в «РГ» вызвала интерес 
итальянских СМИ

Земля 
помнит всё

Не ждал, что мой материал получит такой резонанс 
в итальянской прессе. Есть такая итальянская 
пословица: «Из одного зернышка вырастет целое 
поле. Если это зернышко доброе». Давайте сеять.

Юрий Снегирев

Приводим сокращенный перевод статьи 
итальянского журналиста Маттео Корниелетто 
«Останки итальянских солдат, пропавших 
без вести в России: кампания по их 
возвращению домой» в популярном издании 
«Иль Джорнале»:
«Их останки пролежали там 80 лет. Под землей, сне-
гом и льдом. Всеми забытые. Кости без имени. Их уни-
форма исчезла, съеденная временем, которое все 
поглощает. Но те изможденные тела все еще остава-
лись на том месте. Они принадлежат шести итальян-
ским солдатам, павшим в России в Ростовской обла-
сти, недалеко от аэродрома Миллерово, откуда не-
мецкие самолеты улетали на Сталинградский фронт, 
ныне Волгоград. 

Их история восходит к концу 1942 года, когда силы 
Оси были вынуждены в беспорядке отступить перед 
натиском Красной Армии. Это были яростные столк-
новения, которые никого не щадили. Операция «Бар-
баросса», или попытка Адольфа Гитлера завоевать Со-
ветский Союз, была уже завершена, но фюрер был убе-
жден, что сможет прорваться на юг, вплоть до Кавказа, 
чтобы затем завладеть бакинской нефтью. Страны Оси 
направили более 1,5 миллиона человек и 2500 танков 
для захвата Сталинграда. Эта битва станет решающей 
и будет переломом во всей Второй мировой войне. 

Это история. Это «Великая история», которую изу-
чают в книгах, где нет места лицам людей, которые ее 
действительно творили, кроме лиц самых важных во-
ждей и полководцев. Это то, что все (или почти все) 
знают. Но есть и маленькая история, повествующая 
о людях, которых уже нет и которые, порою даже на 
одно мгновение, оказывались в центре эпохальных 
событий. Шесть итальянских солдат, павших и нако-
нец найденных под Миллерово в 2021 году (а их исто-
рию только сегодня рассказала «Российская газета»), 
благодаря фонду «Наследие» Виктора Василевского 
и итальянскому издателю Сандро Тети. Их объединя-
ет сотрудничество с Обществом русской военной ис-
тории. Поиски начались после того, как Василевский 
сообщил Тети, что пожилой человек, проживавший 
под Миллерово, рассказал ему, что в детстве, в рожде-
ственскую ночь 1942 года, он видел, как закапывают 
16 тел итальянских артиллеристов, приписанных к 
зенитной батарее, которая охраняла военный аэро-
дром Миллерово. Василевский и Тети решили раз-
делить задачи: в России провести эксгумацию тел, а 
в Италии собрать всю возможную информацию об 
останках пропавших итальянских солдат, чтобы их 
идентифицировать, достойно похоронить и органи-
зовать процедуру для определения их судьбы, как и 
судьбы ветеранов и сотни тысяч пропавших без вести 
CSIR и ARMIR.

Археологи, историки и волонтеры, — сообщает «Рос-
сийская газета» — приступили к поиску останков ита-
льянских солдат. Было найдено шестеро (а не 16, как 
рассказал очевидец, тогда восьмилетний мальчик). Од-
нако, к сожалению, идентификационные номера, же-
тоны погибших не были найдены. Василевский также 
позаботился об освящении останков павших итальян-
цев в католической церкви в Волгограде и о передаче 
всей найденной документации (фото и видео) военно-
му атташе посольства Италии в Москве, генералу Ро-
берто Ванначчи, бывшему командиру 9-й роты десант-
но-штурмового полка «Кол Мощин», командиру пара-
шютной бригады «Фольгоре». 

Генерал Ванначчи, подтвердил достоверность по-
лученной информации и заявил, что готов ехать в Вол-
гоградскую область, чтобы иметь возможность лично 
увидеть останки итальянцев.

Ученые создали трехмерные реконструкции чере-
пов и графические реконструкции обликов итальян-
ских солдат. Полученные портреты помогут устано-
вить личность воинов, а затем обеспечить им надле-
жащее захоронение. Как поясняет Тети: «Наша цель 
— идентифицировать останки найденных итальянских 
солдат. Если бы мы передали их итальянским военным 
властям, не давая им имени, они бы были захоронены в 
общую могилу».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Немецкий бизнес устал ждать финансовых предложений от руководства Евросоюза

Моторы летят за океан

ГЕОПОЛИТИКА Предстоящий саммит превращает Евросоюз 
в «политический труп»

Европа на бобах

Евгений Шестаков

О
т к р ы в а ю щ и й с я 
в четверг саммит 
Евросоюза вряд ли 
войдет в историю 
благодаря клоунаде 
Владимира Зелен-
ского, чье выступле-
ние запланировано 
по видеосвязи, или 

мобилизационным речам гла-
вы Евросовета Шарля Мишеля. 
Эти персонажи настолько пред-
сказуемы в своих мечтах и тре-
бованиях, что обращать на них 
внимание точно не стоит. Одна-
ко нынешняя встреча лидеров 
Старого Света интересна хотя 
бы потому, что проходит сразу 
после переговоров президента 
России и председателя Китая, на 
которых затрагивались вопросы 
развития мира. Поэтому можно 
было предположить, что руко-
водители Европы в первую оче-
редь обсудят место континента в 
новой международной конфигу-
рации с учетом прозвучавших в 
Москве дискуссий. Но для «гео-
политического трупа», каким за 
последний год стал Евросоюз, 
такого рода темы — вне компе-
тенции. Стоит посмотреть на 
вопросы, предложенные к обсу-
ждению лидерам Старого Све-
та, чтобы понять, до какой степе-
ни измельчали интересы Евро-
пы. По словам Шарля Мишеля, 
участники саммита поговорят о 
том, как поставить миллион бое-

припасов Украине и кто их опла-
тит. А также проведут консульта-
ции, как украсть российские ак-
тивы в Европе таким образом, 
чтобы Москва не предприня-
ла зеркальные действия. Таков 
нынче уровень стратегического 
мышления Макронов, Олафов и 
Дуд. Причем за снаряды Киеву 
заплатят из налогов француз-
ские, немецкие и польские из-
биратели. Ни Украина, ни США 
компенсировать европейцам 
эти расходы не собираются. Ци-
ничным выглядит и предложен-
ный Евросоветом источник фи-
нансирования — Европейский 
фонд мира. Эти деньги, а речь 
идет о двух миллиардах евро, 
могли пойти в бюджет Франции, 
что позволило бы не повышать в 
стране пенсионный возраст, или 
на компенсацию выросших в 
несколько раз расходов на элек-
троэнергию жителям Герма-
нии. Но кого интересует мнение 
европейцев на этот счет? 

Когда премьер Японии, стра-
ны, входящей в G7, по команде 

из Вашингтона прилетел из Ин-
дии, где находился с визитом, 
в Польшу, а затем на поезде до-
брался до Киева, чтобы наигран-
но продемонстрировать соли-
дарность с Зеленским, что гово-
рить о куда более мелких и зави-
симых князьках европейской по-
литики. Путешествие на Украину 
обошлось главе японского пра-
вительства почти в полмиллиар-
да долларов, которые Фумио Ки-
сида обещал выделить Зеленско-
му в качестве безвозмездной по-
мощи. На этом фоне пара милли-
ардов евро, собранных в пользу 
Киева со стран ЕС, выглядят су-
щей подачкой. 

Е д и н а я  Е в р о п а  б ы с т р о 
превращается в «дойную коро-
ву» для киевского режима. Ли-
деры Старого Света поспеш-
но ставят штампики «уплоче-
но» на заранее подготовленных 
для них документах и радуют-
ся, когда этот процесс проходит 
гладко, без ненужных размыш-
лений и колебаний. Эта поли-
тическая импотенция Старого 

Света на всех уровнях хорошо 
заметна капитанам европейско-
го бизнеса. Как итог — промыш-
ленное производство переезжа-
ет за океан, где обосновались 
европейские кукловоды. Один 
из последних примеров — планы 
немецкого концерна «Фольксва-
ген» построить новый завод не в 
Европе, а в США, где предприя-
тию обещаны значительные ин-
вестиции. Не за горами развал 
оборонной промышленности 
Старого Света — большинство 
стран ЕС выбирают для новых 
закупок американское вооруже-
ние. Такая демонстративная за-
висимость в военной сфере озна-
чает одно — безоговорочное под-
чинение этих государств амери-
канским интересам на десятиле-
тия вперед. 

На саммитах Евросоюза пере-
стали обсуждать вопросы геопо-
литики, поскольку это стало бес-
полезным: входящие в объедине-
ние страны на этот счет не смо-
гут договориться самостоятель-
но без указаний Вашингтона. От-
сюда откровенное мелкотемье в 
повестках. Вот и на предстоящей 
встрече европейских лидеров, 
как сообщил Шарль Мишель, 
речь пойдет о «привлечении 
международного сообщества к 
поддержке миропорядка, осно-
ванного на правилах». Чьих пра-
вилах — понятно без слов. 

О том, что нынешняя обще-
европейская политика представ-
ляет унылое зрелище, а Евро-

союз одряхлел и потерял волю 
к жизни, говорит бывший глава 
Мюнхенской конференции по 
безопасности и сотрудничеству 
в Европе Вольфганг Ишингер. 
Будучи убежденным атланти-
стом, он тем не менее не желает 
безучастно наблюдать, как Ста-
рый Свет списывает себя в утиль. 
Ишингер критикует американ-
цев, которые враждебным отно-
шением к Китаю сами «заковали 
себя в цепи». Называет стратеги-
ческой ошибкой категоричный 
отказ Запада от обсуждения мир-
ного плана Пекина по Украине. 
«Иначе, когда наступит переми-
рие (между Россией и Украиной. 
— Ред.), американцы просто объ-
явятся с документом на тысячу 
страниц, проигнорируют разные 
мнения 27 европейских госу-
дарств и скажут: «Вот документ, 
мы с Украиной все уже обсудили 
и завтра встречаемся с русски-
ми», — рассуждает Ишингер. 

Но именно за такое неза-
видное для Евросоюза буду-
щее дружно выступают евро-
пейские чиновники. А повестка 
предстоящего в четверг самми-
та ЕС — еще одно подтвержде-
ние, что по итогам украинско-
го конфликта Европа останется 
«на бобах».  

На саммитах Евросоюза перестали 
обсуждать вопросы геополитики, 
поскольку это стало бесполезным: 
входящие в объединение страны 
на этот счет не смогут договориться 
без указаний Вашингтона.

А К Ц Е Н Т

Лидеры Старого Света поспешно ставят 
штампики «уплочено» на заранее подго-
товленных для них документах и радуют-
ся, когда этот процесс проходит гладко

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Трамп 
на свободе, 
но в Сети 
гуляют кадры 
его ареста 

ПОЛИЦИЯ 
УДАЛИЛА СУД 
Анна Белорусцева

Слушания в Верховном суде 
штата Нью-Йорк, на которых 
должен был быть вынесен вер-
дикт о виновности экс-прези-
дента Дональда Трампа и его 
детей в финансовых махинаци-
ях, не состоялись. Перед нача-
лом заседания поступил звонок 
о заложенной в храме Фемиды 
бомбе. Пришлось организовы-
вать срочную эвакуацию и вы-
зывать саперов. Хотя взрывчат-
ку найти не удалось, слушание 
было перенесено, к большому 
разочарованию генпрокуро-
ра штата Нью-Йорк Летиции 
Джеймс. О новой дате заседания 
не сообщается. Не состоялся и 
«обещанный» самим Трампом 
его эпичный выход в свет в на-
ручниках под конвоем. По сло-
вам республиканца, его должны 

были арестовать во вторник из-
за еще одного правонарушения 
— подкупа порноактрисы. Кол-
легия присяжных заседателей 
продолжает изучать предъяв-
ленные Трампу обвинения в 
незаконном использовании 
средств в ходе избирательной 
кампании 2016 года и не спешит 
вызывать его в суд. Сам политик 
не комментирует «задержку», а 
лишь активно призывает к про-
тестам. Впрочем, пользователи 
в интернете уже успели «отпра-
вить» Трампа за решетку. По 
Сети гуляют кадры, созданные 
«рукой» искусственного интел-
лекта, который сгенерировал 
изображения предполагаемого 
ареста политика. ИИ проиллю-
стрировал, как буйный респуб-
ликанец пытается вырваться 
из рук сотрудников полиции и 
удирает от стражей порядка. На 
фальшивых фотографиях засве-
тилась даже супруга экс-прези-
дента Мелания Трамп. И хотя 
кадры выглядят пугающе реали-
стично, машинному сознанию 
не удалось избежать огрехов: на 
одном из снимков искусствен-
ный интеллект наградил Трампа 
третьей ногой.  
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Василий Федорцев

В
месте с эпохой двигателей 
внутреннего сгорания мо-
жет закончиться и исто-

рия немецкой автопромышлен-
ности. Похоже, все идет к тому, 
что в будущем она будет уже не 
столько немецкой, сколько аме-
риканской. Строить новые за-
воды по производству электро-
мобилей и аккумуляторов к ним 
крупнейшие автоконцерны Гер-
мании сейчас предпочитают не 
у себя на родине, а в США — там 
им предлагают огромные субси-
дии, налоговые льготы, а ко все-
му прочему еще и низкие цены 
на энергию. Условия, которыми 
американцы заманивают к себе 
немецкие компании, настолько 
привлекательны, что напомина-
ют прямой подкуп.

Власти Южной Кароли-
ны сообщили, что возьмут на 
себя большую часть расхо-
дов по строительству на тер-
ритории штата нового завода 
Volkswagen, где будут выпус-
кать  электровнедорожни-
ки Scout. Размер субсидии со-
ставит 1,3 млрд долларов при 
общей стоимости проекта в 
два миллиарда. Кроме того, 
Volkswagen получит еще по-
чти 200 млн долларов в виде 
налоговых льгот, а также очень 
хорошие перспективы сбы-

та готовой продукции — в со-
ответствии с принятым в про-
шлом году в США законом о 
снижении инфляции государ-
ство предоставит покупате-
лям электромобилей вычет в 
размере до 7500 долларов. Еще 
больше Volkswagen рассчиты-
вает получить за строительство 
в США своего завода по произ-
водству аккумуляторов — от 9 
до 10 млрд евро в виде субсидий 
и кредитов, как сообщает газе-
та Financial Times. Изначально 
концерн планировал построить 
этот завод в Восточной Европе, 
но затем, если верить изданию, 
поменял планы, о чем и объявил 
в начале марта представителям 
Еврокомиссии.

Ни Германия, ни другие 
страны ЕС подобных условий 
предложить производителям 
не могут. Поэтому неудивитель-
но, что немецкие автоконцерны 
один за другим потянулись за 
океан. BMW сейчас расширяет 
и модернизирует свое уже дей-
ствующее производство в той 
же Южной Каролине, вложив в 
это дело 1,7 миллиарда евро. Об 
открытии своего первого завода 
в США задумывается и Audi. По 
словам главы компании Мар-
куса Дюсманна, окончательное 
решение еще не принято, но, 
скорее всего, оно будет положи-
тельным. В том же духе выска-

зывается и Клаус Розенфельд, 
глава концерна Schaeffler, од-
ного из крупнейших в Герма-
нии поставщика автозапчастей: 
«Следующие свои заводы мы, 
по всей видимости, будем сто-
рить в Америке».

« С и т уа ц и я  д р а м а т и ч е -
ская», — признает в интер-
вью Augsburger Zeitung пре-
зидент Союза немецкой авто-
промышленности Хильдегард 
Мюллер. По ее словам, девять 
из десяти немецких автомо-
бильных компаний больше не 

считают Германию привлека-
тельным местом для произ-
водства. Мигрировать в Аме-
рику собираются и предста-
вители других немецких про-
мышленных отраслей, так или 
иначе связанных с техноло-
гиями возобновляемой энер-
гетики, под которые сейчас в 
США выделяют большие суб-
сидии. «Audi, BMW, Schaeffler, 
Siemens Energy, Aurubis — спи-
сок немецких компаний, пла-
нирующих крупные инвести-
ции в США или расширение су-

ществующих производств, ста-
новится все длиннее и длиннее. 
Будь то строительство электро-
мобилей, производство водоро-
да или переработка металлов — 
щедрые субсидии привлекают в 
США тех, кто связан с экологи-
чески чистыми технологиями», 
— отмечает немецкий телеканал 
ARD. По данным Союза немец-
ких торгово-промышленных 
палат, переносить свое произ-

водство за границу сейчас пла-
нирует каждая десятая немец-
кая компания, и Америка при 
этом является наиболее при-
влекательным пунктом назна-
чения.

«Американский закон о сни-
жении инфляции ставит под 
угрозу конкурентоспособность 
Германии и ЕС», — констатиру-
ют в Союзе немецких ТПП. Но 
что можно противопоставить 
американскому протекциониз-
му, никто, по сути, не знает. До-
говориться с американцами по-
хорошему европейцам пока не 
удалось, и сейчас они разраба-
тывают собственный план суб-
сидирования промышленности, 
надеясь принять его в самое бли-
жайшее время. Но, как это обыч-
но бывает в ЕС, процесс затяги-
вается из-за внутренних споров 
и противоречий между страна-
ми. Бизнес же ждать долго не мо-
жет. Если верить Financial Times 
— прежде чем отказаться от пла-
нов строительства завода акку-
муляторов в Восточной Европе, 
концерн Volkswagen в течение 
нескольких месяцев ожидал от 
Евросоюза какой-то ответной 
реакции на американский за-
кон в виде собственных финан-
совых предложений производи-
телям. Но не дождался и решил, 
что надо все же переезжать в 
США.  

Volkswagen переезжает в США, 
где рассчитывает получить 
миллиарды долларов субсидий.

Итальянка Стефания Дзини — российский ученый, 
участвовавший в этой работе.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Тамбовский хлебокомбинат начал сборку беспилотников для фронта 

Дрон невидим и недорог
Антон Валагин,
«Российская газета», Тамбов

С
амое что ни на есть мир-
ное производство — хле-
бокомбинат в Тамбове — 

начало сборку квадрокоптеров 
для нужд СВО. С самого начала 
операции завод вместе с дру-
гими местными предприятия-
ми отправляет на фронт свою 
профильную продукцию, а так-
же медикаменты и снаряжение. 
А когда военные сказали, что 
сыты-здоровы-одеты и в дан-
ный момент им нужнее всего 
беспилотники, предприятие па-
раллельно с баранками и бато-
нами наладило выпуск дронов.

— Еще в прошлом году воен-
ные попросили прислать беспи-
лотники — чем больше, тем луч-
ше, — рассказывает заместитель 
директора предприятия Алек-
сандр Рудик. — Попробовали 
конструировать сами — из дета-

лей, которые можно найти в лю-
бом интернет-магазине. Сдела-
ли несколько экземпляров, сво-
зили на фронт, испытали там. 
Один дрон потеряли, получили 
ценные замечания, по возвра-
щении доработали конструк-
цию и начали серийное произ-
водство, параллельно снижая 
себестоимость везде, где это 
возможно.

— Мы сами режем рамы из 
карбона. Применяем компо-
зиты, скоро начнем печатать 
на 3D-принтере держатели для 
антенн и камеры, — продолжил 
Рудик. Он в прошлом военный 
связист, подполковник запаса. 
Поэтому помимо общего руко-
водства проектом взял на себя 
техническую часть.

Выпускать решили FPV-дро-
ны. Это простейшие квадроко-
птеры с минимумом электро-
ники и ручным управлением. 
Проще говоря, летающий глаз. 

Именно то, что нужно сейчас 
военным: можно заглянуть че-
рез дом и за угол, пролететь 
над лесом, и потерять не жалко. 
У FPV есть два важных преиму-
щества. Во-первых, его не ви-
дит большинство «дронобоек». 
Во-вторых, он очень дешев. Об-
ходится в 25—50 тысяч рублей в 
зависимости от характеристик. 
Первая серийная партия из 16 
беспилотников отправится на 
фронт в конце марта. Развер-
нутые на комбинате мощности 
позволяют собирать до 200 дро-
нов в месяц. 

Тамбовский дрон назвали 
«Бекасом» — своеобразный по-
лет этой птицы делает ее чрез-
вычайно трудной целью для 
охотника. 

Готовых «птичек» вместе 
с очками и пультами управле-
ния упаковывают в удобные ка-
муфляжные рюкзаки — их тоже 
шьют в Тамбове.  

Глобальное потупление

Первая партия таких беспилотников, произведенных на Тамбовском хлебо-
комбинате, уже скоро прибудет в зону СВО.

КИЕВ НАНЕСЕТ УДАР В ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ

Иван Петров

У
краинские войска плани-
руют одновременно на-
нести несколько ударов 

на запорожском участке линии 
фронта. Об этом в среду сооб-
щил член главного совета адми-
нистрации Запорожской обла-
сти Владимир Рогов. По его сло-
вам, Киев готовит наступление, 
основными направлениями ко-
торого станут Луганск и Запо-
рожская область, а главной це-
лью — прерывание нашего на-
земного сообщения с Крымом. 

«Противник готовит несколь-
ко ударов, часть из них отвле-
кающие, часть — основные. Силы 
для наступления активно накап-
ливаются», — сказал Рогов.

По словам запорожского чи-
новника, перед украинскими 
войсками поставлена задача 
выйти к побережью Азовского 
моря в направлении Мелитопо-
ля и Бердянска. Не исключено, 
и что основной удар придется в 
сторону Мариуполя в ДНР.

«Мариуполь сегодня очень 
сильно раздражает Запад, так 
как быстро восстанавливает-
ся. Город — образец, что будет со 
всей освобожденной террито-
рией в плане скорости отстрой-
ки, комфорта жизни и т.д.», — ци-
тирует РИА Новости Рогова.

О том, что вооруженные 
силы Украины в запланирован-
ном на весну контрнаступлении 
попытаются пойти по Запорож-
скому и Луганскому направле-
ниям, сообщила вчера и немец-
кая газета Bild. В материале со 
ссылкой на данные, получен-
ные от чиновника НАТО, отме-
чается, что ВСУ главной целью 
ставят разрушение сухопутного 

коридора в Крым. И украинские 
военные очень надеются, что 
им в этом помогут поставляе-
мые НАТО дальнобойные во-
оружения. При этом Россия, по 
данным издания, прекрасно по-
нимает планы возможного на-
ступления украинских сил и го-
товится отразить их.

Ранее Владимир Рогов отме-
чал, что попытка наступления 
ВСУ в Запорожской области, 
к которому Киев принуждают 
США, может стать фатальной 
для украинских войск.

Обозреватели американско-
го телеканала CNN накануне 
заявили, что в администрации 
президента США Джо Байде-
на прогнозируют для Киева на-
ступление «критических не-
дель» на театре военных дей-
ствий украинского конфликта. 
В частности, тележурналисты 
привели мнение координато-
ра по стратегическим комму-
никациям в Совете националь-
ной безопасности администра-
ции Белого дома контр-адмира-
ла ВМС США Джона Кирби. Тот 
уверен, что в ближайшие недели 
командование группировки Во-
оруженных сил РФ начнет про-
ведение наступательных опе-
раций на разных направлениях. 
Именно поэтому, считает Кир-
би, ближайшие недели станут 
критическими для Киева.

«Все, что кричит Амери-
ка, идет согласно их стратеги-
ческому плану информацион-
ного противоборства против 
нас и наших союзников. Амери-
ка постоянно говорит, что ка-
кой-то период в ближайшее вре-
мя станет определяющим в рам-
ках СВО. Сначала они говори-
ли, что зима будет определять, 

когда все замерзнет, сейчас они 
говорят, что земля вот-вот за-
сохнет. Давайте мы будем на 
вещи смотреть реально», — на-
писал у себя в telegram-канале 
член Комитета Госдумы по обо-
роне генерал-лейтенант Андрей 
Гурулев.

«Сегодня противник пытает-
ся прощупать всю линию нашей 
обороны и по всем направлени-
ям, это факт. Они пытаются кон-
центрировать какие-то силы 
для дальнейшего контрнаступ-
ления в том или ином направ-
лении, но испытывают дефицит 
средств, которые они расходу-
ют в Артемовске, на Угледаре, 
на запорожском направлении. 
Это говорит о том, что у них не 
так все здорово, есть проблемы 
с воинской дисциплиной: де-
зертирами и всем остальным», 
— продолжил депутат Гурулев. 

«На данном этапе наша раз-
ведка должна жестко предуга-
дать, где и как противник попы-
тается пойти. Если противник в 
ближайшее время пойдет в на-
ступление, то для нас это будет 
хорошим знаком. Идеальный 
вариант на сегодняшний день 
— принять их в наступлении, на 
сегодня у нас есть нормально 
построенная оборона, мы не-
плохо обеспечены резервами 
по всему фронту. Я бы очень хо-
тел, чтобы украинцы пошли в 
наступление, мы бы смогли их 
достойно принять и на этом по-
гасить их боевой потенциал», — 
отметил парламентарий.

Генерал Гурулев также ука-
зал, что обе стороны конфлик-
та сейчас накапливают бое-
комплекты. Это, по его словам, 
свидетельствует о грядущих 
крупных боевых операциях.  

Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны 
Сергей Шойгу на колле-
гии ведомства рассказал 

об очередной безуспешной по-
пытке киевского режима ата-
ковать Крым. По словам ми-
нистра, расположенные там 
объекты, в том числе в Сева-
стополе, с 4.00 до 5.56 пытались 
поразить украинские морские 
беспилотники. 

«Все три аппарата уничто-
жены. На что хотел бы обратить 
внимание. Два аппарата были 
уничтожены старшим матро-
сом контрактной службы Фале-
евой Мариной Александровной 
и главной старшиной Целуйко 
Татьяной Витальевной.  Я хотел 
бы дать поручение представить 
девушек к наградам и в соот-
ветствии с нашими решениями 
выписать денежную премию за 
уничтожение объектов против-
ника», — сказал Шойгу.

Награждение вчера состо-
ялось — министр прикрепил 
к груди особо отличившихся 
участников СВО медали Золо-
тая Звезда. А еще вручил ордена 
Мужества двум летчикам-май-
орам, которые 14 марта не поз-
волили американскому беспи-
лотнику MQ-9 вести разведку 
вблизи побережья Крыма.

На коллегии Шойгу проана-
лизировал деятельность ВКС 
России, в том числе в ходе спе-
циальной военной операции. 
По словам министра, значе-
ние Воздушно-космических 
сил в современной войне труд-
но переоценить. «Это подтвер-
ждают вооруженные конфлик-
ты последних десятилетий», — 
заявил Шойгу. 

Он напомнил поставленную 
президентом задачу —  повы-
сить  боевые возможности ВКС 
и уровнь подготовки личного 
состава.  Это уже делается.  

В ходе спецоперации боевой 
опыт получили до 90 процентов 
экипажей оперативно-тактиче-
ской и армейской авиации, 60 
процентов — стратегической и 
дальней авиации, 85 процентов 
личного состава комплексов с 
беспилотниками. 

«За время операции совер-
шено более 140 тысяч боевых 
вылетов. Всего Воздушно-кос-
мические силы уничтожили 
более 20 тысяч объектов про-
тивника», — сообщил Шой-
гу. — Не менее важные задачи в 
зоне спецоперации выполня-
ют летчики военно-транспорт-
ной авиации, которые в кругло-
суточном режиме доставляют 
грузы и личный состав».

Один из приоритетов разви-
тия ВКС —  оснащение их пер-
спективными системами ПВО и 
ПРО. С этой целью, сказал Шой-
гу, в 2023-м завершат модерни-
зацию системы ПРО Москвы. 
Кроме того, до конца года сфор-

мируют дивизию и бригаду 
ПВО, ракетную бригаду особо-
го назначения ПВО-ПРО, зенит-
ный ракетный полк С-350 и во-
енно-транспортный авиаполк. 

«Поставим на боевое дежур-
ство станцию контроля косми-
ческого пространства «Развяз-
ка», — доложил Шойгу. 

А еще ВКС получат 507 еди-
ниц техники. Таким образом, 
доля современных образцов 
вооружения там достигнет 85 
процентов. Это, по оценке ми-
нистра, соответствует задан-
ным темпам развития и реше-
ния приоритетных задач на 
всех направлениях.

Отдельный разговор на кол-
легии был посвящен военно-по-
литической обстановке в гра-
ницах ответственности Вос-
точного военного округа. Шой-
гу назвал ее сложной. 

«Для сдерживания России и 
Китая США существенно нара-
щивают военное присутствие 
в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, укрепляют политиче-

ские и военные связи со своими 
союзниками, продолжая созда-
вать новую американскую ар-
хитектуру безопасности в этом 
регионе», — заявил министр 
обороны.

Чтобы войска ВВО и дальше 
играли важную роль в поддер-
жании стабильности в регио-
не, их боевые возможности 
постоянно усиливают. В про-
шлом году округ получил око-
ло 400 единиц современных и 
модернизированных образцов 
техники. Среди них — атомный 
подводный крейсер, самолеты 
Су-57, комплексы ПВО «Тор-
М2ДТ» и береговой ракетный 
комплекс «Бал».

— Для создания сплошной 
зоны контроля надводной об-
становки вдоль островов Ку-
рильской гряды с декабря 2022 
года на Парамушире на боевое 
дежурство заступил дивизион 
берегового ракетного комплек-
са «Бастион», — напомнил Шой-
гу. — Продолжается комплек-
тование соединений и частей 
округа офицерами. В прошлом 
году на такие должности назна-
чили более 2,5 тыс. человек».

Министр также сказа л, 
что в военном параде на Крас-
ной площади в этом году будут 
участвовать более 10 тысяч че-
ловек и 125 единиц вооружения 
и военной техники. 

Торжественные воинские 
марши в День Победы проведут 
в 28 городах России. В них за-
действуют свыше 55 тысяч че-
ловек и около 1200 единиц во-
оружения и техники.  

Снимок из далекого 2001 года. Офицер югославской армии показывает место рядом с городом Прешево, где обнаружили использованные натовские боеприпасы с обедненным ураном. 

За украинские беспилотники Марина Фалеева (слева) и Татьяна Целуйко получат еще и денежную премию. 

А К Ц Е Н Т

Два украинских беспилотных аппарата 
уничтожили старший матрос 
контрактной службы Марина Фалеева 
и главная старшина Татьяна Целуйко 

2. Какую опасность 
они несут 
для человека 

и окружающей среды?
Опыт применения «урано-

вых» снарядов в вооруженных 
конфликтах имеется. В той же 
бывшей Югославии, напри-
мер. «Там натовцы с помощью 
таких боеприпасов уничтожа-
ли, в частности, линии электро-
передачи. Но применяли не тан-
ковые выстрелы, а удлиненные 
«оперенные» снаряды к авиа-
ционным пушкам. Что называ-
ется, почувствуйте разницу», — 
отметил в разговоре с «РГ» глав-
ный редактор журнала «Арсе-
нал Отечества» Виктор Мура-
ховский. 

— Насколько я знаю, танковый 
боекомплект с «урановыми» вы-
стрелами единственный раз при-
менили в Ираке. Там с ним рабо-
тала, по-моему, какая-то ЧВК. 
Били они по иракским танкам. 
Но вышла мутная история. Вроде 
бы те, кто применял эти боепри-
пасы, сами потом заболели. 

Скажу лишь: классические 
факторы применения ядерно-
го оружия в виде проникающей 
радиации, светового излучения, 
электромагнитного импульса, 
сильной ударной волны, серьез-
ного радиоактивного зараже-
ния местности и т.д. при исполь-
зовании снарядов с обеднен-
ным ураном отсутствуют. 

Но бед такие боеприпасы в 
любом случае наделают нема-
ло, — не сомневается эксперт.

«Снаряды с обедненным 
ураном имеют высокую ток-
сичность и канцерогенность. 
Несколько сотен боеприпасов 
могут привести к заражению 
почвы, воды и, как следствие, к 
тяжелым болезням среди про-
живающего в районе населе-
ния», — поясняет telegram-канал 
«Военная хроника». 

Отмечается, что особо опа-
сен мелкозернистый аэрозоль, 
который люди могут вдыхать 
при стрельбе такими снаряда-
ми внутри танка. Попадание ча-
стиц урановой пыли в органы 
пищеварения и дыхания может 
спровоцировать тяжелое хими-
ческое отравление и стать при-
чиной развития онкологиче-
ских заболеваний.

3. Какие болезни 
порождают снаряды 
с обедненным ураном?

Применение обедненного 
урана во время агрессии НАТО 
против Югославии в 1999 году 
привело к трагическим послед-
ствиям. Пострадали как пред-
ставители мирного населения, 
так и военнослужащие стран 
альянса, в частности, находив-
шиеся на тот момент в Косове и 
Метохии итальянские солдаты. 
Прокуратура Италии вела рас-
следование по поводу растущего 
числа заболеваний раком среди 
итальянских военных после их 
пребывания в Косово. По дан-
ным итальянской Ассоциации 
жертв обеденного урана, более 
300 военнослужащих, которые 
были в составе сил НАТО, скон-
чались от различных видов опу-
холей и более 3600 человек за-
болели. Процент заболевших 
раком солдат, вернувшихся из 
Косово, в пять-шесть раз пре-
вышает процент заболеваний 
среди гражданского населения 
Италии. По сведениям специа-
листов, в местах, куда попали на-
товские боеприпасы с обеднен-
ным ураном, было зарегистри-
ровано радиоактивное загряз-
нение почвы, превышавшее нор-
му в тысячу раз. Как следствие, 
спустя время у живущих в этих 
районах людей стали появлять-
ся симптомы онкологических 
заболеваний. Для многих эта ис-
тория закончилась летальным 
исходом или инвалидностью. 
Известно, что воздействие обед-
ненного урана на человека при-
водит к мутациям генов и рожде-
нию потомства с психофизиче-
скими деформациями. Специа-
листы регистрируют все больше 
страдающих от рака среди моло-
дежи Сербии. Раньше такая тен-
денция не фиксировалась. Толь-

ко за первые десять лет с момен-
та натовских бомбардировок в 
республике заболели раком бо-
лее 30 тысяч человек, половина 
из которых скончалась. В итоге 
Сербия заняла первое место по 
числу онкологических заболе-
ваний в Европе.

Тем не менее власти США 
отрицали прямую связь между 
использованием радиоактив-
ных снарядов и онкозаболева-
ниями. Мадлен Олбрайт, нахо-
дясь в должности госсекретаря, 
признавала применение сила-
ми НАТО радиоактивных сна-
рядов, но пыталась убедить, что 
«не существует фактических 
данных, которые могли бы свя-
зать проблемы со здоровьем у 
миротворцев и оружие на осно-
ве обедненного урана, исполь-

зовавшееся НАТО во время вой-
ны в Косово».

4. Изменят ли «урановые» 
снаряды ход спецоперации? 

«Сам факт поставки на Укра-
ину таких боеприпасов, конеч-
но, выглядит тревожным. Од-
нако с точки зрения влияния 
на ход боевых действий суще-
ственного значения, думаю, 
он не имеет, — уверен Мура-
ховский. — Чтобы это произо-
шло, Великобритании нужно от-
править Киеву вместе с танками 
Challenger несколько эшелонов, 
полных снарядами с урановым 
сердечником. Но об их постав-
ках в таком количестве речи, 
конечно, не идет. 

Сколько танков Лондон обе-
щал Зеленскому? Если мне не 
изменяет память, два эскад-
рона, 28 машин. Допустим, к 
каждой дадут несколько бое-
комплектов. В лучшем случае 
всего несколько тысяч выстре-
лов. Только из «урановых» сна-
рядов танковый БК не состоит. 
Там различные виды обычных 
бронебойных подкалиберных, 
безосколочных, других. 

Боекомплект у Challenger — 
53 выстрела.  Вот и посчи-

тайте, сколько снарядов с ура-
новым сердечником наберет-
ся в танковом эскадроне. По 
меркам современного боя со-
всем немного. 

Да и со столь малым количе-
ством самих Challenger Укра-
ина точно не переломит ситуа-
цию на почти 1000-километро-
вой линии фронта. 

5. Как в России оценивают 
такие поставки Киеву?

Заявление замминистра 
обороны Великобритании про-
комментировали официальные 
лица России. 

Президент страны Влади-
мир Путин во вторник заявил, 
что Россия вынуждена будет ре-
агировать на поставку Украи-
не снарядов с обедненным ура-
ном, поскольку Запад начинает 
применять оружие с ядерным 
компонентом.

«Это решение ведет к тра-
гедии мирового масштаба, ко-
торая в первую очередь за-
тронет европейские государ-
ства», — написал вчера в своем 
telegram-канале председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. 
«Если подобное произойдет, на-
зад пути не будет. Вашингтон и 
его сателлиты (Лондон, Брюс-
сель, Варшава и т.д.) делают все, 
чтобы «война до последнего 
украинца» стала «войной до по-
следнего европейца», — считает 
Вячеслав Володин.

«Если это правда, то, зна-
чит, они готовы идти не про-
сто на риски, а на нарушение 
международного гуманитарно-
го права, как это было в 1999 
году в Югославии. Ну и многое 
другое, что они себе позволя-
ли, включая военные преступ-
ления, преступления против 
человечности», — заявил глава 
МИД РФ Сергей Лавров в интер-
вью, опубликованном в теле-
грам-канале ведущего програм-
мы «Москва. Кремль. Путин» 
Павла Зарубина. 

Официальный представи-
тель МИД Мария Захарова на-
звала использование боеприпа-
сов с обедненным ураном «ге-
ноцидом в отношении того насе-
ления, против которого они ис-
пользуются, и того населения, 
которое их использует».  
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Решение о таких поставках Киеву 
ведет к трагедии мирового масштаба, 
которая в первую очередь затронет 
европейские государства

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Токио сольет в океан воду с аварийной АЭС 

Этим летом японское правительство приступит к сбросу в Тихий океан 

воды с аварийной АЭС «Фукусима-1». Для более гладкой реализации 

своих планов официальный Токио собирается заручиться поддержкой 

Международного агентства по атомной энергии и стран G7. Так, предста-

вители островного государства будут лоббировать включение соответ-

ствующего пункта в документ, который будет принят по итогам заседа-

ния министров энергетики стран — членов «Группы семи» в апреле в го-

роде Саппоро. Однако по предварительной информации, консенсуса по 

этому вопросу добиться не получается. С критикой намерений японских 

властей выступают Китай, ряд других соседей Японии, а также предста-

вители рыболовецкой отрасли. Все они полагают, что в Токио не хотят 

реально подходить к оценке того ущерба, который будет нанесен эколо-

гии после слива воды. 

В апреле 2021 года японские власти одобрили сброс в океан значитель-

ных объемов воды с атомной станции «Фукусима-1». В настоящее время 

в стальных баках на территории энергетического объекта скопилось бо-

лее 1,25 миллиона тонн жидкости. Японцы хотят поэтапно сбрасывать 

ее в океан в течение 30 лет. Компания TEPCO, которая управляет АЭС 

«Фукусима-1», утверждает, что приготовленная к сбросу вода очищена 

от радиоактивных элементов, однако все еще содержит тритий — радио-

активный изотоп водорода. При этом его концентрация якобы не превы-

шает допустимой нормы.

Подготовил Александр Ленин

Хроника СВО
НАГРАДЯТ ЗА УНИЧТОЖЕННЫЕ БЕСПИЛОТНИКИ
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ЭКОЛОГИЯ Баллы 
за сдачу вторсырья 
можно потратить 
на благотворительность 

Тара есть 

Надежда Макеева

Баллы, полученные за сдачу тары в подмосковных фан-
доматах, теперь можно пожертвовать на благотвори-
тельность. Как рассказали «РГ» в пресс-службе компа-
нии «РТ-Инвест», являющейся крупнейшим мусорным 
оператором области, теперь любой участник програм-
мы лояльности может помочь детям с тяжелыми забо-
леваниями, сиротам, приютам домашних животных 
или, например, волонтерам.

Сегодня в общественных зонах Подмосковья уста-
новлены уже 567 фандоматов. За сдачу тары в них на-
числяются баллы — пять за пластикоую бутылку и 10 за 
жестяную банку. Каждые пять баллов — это виртуаль-
ный рубль, потратить который можно на услуги любо-
го из участников программы лояльности «РТ-Инвест». 
Изначально баллы принимала только продуктовая 
сеть «ВкусВилл», а теперь в программе участвуют сер-
вис UDS, каршеринг BelkaCar, библиотека электрон-
ных книг «ЛитРес», сеть ресторанов быстрого питания 
«Додо Пицца». Теперь те, кто пользуется фандоматами, 
получили возможность принять участие еще и в благо-
творительной программе «Фонд месяца». Любое коли-
чество накопленных баллов можно пожертвовать в орга-
низацию, которая ровно на месяц вступает в программу 
лояльности. В этом месяце это «Кораблик» - благотвори-
тельный фонд, который помогает с организацией и опла-
той лечения тяжелобольных детей в частных клиниках, 
а также устраивает праздники для маленьких пациентов 
стационаров и хосписов. В пользу «Кораблика» можно 
перечислять баллы из фандоматов до конца марта, в ап-
реле у «Фонда месяца» будет другой участник. 

В пресс-службе «РТ-Инвеста» уточнили, что на дан-
ный момент в программе лояльности зарегистриро-
ваны более 29 тысяч пользователей. Конечно, факти-
чески сдают тару в фандоматы гораздо больше людей, 
просто не все хотят заморачиваться с регистрацией и 
установкой приложений. Но и те, кто зарегистрирован, 
только за последний год заработали 12 миллионов бал-
лов. Это 2,4 миллиона рублей. Даже если, как утвер-
ждает статистика, благотворительностью готов зани-
маться каждый пятый, фонды получат почти 500 тысяч 
рублей, заработанных жителями на сдаче бутылок.  

ТРАНСПОРТ Налоговые 
льготы для владельцев 
электрокаров продлят 
на три года 

На зарядку 
становись 

Марина Фишникова 

Освободить владельцев электромобилей от транс-
портного налога еще на три года планируют в регио-
нальном парламенте. Соответствующий закон будет 
рассмотрен уже в весеннюю сессию, сообщил член 
комитета Московской областной думы по транспорт-
но-дорожному комплексу и информационным техно-
логиям Кирилл Жигарев. 

По его словам, электротранспорта в Подмосковье 
с каждым годом становится все больше. «Если в 2020 
году на всю область приходилось всего 130 электромо-
билей, то сейчас их почти 1200», — говорит Жигарев. 
Речь, уточняет депутат, идет именно о личном транс-
порте, с электрокарами, принадлежащими коммер-
ческим структу-
рам, цифра будет 
больше. В том же 
2020-м владельцев 
машин, передвига-
ющихся на электри-
честве, освободили 
от транспортного 
налога сроком на 
три года. В конце 
этого года льгота 
заканчивается, но 
депутаты обещают 
продлить ее еще на 
один срок. 

«Чтобы электротранспорт развивался, для него 
должны быть созданы определенные преференции. 
Необходимо стимулировать как можно больше людей 
переходить на электромобили», — подчеркивает Жи-
гарев. Депутат напомнил, что в марте текущего года 
владельцы электрокаров получили право бесплатно-
го проезда по платным федеральным трассам. В их чис-
ло вошли дороги М-1 «Беларусь», М-3 «Украина», М-4 
«Дон», М-11 «Москва — Санкт-Петербург», М-12 «Моск-
ва — Нижний Новгород — Казань» и ЦКАД. Пока эти пре-
ференции введены в виде эксперимента, который про-
длится до конца года и рассчитан опять же только на 
личный транспорт, не используемый в коммерческой 
деятельности — то есть участвовать в эксперименте не 
могут машины такси, каршеринга, грузоперевозок и т.д.

Расширяется и сеть зарядных устройств для электро-
транспорта. В Подмосковье уже установлены более 250 
станций зарядки электрокаров. Есть стандартные стан-
ции, рассчитанные на зарядку в течение нескольких ча-
сов, — такие обычно ставят во дворах, чтобы автолюби-
тели спокойно заряжали свои экологически чистые ма-
шины ночью. А есть быстрые станции, где аккумулятор 
среднестатистического электрокара заряжается до 80% 
за 20 минут. Такие станции устанавливают на въездах 
в города и на автозаправках скоростных магистралей 
между городами.   

ОБРАЗОВАНИЕ  Журналисты «РГ» побывали в школе, где учатся ребята 
с интеллектуальными нарушениями

Дети равных возможностей 
Ирина Рыбникова 

Т
аких детей раньше прята-
ли. В интернатах или под 
домашним замком, если 

у родителей были силы тянуть 
эту лямку. Синдром дауна, оли-
гофрения, умственная отста-
лость — ну какая школа с таки-
ми диагнозами? А сейчас счита-
ют иначе: и что теперь, с такими 
диагнозами — не жить?! И жить, 
и учиться, и даже работать — все 
можно. Это мы поняли, побывав 
в Школе равных возможностей, 
которая уже пятый год работает 
в подмосковных Химках. 

Школу открывали по много-
численным просьбам роди-
телей особенных ребятишек. 
Не все родители готовы сдать 
ребенка-инвалида на попече-
ние государства и забыть о нем, 
как о страшном сне. Но все без 
исключения задают себе во-
прос: как он будет жить, когда 
нас не станет? «Не всех детей с 
интеллектуальными наруше-
ниями можно научить читать 
или писать. Но социализиро-
вать, научить общаться с други-
ми людьми хотя бы на элемен-
тарном бытовом уровне можно 
всех», — считает директор Шко-
лы равных возможностей Аида 
Ойцева. В коррекционной педа-

гогике она работает 25 лет и го-
ворит, что нет большей профес-
сиональной удачи, чем слышать 
речь ребенка, который до шко-
лы не говорил, и видеть, как лег-
ко он идет на контакт. 

Сегодня здесь обучаются 
133 человека. В одних классах 
учатся дети, мало чем отлича-
ющиеся от обычных школь-
ников. Шумные, активные, по 
внешнему виду многих даже и 
не скажешь, что они с диагно-
зами. «Некоторые пришли из 
обычных школ. Родители часто 
скрывают диагнозы, всем ведь 
хочется, чтобы ребенок учился 
с обычными детьми», — продол-
жает Ойцева. Но потом начина-
ются проблемы — и с освоени-
ем школьной программы, и со 
взаимодействием с однокласс-
никами. «Мы перешли из обыч-
ной школы. Сын начал прояв-
лять агрессию в классе, даже 
находясь на лекарственной 
терапии», — рассказывает мама 
одного из учеников Школы рав-
ных возможностей. В сложные 
периоды, один из которых при-
ходится как раз на весну, она 
приходит на уроки вместе с ре-
бенком и ждет в коридоре, что-
бы в случае чего сразу увести 
сына домой. Но в этой школе 
приступов агрессии у маль-

чишки стало гораздо меньше — 
во-первых, от него никто не тре-
бует быть «как все» в освоении 
школьной программы, во-вто-
рых, здесь ребенок получает 
достаточно внимания — просто 
потому, что учеников в классе 
в три раза меньше, чем в обыч-
ной школе.  

Многие предметы в этой 
школе отсутствуют. Нет, напри-
мер, химии, физики, иностран-
ного языка. Но зато много вре-
мени уделяется практическим 
занятиям. Девчонки шьют, 
мальчишки слесарят, и тех, и 
других учат готовить еду. «По-
сле окончания школы ребя-
та имеют возможность посту-
пить в два колледжа — филиа-
лы Дмитровского техникума 
в Запрудне и «Подмосковья» в 
Химках. Они разработали спе-
циальные программы, рассчи-
танные на потребности наших 
выпускников», — уточняет Аида 

Ойцева. В колледжах ребята 
осваивают профессии повара, 
маляра-штукатура, швеи, сле-
саря. А если по каким-то причи-
нам ребенок не хочет или не мо-
жет учиться дальше, у него есть 
возможность пойти работать в 
трудовые мастерские при реа-
билитационных центрах.  

Но есть в школе и классы, 
где учатся дети с глубокими на-
рушениями. Многие без речи и 
вряд ли когда научатся читать и 
писать. «Но рассказать о своих 
потребностях смогут», — утвер-
ждает учитель-дефектолог Та-
тьяна Золотова. Как? Да очень 
просто — с помощью карточек. 
Вон они — на доске, картинки с 
простыми надписями: «Хочу 
в туалет», «Хочу есть», «Идем 
гулять». За время обучения ре-
бенок осваивает пару десятков 
карточек и способен показать 
их собеседнику, например, на 
планшете. Кстати, научить ис-
кать в здании туалет и приво-
дить себя в порядок после его 
посещения — это тоже задача пе-
дагога. Поэтому в каждом таком 
классе помимо учителя работа-
ет тьютор. В таких классах уче-
ников совсем немного, в одном 
из них, куда мы заглянули, было 
всего трое. «Стихи читаем», — 
улыбается Татьяна Ивановна. 
Точнее, читает она, а задача уче-
ника — взять нужную карточку и 

составить визуальный ряд. Чет-
веростишие восьмимартовское 
и не самое легкое для этих де-
тей: «Веточки мимозы на ветру 
качаются, мам мы поздравляем, 
мамы улыбаются». То есть уче-
ник, который не может гово-
рить, должен знать, что такое 
мимоза, праздник, улыбка. 

Как по мне, научить такому 
ребенка, который мычит и хао-
тично непроизвольно машет ру-
ками — адский труд. А педагоги 
знакомят нас с девочкой Лизой, 
у которой очень серьезный диа-
гноз. При знакомстве Лиза ре-
шительно отодвигает подальше 
подошедших к ее парте — не лю-
бит чужих и нервничает, когда 
незнакомцы подходят слишком 
близко. Но при этом девочка 
слепила из пластилина колобка 
и на вопрос, кто это, еле слышно 
отвечает на выдохе «Ко-о-ок». 
Это та самая профессиональная 
удача, о которой в самом начале 
сказала директор Ойцева, ведь 
до школы Лиза не говорила. 

И за дверями школьного 
класса интересная жизнь вос-
питанников не заканчивается. 
Они ходят на экскурсии в мест-
ную картинную галерею, посе-
щают городскую библиотеку, 
принимают участие в ежегод-
ном марафоне неограниченных 
возможностей, куда съезжают-
ся похвалиться талантами ин-
валиды со всего Подмосковья. 
Есть здесь и своя знаменитость 
— выпускник школы Даниэль 
Карадаг неоднократно стано-
вился чемпионом и призером 
соревнований по плаванию раз-
личного уровня, от городско-
го до всероссийского. Ну а что: 
если с диагнозом, то теперь и не 
жить, что ли?!  

ГОСПОДДЕРЖКА  

Область 
запускает 
новый сервис 
помощи 
бизнесу 

РУБЛЕМ 
ОДАРИЛИ 
Ирина Романова 

Подмосковные власти запус-
кают новую программу под-
держки малого и среднего биз-
неса. «Через месяц на порта-
ле invest.mosreg.ru появится 
вкладка «Помещение за рубль». 
Любой предприниматель смо-
жет подобрать подходящее по-
мещение для ведения бизнеса 
и арендовать его по символи-
ческой цене», — сообщила зам-
пред правительства, министр 
инвестиций, промышленности 
и науки Московской области 
Екатерина Зиновьева.   

По схожей схеме предприни-
матели могут арендовать в Под-
московье земельные участки. 
На интерактивной карте раз-
мещены все свободные земли, 
предлагаемые для ведения биз-
неса. Можно, не выезжая на ме-
сто, посмотреть фото пригля-
нувшегося участка, оценить его 
технические характеристики — 
и без лишней волокиты арендо-
вать за один рубль. Нужно лишь 
иметь внятный бизнес-план и 
вести «белую» деятельность — с 
ее регистрацией на территории 
области и уплатой всех необхо-
димых налогов. Приоритет, как 
подчеркивают в региональном 
мининвесте, отдается тем пред-
принимателям, кто готов зани-
маться импортозамещением.   

В прошлом году в области 
таким образом раздали пред-
принимателям 80 земельных 
участков, в этом — уже 10. «Про-
грамма «Земля за 1 рубль» яв-
ляется одним из самых востре-
бованных инструментов под-
держки предпринимательства в 
Подмосковье», — отмечает Зино-

вьева. Суммарный объем заяв-
ленных инвестиций по проектам 
этого года составляет свыше 5,7 
миллиарда рублей, а на новых 
производствах планируется со-
здать более 1,1 тысячи рабочих 
мест. Чаще всего землю аренду-
ют под расширение уже суще-
ствующих производств, но при-
ходят и предприниматели-но-
вички. К примеру, в Павловском 
Посаде будет создано новое 
текстильное производство по 
выпуску рулонных штор и тек-
стильных шнуров. Кстати, те, 
кто хоть раз пробовал ремонти-
ровать жалюзи, знают, что ку-
пить новый шнур, на который 
крепятся планки, практически 
невозможно — его в нашей стра-
не просто не производят. А те-
перь будут — в Подмосковье. 

Сегодня в региональном зе-
мельном банке числятся поряд-
ка 250 участков, которые мож-
но арендовать за один рубль. Те-
перь по похожей схеме можно 
будет взять в аренду и помеще-
ние. В мининвесте рассказали о 
подробностях новой програм-
мы. На интерактивную карту 
регионального инвестпортала 
нанесут все свободные здания с 
их фото и полными технически-
ми характеристиками. По став-
ке один рубль за квадратный 
метр в год можно будет арендо-
вать помещение, находящееся в 
аварийном состоянии. Аренда-
тор обязан будет в течение по-
лутора лет провести капиталь-
ный ремонт или в течение трех 
лет — реконструкцию взятого в 
пользование здания, после чего 
ставка аренды вырастет. Но и 
для помещений, находящихся 
в хорошем состоянии, она не 
превысит двух процентов ка-
дастровой стоимости объекта. 
По такой же ставке в Подмоско-
вье рассчитывается налог на 
имущество, от которого пред-
приниматели, только начинаю-
щие новое дело, кстати, освобо-
ждены.  

РАКУРС Программу расселения аварийного жилья 
Подмосковье завершает с опережением  

Задание на дом

Ирина Рыбникова 

К 
концу года область 
завершит очередную 
программу пересе-
ления граждан из 
аварийного жилья. 
Завершит досрочно 
— изначально про-
грамма была рассчи-
тана на окончание в 

2025 году. Это уже вторая госу-
дарственная программа пере-
селения, которую подмосков-
ным властям удается закрыть 
досрочно.   

Об этом губернатор Андрей 
Воробьев рассказал будущим 
новоселам жилого комплекса 
«Северное сияние», который 
достраивается в Рузском округе 
области. «У нас десятки тысяч 
человек нуждаются в переселе-
нии из аварийного жилья. Это 

те, кто до сих пор живет в бара-
ках, малоэтажных домах еще 
довоенной постройки, в хру-
щевках. Никакой ремонт эти 
здания уже не спасает», — под-
черкивает Воробьев. Програм-
мой был запланирован снос 
814 домов, признанных аварий-
ными до 1 января 2017 года, и 
переселение 24 тысяч человек. 
На сегодняшний день, уточнил 
губернатор, половина жителей 
аварийных квадратов уже рас-
селены, оставшиеся переедут в 

новые квартиры в ближайшие 
месяцы. 

Конечно, ускорение про-
грамме переселения придали 
жилищные сертификаты, кото-
рые в Подмосковье начали вы-
давать чуть больше года назад. 
Получив такой документ, жи-
тель аварийного дома может не 
ждать, пока для его расселения 
построят новое жилье, а при-
обрести себе его сам — причем 
в любом муниципалитете об-
ласти и на любом рынке, хоть в 

новостройке, хоть во вторичке. 
Некоторые семьи переселенцев 
предпочитают именно серти-
фикаты, но большинство все же 
хотят остаться в своем городе и 
переехать именно в новостройку. 

Среди новоселов «Северно-
го сияния» — Сергей и Екатери-
на Мирские. Сейчас семья про-
живает в поселке Брикет, в доме, 
признанном аварийным еще в 
2017 году. «Скоро переедем в но-
вую просторную и уютную квар-
тиру. Район здесь очень удобный, 
рядом поликлиника, детский 
сад, две школы, большой спор-
тивный комплекс, все необхо-
димые магазины», — делятся ра-
достью Мирские. Разрешение на 
ввод дома в эксплуатацию уже 
получено, застройщик заверша-
ет отделку квартир.  

С нетерпением ждет новосе-
лья и семья Татьяны Георгиев-

ской из села Покровского. Она 
мама пятерых детей. Семье дав-
но уже тесно в старой «трешке» 
площадью 57 квадратных мет-
ров. «В новом доме у нас тоже 
будет «трешка», но уже 70 квад-
ратов», — рассказывает Татьяна. 
Ей теперь придется переводить 
детей в детский сад и школу по-
ближе к дому, но это не пробле-
ма — все есть поблизости. «Мы 
понимаем, что это новый ми-
крорайон, новая нагрузка. Но 
все социальные вопросы дер-
жим на контроле», — сообщил 
Андрей Воробьев. Он также до-
бавил, что с нового года в обла-
сти вступит в действие новая 
программа по расселению жи-
лья, признанного аварийным до 
1 января 2022 года.  

Будущие новоселы «Северного сия-
ния» с нетерпением ждут заселения 
домов. 

Семиклассник Андрей виртуозно управляется со слесарным станком, профессия у него, можно сказать, в руках. 

А К Ц Е Н Т

По этой программе в регионе сносят
814 домов, переселяя в новое жилье
24 тысячи человек 

А К Ц Е Н Т

В этой школе уверены: социализировать 
можно ребенка с любым 
самым сложным диагнозом 

ЦИФРА

80 
ЗЕМЕЛЬНЫХ
УЧАСТКОВ 

раздали подмосковным пред-

принимателям по льготной 

арендной ставке в прошлом 

году.

По ставке один 
рубль за квадрат-
ный метр в год 
можно будет арен-
довать помещение 
в аварийном 
состоянии 

Уже сейчас 
в регионе установ-
лены более 
250 станций 
зарядки 
электрокаров 

Компетентно

Дмитрий Волошин, глава городского округа Химки: 
— Школа равных возможностей — первое учебное заведение в Химках, 

которое полностью специализируется на работе с детьми с ограничен-

ными возможностями здоровья. Школа на 100 процентов укомплекто-

вана современным оборудованием, в том числе для проведения интер-

активных занятий и лечебной физкультуры. Также полностью укомплек-

тован штат из более чем 50 высококвалифицированных педагогов и 

врачей. К каждому воспитаннику они подбирают индивидуальный под-

ход, корректируют план обучения с учетом потребностей ребенка. Все 

обучение — бесплатное. 
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Фандоматы устанавливают в школах, парках, магазинах, 
да просто во дворах. 
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СУД Полиция поймала 
банду лжеброкеров, 
обманывавших граждан 
по всей стране

Торги закрыты

Наталья Козлова

Вчера МВД России сообщило, что в Перми в бли-
жайшее время начнется суд над участниками большой 
преступной группы, которых обвинили в мошенниче-
стве и краже денег у простых граждан в особо крупном 
размере.

Точнее, Главное следственное управление краевого 
МВД завершило расследование громкого дела против 
шестерых человек — участников банды, занимавшейся 
мошенничеством и кражами «под видом выплаты де-
нежной компенсации, положенной в результате неу-
дачной торговли на финансовых рынках».

Немало граждан мечтают заработать на рынке бро-
керских услуг, но не имеют для этого соответствующих 
знаний. Им в помощь интернет предлагает немало тех, 
кто им может организовать удачное вхождение на не-
знакомое поле. Но и на этом рынке немало просто мо-
шенников.

В ведомстве разъяснили, что этот криминальный 
бизнес прикрыли сотрудники Управления экономи-
ческой безопасности и противодействия коррупции 
регионального МВД при поддержке Росгвардии. 

Следствие установило, что организатором аферы 
стал мужчина, имя которого в полиции не назвали. Из-
вестен только год рождения — 1973-й. Этот гражданин 
со своими подель-
никами представля-
лись гражданам вы-
мышленными име-
нами и сообщали, 
что они сотрудники 
несуществующей 
брокерской компа-
нии.  Во время  про-
никновенной бесе-
ды людей заинтере-
совывали тем, что 
можно получить 
весьма солидные 
деньги и это очень 
несложно. Речь шла о денежной компенсации или стра-
ховке, положенной в результате неудачной торговли на 
финансовых рынках. 

Если клиент, что называется, «клюнул», то дальше 
эти мошенники действовали по хорошо налажен-
ной схеме. Они, как выразились в полиции, «путем 
обмана» будущих жертв просматривали балансы их 
банковских счетов. Затем сообщали этим людям недо-
стоверные сведения о зачислении на их банковскую 
карту положенной компенсации. Ну а следующим ша-
гом было похищение всех денег несчастного человека.

Технически обманная схема выглядела следующим 
образом. 

— Для реализации преступной схемы злоумышлен-
ники использовали интернет-ресурсы — они же торго-
вые площадки, позиционирующие себя в качестве ди-
леров и брокеров на финансовом рынке, которые при 
этом не имели технической и организационной воз-
можности выхода на финансовые рынки, не являлись 
полноценными участниками финансового рынка и не 
выводили позиции клиентов на его площадки, — под-
черкивают в полиции.

Оперативники и следователи установили, что жерт-
вами такой изощренной преступной деятельности ста-
ли жители самых разных регионов России. В полиции 
как пример приводят случай с одной из потерпевших. 
Это жительница Санкт-Петербурга, которая перевела 
псевдоброкерам больше 4,5 миллиона рублей.

Следствие установило, что всего от действий 
этих поддельных брокеров пострадали 23 человека. 
По подсчетам следствия, общий ущерб этим гражда-
нам превысил 14 миллионов рублей. В полиции гово-
рят, что в ближайшее время материалы уголовного 
дела будут отправлены в суд.

Но это будут не первые судебные процессы по это-
му уголовному делу. Совсем недавно были вынесены 
приговоры еще четырем участникам той же преступ-
ной группы. 

Правда, это были те обвиняемые, которые еще на 
стадии следствия заключили досудебные соглашения 
о помощи и содействии расследованию.

Уточним, что по закону у каждого оказавшегося под 
следствием гражданина есть возможность, сотрудни-
чая со следствием, «заслужить» срок гораздо мень-
ший, чем предусмотрено по соответствующей уголов-
ной статье. 

Вот и в уголовном деле этой банды тем лже-броке-
рам, кто признал вину и сотрудничал, суд уже вынес 
приговоры. Они получили наказание в виде лишения 
свободы на срок от 3,5 до 6 лет. Но — условно.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ вскрыла крупную сеть 
фальшивомонетчиков

Липа 
на миллиард

Иван Егоров

ФСБ совместно с МВД обезвредили на Северном Кав-
казе крупную ОПГ фальшивомонетчиков с объемом 
производства 1 млрд поддельных рублей в год.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ, задержания и обыски прошли 
одновременно по 18 адресам мест жительства членов 
преступного сообщества в Ростовской области, Даге-
стане, Ингушетии и Чечне. На кадрах оперативного 
видео показано задержание подозреваемых, а также 
изъятые у них станки, клише и фальшивые купюры. 
По данным ЦОС, в результате обысков было изъято бо-
лее 20 млн поддельных рублей, составные элементы 
клише для изготовления российских рублей, матрица 
для изготовления долларов США, комплекс компью-
терного оборудования для печати денег. А также про-
фессиональные средства воспроизводства элементов 
защиты банкнот, специализированная денежная бума-
га с нанесенными на нее водяными знаками и краска. 

В свою очередь, официальный представитель МВД 
России Ирина Волк сообщила, что подпольная типо-
графия была оборудована в частном домовладении 
в Дагестане, там полицейские обнаружили печатный 
станок. По данным следствия, задокументированы 
факты сбыта фальшивых пятитысячных купюр на сум-
му 11 млн рублей. Их продавали по цене в полтора-два 
раза ниже номинала. При этом подделки можно было 
распознать только с помощью специального оборудо-
вания. Одну из участниц ОПГ полицейские задержали 
в Пятигорске. В сумке она перевозила 1271 поддель-
ную купюру на сумму более 6,3 млн рублей.  

РАССЛЕДОВАНИЕ Почему на Кубани из заслуженного  педагога 
целенаправленно делают злостную взяточницу

Унижение

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Н
ебольшой курорт-
н ы й  к у б а н с к и й 
городок Горячий 
Ключ 7 марта отме-
тился жестким за-
держанием дирек-
тора школы №  1 
Ларисы Неверо-
вой: выложенный в 

сеть видеоролик об этом набрал 
миллионные просмотры. Cот-
ни возмущенных комментари-
ев. И главный в них вопрос: «Как 
подобное стало возможным?». 
И действительно, как? Что тако-
го крамольного совершила ди-
ректриса?  Еду в Горячий Ключ.

Больной захват 
Город гудит, буквально все 

обсуждают случившееся.  Но яс-
ности никакой: «Ограбила шко-
лу...», «Украла, знаю, миллио-
ны...», «Обложила родителей и 
учителей данью...», «Закорене-
лая взяточница...» А действия 
полицейских в школе в канун 
Международного женского дня 
года, объявленного, кстати, в 
России как Год учителя-настав-
ника, лишь подогревает слухи. 
И понятно почему. Ларису Неве-
рову, 62-летнюю женщину, пока-
зательно увозят из школы 7 мар-
та и доставляют в следственный 
отдел СК по городу. Вот как опи-
сывает происходящие там собы-
тия она сама.

«Следователь Даниил Колес-
ников объявил, что против меня   
возбуждено  уголовное дело по  
статье о взятке.   Он вел допрос, 
подводя к тому, чтобы я призна-
лась в ее получении. Но созна-
ваться мне было не в чем: ни-
чего подобного я не совершала. 
Видимо, недовольный результа-
тами допроса, он сообщает, что 
задерживает  меня на 48 часов и 
отправляет в СИЗО. Мол, это во-
прос решенный.  «А как же моя 
несовершеннолетняя  и не со-
всем здоровая дочь, — спраши-
ваю его, — она  ведь совершенно 
одна остается в сельском доме у 
леса?»  «А мне все равно», — от-
вечает он. В комнате для досмот-
ра задержанных  меня заставили 
догола  раздеться в присутствии 
пятерых сотрудников полиции: 
одна женщина и четверо муж-
чин. Двое взрослых мужчин не 
смогли смотреть, как унижают 
женщину, и отвернулись, а двое 
их молодых коллег начали «раз-
влекаться» с моим бюстгальте-
ром, шутили, что  он  больше не 
понадобится, потому что в  бли-
жайшие восемь лет из тюрьмы, 
мол,  не выйду...  После досмот-
ра  поместили в грязную одиноч-
ную камеру КПЗ, без горячей 
воды, с неработающим туале-
том, лежать пришлось на сетке 
с драным вонючем матрасом, 
круглые сутки горел свет, лекар-
ства принимать не давали. Лишь 
после острого сердечного при-
ступа вызвали скорую».

 Вот так обращались с мате-
рью пятерых детей, инвалидом, 
не так давно перенесшим две 
сложнейших операции.

По истечении 48 часов горя-
чеключевской суд назначил Не-
веровой меру пресечения  в виде 
домашнего ареста. Это решение 
судье, похоже, далось «тяжело»: 
пять часов перед его вынесени-
ем она провела в совещательной 
комнате. Из здания суда Неверо-
ва вышла со следами синяков на 
шее и запястьях рук. 

Шапка  сомнения
В глубине души думала, что 

дыма без огня не бывает. Ведь 
столько развелось нынче люби-
телей принимать «благодарно-
сти» за  свое кресло. Но выясня-
ются интересные детали. Неве-
рову обвиняют не в системати-
ческих взятках и не в присвоен-
ных миллионах, а всего-то в 30 
тысячах рублей, якобы 2,5 года 
назад (!!!) оставленных в маши-
не одним из родителей «за прием 
его детей в школу». 

Ситуация сразу напомнила 
старый анекдот о человеке, ко-
торый замешан в каком-то не-
пристойном  деле: то ли он крал 
шапку, то ли у него… Поэтому для 
начала выясняю, а склонна ли Ла-
риса Васильевна Неверова посту-
пать нечестно, злоупотреблять 
своим положением? Подобное от 
людской молвы не скроешь, она 
острее ножа. Но и учителя шко-
лы, и родители учеников, с кем 
удалось поговорить, не обронили 
о директоре  ни одного плохого 
слова, ни намека на поборы.

— Ларису Васильевну все ува-
жают, к ней всегда можно было 
обратиться с любой проблемой, 
— говорит учитель начальных 
классов Татьяна  Татульян. Бред, 
что наш директор могла брать 
взятки.

— Она была и остается мамой 
для всего коллектива. И за учи-
телей боролась, и учеников в оби-
ду не давала, — продолжает учи-
тель математики Елена Семина.  

— В коллективе  конфлик-
тов не было, — констатирует за-
вуч Татьяна Деркунская. — За 
последние  годы в школе отре-
монтировали спортивный зал, 
пищеблок и туалеты, приобре-
тено новое оборудование. В бли-
жайших планах — продолжение 
ремонта. Выделения денег на эти 
цели, насколько я знаю, Лариса 
Васильевна уже добилась... 

Замечу, Неверова — ветеран 
педагогического труда, почет-
ный работник общего образо-
вания РФ.  У нее пятеро детей, 
младшим дочкам 18 и 15 лет. 
Из-за серьезных проблем с их 
здоровьем женщине пришлось 
оставить престижную работу в 
Москве, где она была директо-
ром крупного образовательного 
комплекса, переехать на родину 
второго супруга — в  станицу Суз-
дальскую под Горячим Ключом.  
А вскоре тогдашний глава горо-
да предложил опытному педаго-
гу возглавить  школу № 1, одну 

из старейших в Горячем Ключе. 
Она рассчитана на 960 мест, но 
сейчас здесь учатся свыше 1,5 
тысячи детей, которые занима-
ются в две смены.  

После задержания Неверовой 
депутаты Совета муниципально-
го округа Горячий Ключ задали 
главе города Сергею Белополь-
скому прямой вопрос: имелись 
ли у него претензии к директо-
ру? Тот ответил: «Претензий  не 
было. В школе порядок, все воз-
никающие вопросы решались 
оперативно. Комментировать 
ситуацию с ее задержанием не 
имею права: это компетенция 
правоохранительных органов». 

Уйди, предупреждаю  
А вот их компетенция как 

раз вызывает немало вопросов. 
И главный из них — что застави-
ло из директора школы делать 
злостную взяточницу? Только 
поговорить ни с начальником 
полиции Горячего Ключа Русла-
ном Шальневым, ни с его под-
чиненным, сотрудником  ОБЭП 

Юрием Егоровым, не удалось. 
От неудобных вопросов корре-
спондента полицейские предпо-
чли ретироваться. Впрочем, до-
кументы и их поступки говорят 
сами за себя.

 — Мое назначение директо-
ром школы кому-то сильно не 
понравилось, — предполагает Ла-
риса Васильевна. — А тем более 
изменения, которые в ней стали 
происходить.

Кому? Вопрос. Возможно, же-
нам полицейских. Некоторые из 
них работают учителями (а су-
пруга начальника полиции — и 
вовсе директор одной из школ 
города). А тут, вишь, московская 
штучка.  Не исключено, что и не-
которые чиновники от образо-
вания были недовольны тем, что 
Неверова не выпускала из рук ни 
одной копеечки, пуская все сред-
ства на благоустройство школы. 

Но как бы там ни было, пер-
вый звонок прозвенел еще в ав-
густе 2017 года. На ремонт шко-
лы тогда из бюджета вообще де-
нег не выделили. И чтобы под-
готовиться к новому учебному 
году, приходилось искать спон-
соров. А  тут заявляется женщи-
на, переехавшая на Кубань из 
другого региона, просит при-
нять в школу двоих детей.  Уви-
дев, что идет ремонт, предло-
жила купить краски на 25 ты-
сяч рублей. И сразу перевела 
10 тысяч на личную сберкарту 
директора. Неверова поручила 
бухгалтеру  подготовить дого-
вор добровольного пожертвова-
ния и приобрела краску. Через 
несколько дней  мамаша пришла 
снова, якобы передать оставши-
еся 15 тысяч. Поинтересовалась, 
на что потрачены ее деньги. Ди-
ректор  показала кассовые чеки 
и сказала, что для завершения 
ремонта в спортзале хватит и 
шести тысяч. Но та, оставив на 
столе деньги, ушла.  А следом  к 
директору зашли оперативники: 
«Берем вас с поличным!».

Неверова все объяснила, по-
казала документы, однако это ее 
не спасло: уголовное дело возбу-
дили по статье о взятке. И тогда 
она впервые услышала от  поли-
цейских: «Уйди по-хорошему, — 

говорили ей. — И дело закроем».  
Она отказалась. Ее отстранили от 
работы, запустив  по городу слу-
хи «о зарвавшейся москвичке». 
После такого стресса  она попала 
на несколько месяцев в больни-
цу. А  в октябре 2018 года суд  на-
значил ей наказание в виде штра-
фа в размере 240 тысяч рублей. 
Правда, краевая апелляционная 
инстанция сократила его до 100 
тысяч. Хотя все прекрасно по-
нимали, что никакой взятки на 
самом деле не было, но вынести 
оправдательный приговор ку-
банские представители Фемиды 
не рискнули… 

Ее многочисленные вопросы 
в письмах, которые направляла 
в различные инстанции: «Как 
можно учить детей в грязных, 
обшарпанных стенах?», «Поче-
му не финансируются ремонт-
ные работы?», «Почему в Горя-
чем Ключе руководители об-
разовательных учреждений 
постоянно вынуждены искать 
спонсоров и обращаться за по-
мощью к родителям?» и другие 

остались без ответа. Тем не ме-
нее она уже в московском суде 
докажет незаконность своего 
увольнения и добьется не только 
восстановления на работе, но и 
выплаты компенсации за выну-
жденный прогул. 

Местные правоохранители за 
жалобы в свой адрес тут же вчи-
нят Неверовой иск о защите че-
сти и достоинства, однако суд 
тот же самый Шальнев и его под-
чиненный Егоров проиграют. 

Сцена вторая   
Дальнейшие события раз-

вивались, полагаю, по хорошо 
спланированному сценарию. 
Даже не берусь предположить,  
какой уж «страшно  важной опе-
ративно-разыскной деятельно-
стью» убеждал начальник поли-
ции Руслан Шальнев  горячеклю-
чевской горсуд. Но факт: первое 
разрешение на прослушку  теле-
фона Неверовой  его подчинен-
ными было получено еще 4 ав-
густа 2021  года.  Почти полто-
ра года она находилась под то-
тальным телефонным контро-
лем. Параллельно шел процесс 
запугивания. Вот фрагмент од-
ной из жалоб педагога. «…По 
пути в станицу Суздальскую, где 
я живу, примерно в 21.30 дорогу 
мне преградила машина. Из нее 
вышли неизвестные люди, подо-
шли к моему автомобилю и ста-
ли кричать, что если я не уйду с 
должности директора школы, 
они сожгут мою машину и дом 
вместе с детьми». 

Прослушка, видимо, «нуж-
ных  результатов» все-таки  по-
лицейским не дала. Тогда стра-
жи порядка начали вызывать к 
себе родителей учеников шко-
лы и требовать написать донос 
на директора, мол, вымогала у 
них взятки за устройство детей 
в школу.  

— Мне не известно, что имен-
но могли услышать полицейские 
в моих телефонных разговорах, 
но я точно знаю, что не совер-
шала никаких противоправных 
действий, — говорит Лариса Ва-
сильевна. — Что же это проис-
ходит? За два года я приняла в 
школу около 600 детей, кото-

рые, следуя логике наших право-
охранителей, были оформлены 
за взятки? 

Дошло до того, что Неверо-
ва вынуждена была записывать 
свой разговор с родителями, ко-
торых вызывали в полицию и 
вынуждали оговорить ее. К сча-
стью, таких не оказалось. 

30 серебреников  
За исключением одного. Сла-

бым звеном оказался руково-
дитель одного из местных рын-
ков Евгений Шадров. Хотя и тут 
много интересных нестыковок. 
В январе в беседе с директором 
школы он заявит, что его выну-
ждают написать на нее заявле-
ние о даче взятки и что никто 
в школе денег у него не вымо-
гал. А из уголовного дела Неве-
ровой, открытого 16 февраля, 
узнаем: оно заведено как раз по 
его заявлению. Якобы в ходе лич-
ного приема Шадрова в период с 
01.05 по 31.05. 2021 года (точно 
даты не установлено) директор 
за незаконное решение о зачис-
лении его детей в пятый и первый 
класс предложила заплатить «ей 
лично 30 тысяч рублей». Что он 
и сделал. С 01.06 по 30.06.2021 
года (снова дата не установлена) 
передал деньги, положив их в ее 
машину. Почему даты не уста-
новлены точно? Полагаю, при-
чина в изданных приказах о за-
числении детей в школу. На пя-
тиклассницу приказ подписан 
директором 7 июня, а на пер-
воклассницу — 30 июня. И тут как 
бы «заявителю» не запутаться.

На прямой вопрос журнали-
стов, почему после передачи де-
нег директору школы он молчал 
2,5  года, Евгений Шадров отве-
тил, что «его об этом никто не 
спрашивал». А в январе уже ны-
нешнего года, по его словам, вы-
звали в полицию, где сообщили о 
наличии у правоохранительных  
органов подтвержденной инфор-
мации о том, что он давал взятку. 
И если, мол, не напишет заявле-
ние на Неверову, то его привле-
кут к ответственности. И он сде-
лал то, что, обратите внимание, 
требовали полицейские: написал 
заявление. На вопросы, имеются 
ли у него доказательства  дачи 
взятки — меченые купюры, их но-
мера, аудиозапись — Шадров от-

вечать не стал. Впрочем, ответа 
на них нет и у доблестной поли-
ции Горячего Ключа.

После вмешательства «РГ»
Редакция помогла отправить 

жалобу Ларисы Неверовой в СК 
РФ. Глава ведомства Александр 
Бастрыкин, ознакомившись с 
ней, распорядился «для прове-
дения полного и всесторонне-
го расследования» передать ее 
дело в производство отдела осо-
бо важных дел Краснодарского 
краевого управления СК РФ.

Также стало известно, что ма-
териалы «по побоям» Неверо-
вой после судебно-медицинской 
экспертизы выделены в отдель-
ное производство, по ним прово-
дится проверка.

А 21 марта состоялось засе-
дание Краснодарского краевого 
суда по жалобе Неверовой на из-
бранную в отношении нее меру 
пресечения в виде домашнего 
ареста. Судья Краснодарского 
краевого суда Владимир Куль-
ков (один из самых опытных су-
дей края, 10 лет назад именно он 
почти год рассматривал «дело 
Цапков». — Т. П.) выслушав мне-
ние сторон, посчитал, что след-
ствием не были представлены 
данные о том, что Неверова «мо-
жет скрыться, угрожать свидете-
лям или уничтожать доказатель-
ства». Да и состояние здоровье 
62-летней женщины, перенес-
шей недавно серьезную опера-
цию и нуждающейся в наблюде-
нии краевых специалистов, на-
личие у нее несовершеннолетне-
го ребенка  с ограниченными воз-
можностями здоровья ставят под 
сомнение необходимость при-
менения в отношении нее меры 
пресечения, связанной с ограни-
чением свободы. И отменил ре-
шение суда Горячего Ключа.  

Как сообщил «РГ» первый за-
меститель руководителя управ-
ления СК РФ по Краснодарско-
му краю Александр Нихаев на 
запрос о неправомерных дей-
ствиях сотрудников полиции, 
проверка по этим и другим фак-
там продолжается. Ее ход нахо-
дится на контроле руководства 
управления.  

Каждое заседание суда 
для Ларисы Неверовой — 
как акт публичной казни. 

А К Ц Е Н Т

В комнате для досмотра задержанных  
меня заставили догола  раздеться в при-
сутствии пятерых сотрудников полиции: 
одна женщина и четверо мужчин. Двое 
взрослых мужчин не смогли смотреть, 
как унижают женщину, и отвернулись

Лариса Неверова: Меня на 48 часов отправляют в СИЗО. А дома остается 
одна моя несовершеннолетняя и не совсем здоровая дочь.

Всего от этих под-
дельных брокеров 
пострадали 
23 человека. 
Ущерб им превы-
сил 14 млн. рублей
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Мнение

Олег Сычев, кандидат юридических наук, член Совета 
по правам человека при губернаторе Краснодарского края: 
— Рассмотрение вопроса о возбуждении уголовного дела по ст. 290 

УК РФ, а более того, решение вопроса о применении меры пресечения 

к подозреваемому в совершении данного преступления, возможно 

в случае наличия достаточного объема доказательств. Это могут быть 

материалы контрольной закупки, аудиозаписи, видеосъемка, эксперт-

ные исследования, фиксация переданных денежных средств или иного 

имущества, свидетельские показания, явка с повинной. По имеющейся 

информации ничего подобного в ситуации с Ларисой Неверовой не име-

ется. Единственным возможным «доказательством» являются показания 

одного из родителей, озвучившего их спустя два с лишним года после 

якобы дачи взятки. Отсутствуют и показания свидетелей, ставших оче-

видцами   передачи денежных средств, как нет и самого предмета, якобы 

взятки, то есть самих денежных средств. Предварительно, в соответ-

ствии с имеющейся информацией, можно сделать  вывод об отсутствии 

достаточных оснований для возбуждения уголовного дела против Люд-

милы Неверовой и применения в отношении нее меры пресечения.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЗИЦИЯ Поэт Юрий Кублановский о том, как дежурная 
оппозиция к государству становится оппозицией Родине

Клеветникам России-2

Елена Новоселова

Ю
р и й  К у б л а -
новский — рос-
сийский поэт, 
с о в е т с к и й 
эмигрант, вы-
соко оценен-
ный Иосифом 
Б р о д с к и м  и 
Александром 

Солженицыным. Его новые сти-
хотворения отсылают к гра-
жданственной лирике великих 
русских поэтов. Почему он ду-
мает, что Россия сейчас пере-
живает благополучный период 
своей истории? Как относится к 
выбору покинувшей страну ин-
теллигенции? И почему сам не 
уехал?  

Юрий Михайлович, вы как-
то сформулировали, что 
русский интеллигент — это 
тот, кто совмещает откры-
тость свободе и миру с пони-
манием важности тради-
ционных для России начал, 
с размышлениями о том, 
что такое человек и что та-
кое чувство родины. Как вы 
относитесь к выбору тех, 
кто уехал и осуждает Рос-
сию в ее отстаивании своих 
ценностей?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Как же я могу 
относиться к их выбору? С го-
речью, что человек неразумно, 
на мой взгляд, распорядился 
своей судьбой и ее возможно-
стями. Впрочем, с уехавшими 
меня судьба развела намного 
раньше — сразу после Крыма. 
Просто в голове не укладыва-
ется их возмущение тем, что 
Крым не позволил себя украи-
низировать, и вернулся в Рос-
сию. У этих людей, видимо, 
вместо русского сердца в груди 
либеральная догматика. Оче-
видно, те, кто всегда находит-
ся в дежурной оппозиции го-
сударству, переходят черту и 
в конце концов оказываются 
уже в оппозиции к Родине как 
таковой. Я эту черту никогда не 
переходил. Сегодня они уехали 
в морально и социально агони-
зирующую Европу, и думаю, 
что им там будет несладко. 

Честный человек не может 
сегодня без боли в сердце вос-
принимать то, что происхо-
дит на Донбассе. Смотреть 
на разбитые остовы домов, 
имея в душе нашу историче-
скую память, невыносимо. 
С кем бы сегодня был доро-
гой вашему сердцу консерва-
тивный либерал Александр 
Сергеевич Пушкин?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Тут и думать 
нечего — с нами. Перечитайте 
«Бородинскую годовщину» 
и «Клеветникам России». Он 
счел нужным даже издать тогда 
эти стихи отдельной брошю-
рой, несмотря на иронию таких 
своих приятелей, как князь Вя-
земский. Тут комментарии из-
лишни. 

Говоря словами Баратын-
ского, поэзия — это зада-
ние Бога поэту. Вы сего-
дня пишете стихи о вой-
не. «Отдымят кострища 
кварталов,//заслезится на 
окнах копоть,//воспалённые 
ссадины побледнеют на ли-
цах пленных,// как польёт-
ся благовест над округой,//
отпоют живые погибших,//

прирастёт своим же От-
чизна…» Как рождаются 
такие образы? Если пред-
ставить стихотворения 
одной большой картиной, в 
какой она будет цветовой 
гамме? 

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Уж точно я 
не пишу стихи по обществен-
ному запросу, но, разумеется, 
как гражданин я живу пережи-
ваниями войны и ощущением 
потерь. Месяц назад побывал 
во Владивостоке и поклонился 
недавно ушедшим героям. Все 
это во мне живет и, естествен-
но, отражается на стихотвор-
ных смыслах. Вряд ли мож-
но говорить про общую гам-
му: слишком велик контраст 
между тем славным уголком 
на Оке, где мне выпало коро-
тать последние годы, и тем, что 
происходит сегодня на Украи-
не. Вообще, если где-то лет до 
шестидесяти стихотворение 
было суть откровением, а когда 
напишешь, несказанная нисхо-
дила радость, то сегодня новое 
стихотворение — это скорее со-

чинение, вызывающее удовле-
творение точностью найден-
ного слова и того, что хочешь 
сказать.

Вы постоянно были в оппо-
зиции: сталинистам, совет-
ским патриотам, западным 
ценностям, искусству пост-
модерна... Наверное, и сего-
дня есть то, что вам не нра-
вится в России. Почему не 
уехали?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Вы знаете, 
быть может, это вас и удивит, 
но скажу прямо: Россия сей-
час переживает в целом весь-
ма благополучный период сво-
ей истории. Я много езжу: про-
винция живет пусть и трудно, 
но очень достойно.

Даже в сравнительно благо-
получном 1913 году бедно-
сти было все-таки, видимо, 
больше, чем сегодня… В Рос-
сии не погибла религия. Для 
меня это очень значимо: важ-
но чувствовать определенную 
церковную атмосферу. Одним 
словом, я дома. И другой дом 
мне не нужен.

А вы свободны? Большая и лю-
бимая многими певица назва-
ла всех, кто остался со своей 
страной, рабами…

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: То, что она, 
по-моему, неумна — это эмпи-
рический факт. Рабом я не был 
ни при советской власти, ни в 
криминальную революцию. А 
сегодня тем более никто это-
го от меня не требует, к этому 
меня не вынуждает… Просто, 
оставаясь свободным, я остро 
чувствую свои обязанности… 
Как хорошо сформулировал 
философ Семен Франк: «В 
сущности у человека есть одно 
главное право: право добросо-

вестно выполнять свои обязан-
ности».

Свобода и свободолюбие. Есть 
специфика восприятия этих 
ценностей у нас и на Западе 
сегодня?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Я определяю 
себя как свободолюбивого кон-
серватора. Это то, что испове-
довал в последние годы Пуш-
кин, что разрабатывала рус-
ская философия. Личная сво-
бода — да. Но — ограниченная 
государственными, моральны-
ми и религиозными рамками. 
На Западе сегодня другое. Ли-
берализм дошел до разврата. 
Можно сказать без преувеличе-
ния, что Содом и Гоморра — его 
сегодняшний идеологический 
фетиш, вполне даже официаль-
ный. Это не свобода, а разложе-
ние личности и социума в це-
лом.  

Зная европейский мир изну-
три, что вы думаете о та-
мошнем обществе? Оно консо-
лидировано против России? 

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Мне, по прав-
де сказать, хочется запомнить 
ее той, какой она была в конце 
прошлого века: с еще не рас-
терянным национальным ко-
лоритом в каждой стране и их 
столицах, с чистотой на ули-
цах, шармом и, пусть и относи-
тельным, благородством. А те-
перь антисанитария и схемати-
зация всего и вся: от кафе, ре-
сторанов — до магазинов и ули-
цы. Я помню еще ту Европу, где 
в каждом квартале были съест-
ные лавочки с не повторяющи-
ми друг друга деликатесами, 
элитные маленькие кинозалы 
и минимум нахрапистых чу-
жаков эмигрантов. Так было 
в Париже, так и в Лондоне. Те-
перь все иначе, и многие квар-
талы этих столиц не похожи 
на многовековые европейские 
культурные кластеры. 

Солженицын называл «жел-
тым колесом» мировоззре-
ние современного художни-
ка, когда он уже на уровне 
замысла держит руку не на 
пульсе отечества, а на пуль-
се конъюнктуры. Он, как во 
многих своих прогнозах, был 
прав?

Ю Р И Й  К У Б Л А Н О В С К И Й :  Конечно, 
очень точное определение. 
Вместо красного колеса со-
ветской идеологии по Рос-
сии покатилось желтое колесо 
масскультуры и шоу-бизнеса. 
А если говорить о чем-то бо-
лее значительном, то это были 
произведения без катарсиса, 
чернушные, депрессивные. Ко-
нечно, случались и большие 
удачи. Но все они тонули в гу-
стой субстанции желтизны. 
Кстати, многие из тех, кто то-
гда определяли культуру, сего-
дня бежали. Так что есть шанс, 

что она станет наконец-то 
чище. 

Поэты, писатели, художни-
ки, интеллигенция должны 
нести ответственность за 
то, что происходит кругом? 
Или у них другие задачи? Более 
конкретные, профессиональ-
ные, постмодернистские?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Есть разные 
типы дарований. Есть «муза 
гнева и печали», есть лирика, 
полностью живущая поиском 
красоты. Так было, во всяком 
случае, до революции. Но са-
мые значительные творческие 
миры — это когда в них на рав-
ных присутствует и то и дру-
гое, так было у Пушкина, у Лер-
монтова, у Тютчева, Блока и 
Мандельштама. Впрочем, кому 
что дано — тут уж ничего не по-
пишешь. И все-таки русскую 
литературу имморальной в це-
лом не назовешь. Кто-то точно 
определил, что она «живет под 
углом вечных беспокойств». 
Убежден, что это драгоценное 
ее свойство. Его не надо терять, 
но не надо и эксплуатировать в 
целях дискредитации социаль-
ной жизни. 

Интеллигенция прописалась 
в соцсетях и на площадях. И 
могут ли площади, например, 
сегодня в Тбилиси, решать 
судьбы государств?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Справедливо-
сти ради скажем, что, к сожале-
нию, решают не столько пло-
щади, сколько методички по 
цветным революциям и жад-
ные до гигантских денег прой-
дохи. Результаты, как правило, 
душераздирающи и плачевны. 
Та же Украина была процвета-
ющей советской республикой. 
Украинцы жили зажиточнее 
русских. И во что она превра-
тилась?! Череда майданов и 
хищники, приходившие на их 
волне к власти, полностью ра-
зорили ее. Но поражает, конеч-
но, быстрота зомбированности 
того или иного народа, иначе 
как одержимостью это не на-
зовешь. 

В одном из интервью мы гово-
рили с вами, что традицион-
ной интеллигенции — уютней 
в провинции. То есть вы тогда 
отделили ее от столичной ин-
теллигенции. Эта пропасть, 
с вашей точки зрения, сейчас 
расширилась?

Ю Р И Й  К У Б Л А Н О В С К И Й : Я и теперь 
могу судить только по себе: мне 
в провинции теплее и уютней. 
Тамошняя интеллигенция де-
лает очень значительные дела: 
музейщики, журналисты, пра-
вославные активисты, культур-
ные энтузиасты — все это со-
ставляет соль тех провинциаль-
ных городов, в которых я бы-
ваю. А какие музеи! Я только 
что вернулся с Дальнего Восто-
ка: музеи там — просто чудо. И 
не только во Владивостоке. Вы-
ступал в Находке. Кстати, я был 
вторым за всю культурную ис-
торию Находки поэтом, там чи-
тавшим стихи. До меня только 
Евтушенко. Какой там музей! 
Это не мертвое собрание рари-
тетов, а живой и пульсирующий 
гуманитарный и исторический 
организм. То же самое и в Ха-
баровске, и в других городах, в 
том числе в городах Централь-
ной России, конечно. Наряду с 
церковными приходами это жи-

вые очаги русской жизни. Нет, 
в культурном отношении Рос-
сия не обессилена. Жизнь в ней 
пульсирует, а не тлеет.

Вы пообещали, что опубликуе-
те свой очень острый дневник, 
где «слишком много злобод-
невного и уязвляющего» лет 
через 15. Готовы?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Еще не ре-
шил. Но вообще, эпистоляр-
ное наследие, а главное, днев-
ники читаю с огромным ин-
тересом и даже наслаждением. 
Вот сейчас, например, перечи-
тываю отроческие записи по-
койного питерского поэта Еле-
ны Шварц. Ее мама много лет 
была легендарным завлитом в 
Ленинграде в театре у Товсто-
ногова. 4 января 1963 года она 
подсадила 14-летнюю дочь в 
машину к актерам этого теат-
ра. Лена записывает: «Я поеха-
ла домой с Дорониной и Баси-
лашвили. Доронина — какая-то 
неземная, словно с Венеры. И 
все же знает все и понимает. Ба-
силашвили — обыкновенный, 
спокойный, хороший парень. 
Ей, наверное, все равно было, 
за кого выходить замуж. Все 
равно равного не найти. Она 
была после двух спектаклей 
«Горя», очень усталая». Какая 
прелесть! В четырнадцать лет 
такая чудесная зарисовка.

Увы, мои дневники в нынеш-
ней общественной напряжен-
ной атмосфере вряд ли прине-
сут кому-то успокоение. Так 
что, наверное, лучше повреме-
нить.  

Юрий Кублановский: Русская 
литература живет под углом
вечных беспокойств. 

А К Ц Е Н Т

Справедливости ради скажем,
что, к сожалению, решают не столько 
площади, сколько методички 
по цветным революциям и жадные 
до гигантских денег пройдохи 
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император 
потомкам

ПЕТР В ЦИФРЕ

Елена Новоселова

В Российском историческом 
обществе решали, как будет 
продолжен совместный проект 
Сбера и РИО «Digital Пётр», на-
целенный на распознавание ру-
кописей Петра I. По данным ди-
ректора Российского государ-
ственного архива древних ак-
тов (РГАДА) Владимира Арак-
чеева, объем наследия Петра 
Великого составляет 143 ты-
сячи 800 документов. На сего-
дняшний момент отсканирова-
но и передано РИО около двух с 
половиной тысяч документов. 
Это примерно 1,5% наследия 
Петра. «Эти цифры показыва-
ют масштабы нашей грядущей 
работы. Первым предвари-
тельным этапом по настрой-
ке машин для прочтения руко-
писей является их оцифров-
ка, — рассказал глава РГАДА. — 
Здесь есть несколько проблем. 
Например, большая часть ма-
териалов нуждается в рестав-
рации. Все они являются особо 
ценными документами, а это 
значит, что привлечение сто-
ронних организаций к их ска-
нированию чревато наруше-
ниями правил их использова-
ния». Чтобы создать алгоритм  
машинного прочтения почерка 
Петра Великого, айтишникам 
Сбера нужны были большие 
объемы документов, написан-
ных рукой императора. Им 
были предоставлены опубли-
кованные «Письма и бумаги 
Петра Великого». Две трети 
этого документального насле-
дия опубликовано и оцифрова-
но. Но среди оставшейся части 
есть еще и такие бумаги, кото-
рые даже не прочтены. Нужно, 
чтобы квалифицированные со-
трудники доделали эту работу. 
«Здесь мы полагаемся на парт-
нерские взаимоотношения с 
Санкт-Петербургским инсти-
тутом истории РАН», — под-
черкнул Аракчеев.      

Мы находимся на первом 
этапе бытования нового техно-
логического уклада, связанно-
го с цифровизацией всех сфер 
нашей жизни, убежден заме-
ститель министра науки и выс-
шего образования России, член 
президиума РИО Константин 
Могилевский. «Еще год назад 
сложно было бы представить, 
что искусственный интеллект 
сможет помочь человеку и даже 
в чем-то заменить человече-
ский труд. Это очень серьезные 
вещи, которые происходят бы-
стро. Те, кто сейчас не поймет 
этих процессов во всех отрас-
лях человеческой деятельно-
сти, рискуют безнадежно от-
стать. Это касается и работы с 
письменным наследием, — счи-
тает он. — Работа по расшиф-
ровке почерка Петра I может 
рассматриваться как пилотный 
проект, который обозначил нам 
горизонт использования искус-
ственного интеллекта в работе 
с другими архивными источ-
никами». Могилевский заявил, 
что работа по оцифровке и ска-
нированию огромного насле-
дия Петра будет продолжена. 

В свою очередь, директор 
Санкт-Петербургского инсти-
тута истории РАН Алексей Си-
ренов призвал действовать 
скоординированно, поскольку 
наследием Петра Первого за-
нимаются в разных научных 
учреждениях. Он также поднял 
вопрос, важна ли машинная 
расшифровка рукописей для 
непрофессионального сообще-
ства: «Раздаются скептические 
вопросы, для кого мы это дела-
ем? Якобы профессионалам это 
не нужно, поскольку они и так 
прочитают те рукописи, о кото-
рых идет речь, а людям непод-
готовленным их читать, может 
быть, и нет смысла, — сказал он. 
— Но архивы открываются, в ин-
тернет вывешиваются копии 
документов. Общество хочет с 
ними знакомиться. И для этого 
нужно машинное чтение слож-
ных исторических почерков».   

Тема цифровизации пись-
менного наследия России для 
подавляющего большинства ис-
ториков — вопрос насущный и 
важный, вступил в разговор ди-
ректор фонда «История Отече-
ства» Руслан Гагкуев: «Наде-
юсь, современные технологии 
и искусственный интеллект 
смогут в ближайшем будущем 
облегчить нашу работу и про-
водить исследования более бы-
стро и качественно».  

Перу Петра 
Великого 
принадлежит 
143 800 
документов

ПРОГНОЗ Лето 2023 года 
обещает быть теплым 
и дождливым

Погодные 
условия

Ольга Игнатова

Вторая половина весны и лето будут теплыми. А в сен-
тябре нас порадует и «бабье лето», рассказал на пресс-
конференции научный руководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд.

Представляя прогноз с апреля по октябрь, метеоро-
лог отметил, что на большей части России с уверен-
ностью на 65—70% ожидается температурный режим 
около и выше средних многолетних значений. Виль-
фанд подчеркнул, что долгосрочные прогнозы всегда 
вероятностные, но оправдываемость их благодаря раз-
витию науки и технологий повышается. «Вообще ны-
нешний прогноз удивительный. Нигде не прогнозиру-
ется температура ниже нормы. Потому что мы пере-
шли на использование новых норм, которые подняли 
планку нормальных значений», — уточнил Вильфанд. 

В апреле теплее 
обычного прогно-
зируется на севере 
Западной Сибири, 
Средней Сибири и 
на юго-западе Яку-
тии. В Западной 
Сибири и Красно-
ярском крае будет 
дождливо. В цен-
тре в апреле осад-
ков ожидается 
мало. Май на севе-
ре Западной Сиби-
ри также будет теп-
лым. А северо-западные регионы и Урал будут зали-
вать дожди. Порадует теплом май и жителей Централь-
ного и Приволжского округов, а также севера Южного 
округа. Начало лета станет теплым как на северо-за-
паде, так и в Сибири, на Урале. На юге Урала и в Орен-
бургской области будет много дождей, как и на севере 
Южного федерального округа. Июль ожидается жар-
ким на востоке Северо-Западного округа, на большей 
части Урала, на севере Сибири. 

В августе жарко будет на юге и западе Центрально-
го округа, на западе Южного округа, на северо-востоке 
Урала, на большей части Красноярского края. Много 
дождей прогнозируется на юго-востоке Поволжья и в 
юго-восточной части Сибири. Сентябрь вряд ли будет 
дождливым. Температура повсеместна будет близка к 
норме и есть предпосылки к тому, что возможны пери-
оды потепления до 20-градусных отметок, что приня-
то называть «бабьим летом». В целом в центре России 
сентябрь обещает быть теплее, чем в 2022 году.  

Долгосрочные 
прогнозы всегда 
вероятностные, 
но оправдывае-
мость их 
повышается

Прямая речь

Юрий Кублановский

ПАМЯТИ 
ОЛЬГИ 
КАЧУРЫ
Где дремали в густоцветии 

мальвы,
дозревала гроздьями 

черноплодка,
нынче минами засеяны земли
и идут озлобленные сраженья.
А паяц, косящий под Че Гевару,
восхищая мировых межеумков,
ежедневно на убой посылает 
мужиков и необученных 

хлопцев.
Их пасут амбалы 

в татуировках,
покрывающих сплошь торсы 

и шеи,
что клубится у них в коробках
черепных, какие там дремлют 

змеи?
Вглядываюсь в небритые лица,
слушаю допросное бормотанье — 
неужели это те изуверы,
что стреляли нашим пленным 

в колени,
окна школ превращали в доты,
руку подняли на русскую мову?
И теперь остаётся молиться 

только
нам за их пропащие души, 

каюсь.
Но сперва, едва забелеет зорька,
за тебя, убитая ими Ольга,
с которою не прощаюсь.

4 августа 2022

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «ОЗОН Банк» 
(ООО «ОЗОН Банк», базовая лицензия Банка России № 3516 
от 21.06.2021, ОГРН 1137711000020, ИНН 7750005771, 
КПП 770301001, место нахождения: 123112, г. Москва, наб. Пре-
сненская, д. 10, этаж 19) в соответствии со ст. 23.5 Федерального 
закона от 02.12.1990 № 395-1 «О банках и банковской деятель-
ности» раскрывает информацию о существенном факте, затра-
гивающем финансово-хозяйственную деятельность кредитной 
организации: сведения о решениях общих собраний участников 
кредитной организации.

28.02.2023 г. состоялось совместное собрание участников об-
ществ, участвующих в реорганизации в форме присоединения 
ООО «ОЗОН Банк» (ОГРН 1137711000020, ИНН 7750005771) 
к ООО «Еком Банк». Повестка дня:

1.  Об избрании председателя и секретаря Совместного Обще-
го собрания участников.

2.  Об увеличении уставного капитала Основного Общества 
(ООО «Еком Банк») в результате реорганизации.

3.  Об изменении юридического адреса Основного Общества 
(ООО «Еком Банк») в результате реорганизации.

4.  Об изменении фирменного наименования Основного Об-
щества (ООО «Еком Банк») в результате реорганизации.

5.  Об утверждении Устава Основного Общества (ООО «Еком 
Банк») в новой редакции по итогам реорганизации.

6.  О согласовании для включения в состав органов управле-
ния Основного Общества (ООО «Еком Банк») предпола-
гаемого кандидата на должность Заместителя Председате-
ля Правления, Члена Правления, Финансового директора.

7.  О согласовании для включения в состав органов управле-
ния Основного Общества (ООО «Еком Банк») предполага-
емого кандидата на должность Заместителя Главного бух-
галтера.

8.  О назначении лица, уполномоченного на подписание уве-
домления, ходатайств и иных документов, подлежащих на-
правлению в Банк России, его территориальные учрежде-
ния и иные государственные органы с целью либо в связи 
с исполнением решений, принятых на Совместном Общем 
собрании участников.

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей  
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респу-
блики Хакасия;

—  заместителя председателя Алтайского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Новосибирского област-
ного суда;

—  заместителя председателя Пензенского областно-
го суда;

—  председателя Второго арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  председателя Десятого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  председателя Арбитражного суда Карачаево-Чер-
кесской Республики;

—  председателя Арбитражного суда Амурской об-
ласти;

—  председателя Арбитражного суда Тульской об-
ласти;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ре-
спублики Бурятия;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ре-
спублики Дагестан;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ор-
ловской области;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  2 (двух) судей кассационного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. 105. 

Последний день приема документов — 24 апреля 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Виктор Новиков: И первая и последняя пьеса Гриши Горина шли в нашем театре

Не изменяйте идеалам юности
Елена Боброва

В 
самом центре Петербур-
га есть уникальный по-
своему островок искус-

ства и стабильности — театр 
им. Комиссаржевской. Руково-
дит им уже не одно десятилетие 
Виктор Новиков, тоже человек 
по-своему уникальный, Миха-
ил Швыдкой называет его «ка-
мертоном, по которому можно 
определить верность тона вре-
мени», а Лев Додин «неотъемле-
мой и необходимой составляю-
щей санкт-петербургского ху-
дожественного пейзажа».

Новиков в театральном мире 
обеих российских столиц, а так-
же ближнего и дальнего зарубе-
жья, фигура знаменитая. При-
дя в театр Комиссаржевской в 
1968 году на должность заведу-
ющего литературной частью, 
он остается в нем уже более по-
лувека. И 23 марта он вместе с 
сотнями своих друзей, коллег и 
родственников встречает 80-ле-
тие.  

Виктор Абрамович, вашей 
верности одному театру, 
которому вы посвятили бо-
лее полувека, можно позави-
довать.

ВИКТОР НОВИКОВ: Самое любопыт-
ное, что я вовсе не собирался за-
ниматься театром. Мои родите-
ли были абсолютно «книжны-
ми» людьми, мама преподава-
ла историю в школе, отец — рус-
скую философию, заведовал 
кафедрой в Институте культу-
ры, имел все научные звания, 
вплоть до академика. И оба и 
сами театром не увлекались, и 
меня не приохотили.  Напротив, 
папа отправил меня заниматься 
легкой атлетикой. И это мне так 
понравилось, что я допрыгался 
до чемпиона Ленинграда среди 

старшеклассников. Мама же хо-
тела, чтобы я стал доктором, ис-
ключительно из практических 
соображений. Но провалив эк-
замены в медицинский инсти-
тут, устроился в больницу сани-
таром. Работа — кайф: сутки ра-
ботаешь, трое отдыхаешь. Вот 
тогда-то я стал ходить в театр и 
через год ни о какой медицине 
не думал, а решил поступать в 
театральный институт на теат-
роведческий факультет.

В ту пору в кафе на Невском 
проспекте я впервые услышал 
завораживающее чтение Иоси-
фа Бродского. Следующая моя 
встреча с поэтом состоялась 
уже на Мортон-стрит, и в его 
скромной квартире в универ-
ситетском районе Нью-Йорка 
мы за чашкой кофе беседовали 
о Питере и литературе...

Как любопытно все склады-
вается, ведь тетя Бродского, 
актриса Дора Вольперт слу-
жила в театре Комиссаржев-
ской. 

ВИКТОР НОВИКОВ: Но мое знаком-
ство с Бродским состоялось 
благодаря вовсе не Доре Ми-
хайловне , а Мише Барышнико-
ву. С ним мы подружились со-
всем молодыми. Одно время, 
когда ему негде было жить, он 
ночевал у нас в коммуналке на 
Исаакиевской площади. В двух 
комнатках 10 и 11 метров, где я 
жил с супругой Ларой (Лариса 
Новикова — заместитель пред-
седателя Санкт-Петербургско-
го отделения Союза театраль-
ных деятелей России. — Прим. 
ред.) и маленькой дочкой, соби-
рались замечательные люди, и 
под портвейн и нехитрую закус-
ку вели интереснейшие беседы.  

Конечно, этот круг людей 
возник благодаря тому, что я 
оказался в театре. 

Легенда театра Комиссар-
жевской и ваша личная — то, 
что вы открыли Григория Го-
рина как драматурга.

В И К ТО Р  Н О В И К О В : Моя дружба с 
Гришей и его женой Любой — это 
вообще особая история, кото-
рая началась, когда в 1972 года 
мне попалась его пьеса «Забыть 
Герострата!» и мы первыми в 

стране поставили ее. В свое вре-
мя Гриша, как и Миша Барыш-
ников, жил у нас на Исаакиев-
ской. И свои пьесы проверял, в 
частности, на мне, читая вслух 

еще неоконченные вещи. Удиви-
тельно широкой души был чело-
век, считавший, что жизнь надо 
за все благодарить. Он влюблял 
в себя моментально. А главное, 
Гриша по своей стилистике, вз-
гляду на жизнь был очень бли-
зок нашему театру. Его персо-
нажи носят шутовской харак-
тер не случайно, конечно же. Он 
считал, что шут — единственный 
человек, который может ска-
зать правду. И, кстати, больше 
десяти лет у нас шел «Шут Бала-
кирев», который мы поставили 
еще раньше, чем Марк Захаров 
в московском «Ленкоме». Так 
вот получилось, что и первая и 
последняя пьеса Гриши Горина 
шли в нашем театре…

А правда, что однажды Горин 
и Жванецкий заключили «ис-
торическую сделку»?

ВИКТОР НОВИКОВ: С Мишей мы тоже 
крепко подружились, и на нас 
проверял многие свои расска-
зы. Рассказы в свое время писал 
и Гриша, но он понимал, что в 
этом смысле уступает Жванец-
кому. А Жванецкий, напротив, 
мечтал о театральной постанов-
ке. Короче, однажды они дей-
ствительно, договорились, что 
Миша не будет писать пьесы, а 
Гриша — рассказы. Договор был 
шуточный, но тем не менее они 
его придерживались. 

И все же вы осуществили меч-
ту Жванецкого, шесть лет 
назад поставив по его расска-
зам спектакль «В осколках 
собственного счастья»…

ВИКТОР НОВИКОВ: Да, я даже с Ми-
шей тогда не советовался, 
просто мне захотелось, что-
бы произведения Жванецкого 
звучали со сцены, потому что 
они наполнены такой глуби-
ной и такого понимания жиз-

ни, истории нашей страны, что 
мимо этого трудно пройти. Ну 
а когда мы поставили Жванец-
кого, я решил, что надо возвра-
щаться и к Горину. Режиссер Ро-
ман Габриа предложил сделать 
«Барона Мюнхгаузена». И вот, 
с минувшего декабря у нас идет 
очень любопытная, замешан-
ная на авангарде и театре аб-
сурда, версия знаменитой пье-
сы Горина. 

Я помню тот момент, когда 
вы из завлита «переквалифи-
цировались» в художествен-
ного руководителя, после того, 
как ушел из жизни главный 
режиссер театра Рубен Ага-
мирзян в 1991 году.

ВИКТОР НОВИКОВ: Те четверть века, 
которые я с ним работал, — это 
было замечательное, безот-
ветственное для меня время. Я 
предлагал Рубену Сергеевичу 
пьесы, а его дело уже было да-
вать на ее постановку добро или 
нет. Но когда его не стало, кол-
лектив решил, что худруком 
должен стать именно я. Поверь-
те, я не рвался к власти, тем бо-
лее к власти в условиях 90-х го-
дов. Но как я мог отказать арти-
стам? Пришлось взяться за со-
вершенно новое для меня дело. 
Было непросто, признаюсь. Не 
только из-за каких-то финан-
совых трудностей, ремонта те-
атра. Просто для меня «руково-
дить» — это, прежде всего, зна-
чит создать определенную ат-
мосферу для того, чтобы акте-
ры, и не только они, любой че-
ловек, работающий у нас, при-
ходил в театр с радостью. Я уве-
рен, что все определяет любовь. 
Любовь к своему делу, к режис-
серу, к художнику, к коллегам. 
Она должна быть движущей си-
лой. В противном случае ничего 
не получится.  

МУЗЫКА Космонавт Корсаков спел на орбите в клипе Uma2rman 

Гитара улетает
Александр Алексеев

Н
акануне концерта 
в петербургском 
клубе «Космонавт» 
музыканты решили 
узнать у зрителей, 
какие песни груп-
пы им больше нра-
вятся. С одной сто-
роны, любопытно, с 

другой — рискованно, вдруг ска-
жут, что только ранние. 

Перед концертом Владимир 
и Сергей Кристовские расска-
зали «РГ» и о своих хитах и но-
вых дуэтах.

Вы попросили зрителей по-
мочь составить плей-лист 
ваших концертов. Зачем 
это вам?

ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ:  В соцсетях 
нас часто просят сыграть песни, 
которые мы почему-то редко 
исполняем в своих программах. 
Потому и запустили опрос. Со-
брали плей-листы по коммента-
риям и порадовались: классная 
подборка получилась, душев-
ная! И сами удивились, а прав-
да, почему это некоторые песни 
мы давно не играли?

Ваш главный сейчас хит — 
песня «Звезды», в съемках 
клипа участвовал с МКС кос-
монавт Сергей Корсаков, а 
затем вы с братом Сергеем 
встречали в Звездном город-
ке вернувшийся экипаж, и эти 
кадры стали финальными. 
Космос зовет?

ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ: В Звездном 
городке мы с братом побывали 
лишь однажды, 29 сентября, — на 
встрече экипажа корабля «Союз 
МС-21». Сергей Корсаков, Олег 
Артемьев и Денис Матвеев при-
летели поздно ночью, и поэтому 
в самом Центре подготовки кос-
монавтов нам побывать, к сожа-
лению, тогда не удалось. Зато не-
давно мы стали амбассадорами 
проекта «Роскосмоса» «Туризм 
на космодромы». И если все сло-
жится по датам, то совсем ско-
ро мы своими глазами увидим 
запуск космического корабля с 
космодрома. 

Но записать песню из космоса 
еще никто, кроме вас, не доду-
мался: Сергей Корсаков пел на 
орбите, а вы — на Земле. Како-
во было ему, гитара в невесо-
мости из рук не уплывала?

ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ: Все, что вы 
видите в клипе «Звезды», — аб-
солютно реально, это первый в 
России клип, снятый в космосе. 
И вокал, и партию электроги-
тары космонавт Сергей Корса-
ков записывал на Международ-
ной космической станции, в не-
весомости. То, что ему удалось 
это сделать, — настоящее чудо! 
МКС ведь не звукозаписываю-
щая студия, где вся техника под 
рукой. 

Во-первых, электрогитару 
на МКС доставили специаль-
но для Корсакова на корабле-
грузовике «Прогресс» вместе 
со всем необходимым обору-
дованием. Во-вторых, на борту 
МКС довольно шумно, потому 
что на станции постоянно ра-
ботают воздухоочистители и 
аппаратура. Сергею пришлось 
оборудовать специальное про-
странство в своей каюте. А звук 

он записывал на планшет через 
провод от электроскрипки, ко-
торый каким-то чудом оказал-
ся на МКС.

А потом?
ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ: Потом уже 
файлы передали на Землю по 
электронной почте, и уже здесь 

звукорежиссер сводил их с жи-
вым исполнением Uma2rman… 
Кстати, все кадры в невесомо-
сти сняты на МКС на ту самую 
камеру Red Monstro, которую 
Клим Шипенко оставил на бор-
ту после съемок «Вызова». А 
Корсаков после консультаций 
с режиссером Виталием Капи-
тоновым уже сам настраивал 
ее и свет для нашего клипа. И 
сделал, кажется, бесчисленное 
количество дублей, чтобы по-
лучить кадры вращения вну-
три одного из модулей стан-
ции. Это, пожалуй, самый эф-
фектный момент клипа: гита-
ра и сам Сергей крутятся в не-
весомости в противоположных 
направлениях. Красота неверо-
ятная! 

Uma2rman, бывало, пели ду-
этом и с Патрисией Каас, и с 
Людмилой Гурченко, и с Вар-
варой Визбор, и со Львом Ле-
щенко, а недавно и с Ваней 
Дмитриенко. Кто вас больше 
всего удивил?

ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ: С Людми-
лой Марковной Гурченко нам 
посчастливилось работать два-
жды: мы вместе исполнили 
«Проститься» для телепроек-
та, а потом она согласилась по-
участвовать в нашем треке 
«Любовь на сноуборде». 

В «Проститься» она так 
четко и по-своему расстави-
ла все интонационные акцен-
ты, что песня по-новому зазву-
чала! А на записи «Любовь на 
сноуборде», помню, она очень 
забавно выговаривала слово 
«сноуборд»: Людмила Марков-
на не знала, что это такое, и мы 
все вместе ей показывали, как 
на нем кататься. 

Каждый дуэт — это новая 
жизнь, с каждым артистом у нас 
сложились совершенно разные, 
но очень красивые совместные 
работы. И кавер на «Кто вино-
ват» группы «Воскресение», ко-
торый мы с Ваней Дмитриенко 
сделали для новогоднего «Квар-
тирника у Маргулиса», классно 
получился.

Очень мне нравится ваша 
песня «Жюль Верн». Как она 
появилась? Вы не для своих де-
тей ее писали — у вас ведь их 
шестеро: пять дочерей и сын. 
Да и у брата Сергея теперь 
тоже шестеро… 

В Л А Д И М И Р  К Р И С Т О В С К И Й :  Жюл ь 
Верн, хоть и считается детским 
питателем-фантастом, но вдох-
новил меня на песню для взрос-
лой аудитории. Она посвяще-
на моему любимому городу 
— Нижнему Новгороду. Году в 
2015-м на набережной Фёдо-
ровского появилась классная 
скульптура — Жюль Верн на 
воздушном шаре готовится к 
полету. Я придумал продолже-
ние этой композиции: куда бы 
пошел писатель, окажись он в 
нашем городе? В песне проло-
жен маршрут его воображае-
мого путешествия! И если вы 
еще не были в Нижнем, то по 
нему можно и прогуляться — 
все самые красивые локации 
точно увидите.

А вы сами в детстве много 
читали? Взяться за свои кни-
ги стихов или песен для детей 
и подростков два многодет-
ных отца Кристовских не ду-
мали? 

СЕРГЕЙ КРИСТОВСКИЙ: Сколько себя 
помню, в детстве постоянно 
пропадал не за книжками, а на 
секциях: играл в хоккей и фут-
бол, плавал. Ну и музыкальная 
школа параллельно шла. Потом 
музыка заняла первое место, 
а спорт остался как хобби. Сы-
новья у меня тоже спортивные 
растут: хоккеем, плаванием, 
паркуром занимаются. У дочки 
Алисы свои увлечения. А само-
му младшему сыну, Кузьме, я 
как раз песни из своего сольно-
го репертуара пою. «Колыбель-
ная» и «Завтра» ему больше 
всего нравятся, он под них хоро-
шо засыпает.
ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ:И я в дет-
стве увлекался спортом, бок-
сом серьезно занимался. А по-
том под влиянием брата увлек-
ся музыкой. Старшие дочки уже 
взрослые, все вместе приходят 
к нам на концерты. А младшие, 
Тея и Фёдор, обожают песни из 
«Бременских музыкантов» и 
разные сказки. У нас дома много 
детских книг. Недавно закончи-
ли читать «Новые приключения 
желтого чемоданчика» Софьи 
Прокофьевой и «Денискины 
рассказы» Виктора Драгунско-
го. Еще немного подрастут, бу-
дем смотреть и слушать книгу 
«Пёс Хип-хоп», к которой я на-
писал тексты и саундтрек.  

А К Ц Е Н Т

Самый эффектный момент клипа, 
когда гитара и сам Сергей крутятся 
в невесомости в противоположных 
направлениях
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Виктор Новиков: Для меня «руково-
дить» — это создавать определенную 
атмосферу, чтобы любой человек, 
работающий у нас, приходил в театр 
с радостью.

Космонавт Сергей Корсаков с Владимиром (справа) и Сергеем (слева) Кристовскими.

Электрогитару на МКС доставили 
специально для Сергея Корсакова 
на корабле-грузовике «Прогресс».
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Переходите 
по QR-коду 
и смотрите 
клип 
«Звезды».

ВЫСТАВКА Работы 
Александра Лабаса 
показывают 
в «Мастерской 
Петра Фоменко»

Ключ ко времени 
и месту 

Жанна Васильева 

В «Мастерской Петра Фоменко» — премьера. В фойе 
Нового здания театра на набережной Тараса Шевчен-
ко — выставка Александра Лабаса, которая впервые 
представляет его как портретиста. 

Для певца дирижаблей и самолетов, монументали-
ста, который делал диорамы и панорамы для выставок, 
музеев и павильонов, выход на авансцену в качестве 
портретиста может показаться неожиданным. Меж-
ду тем восемьдесят портретов, которые хранит фонд 
Александра Лабаса и Раисы Идельсон, показывают, что 
Лабас писал портреты практически всю жизнь, от вре-
мен вхутемасовского ученичества до старости, когда 
он рисует пером последний автопортрет и портрет су-
пруги Леони Нойман в 1983 году. Писал не на заказ. 

Среди работ — нежные акварельные портреты толь-
ко что родившегося сына Юлия и его мамы Раисы 
Идельсон, второй жены художника. Портреты то ли 
тают в белизне листа, то ли возникают как бесплотное 
видение. В этих тающих акварелях 1933 года почти нет 
примет семейно-
го быта, но есть по-
разительно точное 
ощущение чуда 
рождения новой 
жизни.

А рядом — аква-
рельный портрет 
Ильи Машкова, од-
ного из «бубновых 
валетов», в студии 
которого Лабас 
учился одновре-
менно с учебой в Строгановке в 1916—1917 годах. Пор-
трет написан четыре года спустя после смерти Ильи 
Ивановича, в 1948-м: эскизная легкость абриса фи-
гуры Машкова, чью атлетическую мощь не скрывает 
даже пиджак, не обманывает. Перед нами — закончен-
ная работа, где внимание притягивает лицо Машкова. 
Ощущение энергии, собранности, надежности — в этом 
портрете учителя, вглядывающегося в работу. Словно 
тридцать лет спустя тут оживают впечатления студен-
та, ждущего приговора мэтра. 

Портреты раскрывают внутреннюю творческую ла-
бораторию Лабаса. Это не этюды к картинам, не парад-
ные портреты на заказ… Художник варьирует разные 
техники, меняет задачи. Портрет девочки в красной 
кофточке и платочке 1962 года  — словно оттепельный 
привет вхутемасовским 1920-м. Возможность переве-
сти дух после многих лет гонений на формализм. Лако-
ничный рисунок, динамичная композиция, тяготение 
к почти матиссовской плоскости фигуры и яркости 
цвета… Но едва ли не более фирменной школы ВХУТЕ-
МАСа впечатляет точно схваченный характер модели. 
Ум, характер, сдержанность и яркость — в этом портре-
те девочки, видимо, недавно приехавшей в город, нет 
ничего ни от штампов соцреализма, ни от поэзии буд-
ней сурового стиля.  Лабас пишет не типаж — личность. 

Этот портрет отличается и от акварелей 1930-х го-
дов, и от энергичного, почти шаржированного наброс-
ка портрета Давида Бурлюка 1920—1930-х годов, и от 
академического по стилю рисунка профиля Николая 
Чернышева, одного из основателей «Маковца», знато-

ка и исследователя древнерусских фресок. С Николаем 
Михайловичем Лабас много общался в 1920—1930-х, 
их мастерские были в одном доме. Но портрет относит-
ся к послевоенному 1947 году. Вот и портрет Констан-
тина  Истомина, которому он пять лет ассистировал во 
ВХУТЕМАСе по классу живописи и который умрет в 
эвакуации в Ташкенте, Лабас напишет в 1960-х. Он ри-
сует Истомина в шляпе, плаще, на фоне окна, за кото-
рым виден абрис легковушки. Перед нами словно пор-
трет художника, сделанный во время поездки в городе. 

Может быть, именно таким запомнил Истомина 
Александр Лабас. Но силуэт авто за окном напомина-
ет также о новых ритмах и скоростях, которыми был 
увлечены и футуристы, и конструктивисты. Лабас не 
принадлежал ни к тем ни к другим. Но «проблемы дви-
жения и скорости» волновали его не меньше, чем фу-
туристов. «Мне хотелось написать человека в полете, 
передать его состояние», — признается Лабас в разго-
воре с Ильей Эренбургом в середине 1930-х. На что 
Эренбург, шутя, заметил: «Вам нужно иметь постоян-
ный билет на все виды транспорта». И, словно продол-
жая ту беседу, прислал художнику из Греции открытку 
с самолетом над Парфеноном. 

Шутки шутками, но трудно отделаться от мысли, 
что в портретах Лабас решает прямо противополож-
ную задачу. Вместо того чтобы угнаться за временем на 
всех видах транспорта, предпочтительно — воздушно-
го, в портретах он пытается это время остановить. Или 
по крайней мере — вернуть образы из глубин памяти в 
реальность листа. Сегодня его портреты возвращают 
нам облик людей не только из ближнего круга худож-
ника. Хотя и ближний круг впечатляет.

Выставка драгоценна и тем, что возвращает облик 
людей, память о которых сегодня угасает. Например, 
об Ольге Трофимовне Нестерович, замечательном ки-
новеде, редакторе Первой кинофабрики Госкино… Ее 
портрет Лабас пишет неожиданно в почти ренессанс-
ном стиле. А маленький акварельный портрет скрипа-
ча Наума Рейнгбальда, когда тот бывал в мастерской 
Петра Митурича, едва ли не единственный, оставший-
ся от музыканта, репрессированного в 1935-м. Среди 
учеников его сестры Берты Рейнгбальд, прекрасной 
пианистки, был и Эмиль Гилельс.  

Портрет девочки в красной кофточке и платочке — словно 
оттепельный привет вхутемасовским 1920-м. 

Выставка драго-
ценна и тем, что 
возвращает облик 
людей, память 
о которых угасает

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ШАХМАТЫ Наши девушки 
выступают на ЧЕ-2023 
уже после перехода в Азию

Крайние ходы

Илья Трисвятский

В небольшом черногорском курортном городке Пет-
ровац-на-Мору, расположенном на берегу Адриатиче-
ского моря, сейчас проходит чемпионат Европы среди 
женщин. За призовые места борьбу ведут 136 участ-
ниц из 34 стран, играющих в 11 туров по швейцарской 
системе, в том числе и девять россиянок.

Наша страна уже юридически оформила свой уход 
из Старого Света в Азиатскую шахматную федерацию 
(ACF), но решение вступит в силу только в начале мая. 
Пока же идет переходный период, поэтому нынешнее 
выступление россиянок на европейском чемпионате 
ничуть не противо-
речит свершивше-
муся факту шахмат-
ной смены конти-
нентов. 

Напомним, что 
недавно на муж-
ском (точнее, 
открытом, посколь-
ку женщинам вы-
ступать не возбра-
нялось) чемпиона-
те Европы в Сербии 
громко «хлопнул 
дверью» Алексей 
Сарана, завоевавший «золото». Весьма вероятно, что 
кто-то из наших девушек сможет если не точь-в-точь 
повторить достижение Сараны, то хотя бы занять ме-
сто на пьедестале. 

От России играют: вторая по рейтингу среди всех 
участниц, трехкратная чемпионка Европы (2012, 
2014, 2018) Валентина Гунина, два года назад поменяв-
шая спортивное гражданство Ольга Баделько (экс-Бе-
ларусь), Лея Гарифуллина, Алина Бивол, Евгения Овод, 
Яна Жапова, Александра Жеребцова, Алена Скворцова 
и 13-летняя Оксана Горячкина.

Результаты поединков вчерашнего пятого тура ста-
ли известны уже после подписания этого номера «РГ», 
а после четырех туров стопроцентный результат был у 
Ирины Бульмаги, воспитанницы молдавской шахмат-
ной школы, но давно уже выступающей под флагом Ру-
мынии. Баделько отставала от лидера на полбалла, а Гу-
нина и Гарифуллина — на очко.

Швейцарская система устроена так, что чем ближе 
финиш, тем чаще друг с другом играют наиболее силь-
ные участники. Так что наши девушки еще наверняка 
поправят свое турнирное положение.

Помимо Гуниной из россиянок победительницами 
чемпионатов Европы (проводятся с 2000 года) стано-
вились Александра Костенюк, Татьяна Косинцева (два-
жды) и Алина Кашлинская.  

ТУРНИР К «Играм 
Будущего» приковано 
огромное внимание

Не только 
виртуально

Михаил Щербань

Предстоящие в 2024 году в Казани «Игры Будущего» 
определят вектор развития спорта в будущем. Об этом 
журналистам рассказали заместитель председателя 
правительства РФ Дмитрий Чернышенко и министр 
спорта России Олег Матыцин. 

Напомним, что «Игры Будущего» пройдут в Казани 
в 2024 году. Сейчас активно проводятся тестовые Фи-
джитал Игры. 

 «Россия, по сути, выступает инициатором и созда-
телем ответа на запрос на объединение спорта, тех-
нологий и образования, который есть в обществе. И 
впервые в истории 
человечества Рос-
сия выводит на аре-
ну международный 
турнир, который 
не имеет аналогов в 
мире. Мы знаем, что 
уже 29 стран под-
твердили свою за-
интересованность 
в участии в турни-
ре, и уверены, что 
этих стран будет го-
раздо больше. При 
непосредственной 
поддержке президента и правительства РФ проект, без 
сомнений, достигнет всех заявленных результатов», 
— прокомментировал предстоящее событие Дмитрия 
Чернышенко.

В свою очередь, министр спорта РФ Олег Матыцин 
отметил, что цифровые технологии сегодня прони-
кают почти во все отрасли нашей жизни:

— Все современные достижения в спорте связаны с 
использованием цифровых технологий. Мы фактиче-
ски являемся локомотивом в этом направлении, пото-
му что в фиджитале заложены спортивные принципы. 
Здесь речь идет не о противопоставлении или какой-то 
конкурентной борьбе, а о гармонизации взаимодей-
ствия цифровых технологий, реального спорта и во-
влечения молодежи в это движение. 

Напомним, что «Игры Будущего» — это между-
народный турнир нового формата, в который будут 
включены соревнования по 16 дисциплинам. Соревно-
вания представляют собой функционально-цифровой 
спорт, где участники соревнуются как в физических, 
так и в виртуальных способностях.  

ХОККЕЙ Ярославский «Локомотив» размочил счет в серии с ЦСКА

Щелчок для чемпиона
Илья Соболев

С
егодня пройдут четвер-
тые матчи в двух чет-
вертьфинальных сериях 

Кубка Гагарина. Расклады в них 
разные. Магнитогорский «Ме-
таллург» после трех поражений 
подряд от омского «Авангарда» 
оказался на краю пропасти. Еще 
одна неудача оставит «Магнит-
ку» за бортом плей-офф Конти-
нентальной хоккейной лиги 
(КХЛ). А вот в другом проти-
востоянии, кажется, все только 
начинается. Ярославский «Ло-
комотив» один раз уже обыграл 
действующего чемпиона ЦСКА 
и сегодня постарается сделать 
это снова. Пока общий счет в се-
рии 2-1 в пользу москвичей.

ЦСКА и «Локомотив» встре-
чаются в плей-офф второй се-
зон подряд. В прошлом году для 
«железнодорожников» все за-
кончилось плачевно. Ярослав-
цы смотрелись достойно, но 
проиграли все четыре матча.

Наставник волжан Игорь 
Никитин определенно сделал 
из той неудачи выводы. Да, «Ло-
комотив» снова уступил в двух 
стартовых гостевых встречах, 
но на этом сходство с прошло-
годней серией закончилось. 
Переехав на берега Волги, «же-
лезнодорожники» одержали 
очень уверенную победу — 6:2.

Первую скрипку у хозяев 
сыграл форвард Иван Чехович. 
Когда-то Иван блистал в юниор-
ских лигах за океаном, но в На-
циональной хоккейной лиге за-
крепиться у него не получилось. 
А вот в КХЛ Чехович стал замет-

ной фигурой. В матче с ЦСКА 
форвард оформил хет-трик.

— Думаю, парни почувство-
вали, что можно обыгрывать 
соперника и нужно это делать. 
Ваня был на острие атак, ребята 
многое делали. Без голов тяжело 
выигрывать. Рады за Ваню, что 
он помог команде в этом плане, — 
констатировал Игорь Никитин.

Закономерность победы яро-
славцев отчасти признал даже 
Сергей Федоров. К слову, на-
помним, что на посту главного 
тренера ЦСКА он перед стартом 
прошлого сезона сменил имен-
но Никитина.

— Вы поймите: мы играем 
против серьезного соперни-
ка, который должен был вы-
игрывать минимум один матч 
в Москве, а то и два. Поэтому 
здесь ни мы, ни ребята не ис-
пытывают никаких иллюзий. 
Но пока у нас не получается 
найти тот запал и поджечь его, 
чтобы сыграть все 60 минут, 
а не только какие-то отрезки, 
— резюмировал наставник ар-
мейцев.

С Федоровым трудно спо-
рить. В Москве ЦСКА одержал 
две победы, нанеся всего 30 
бросков в створ. Постоянно рас-

считывать на исключительную 
реализацию армейцам вряд ли 
стоит. Пройти «Локомотив» на 
классе, как в прошлом раун-
де «Северсталь», тоже не полу-
чится.

Участники другой четверть-
финальной серии, «Металлург» 
и «Авангард», тоже встречались 
в прошлогоднем плей-офф. Та 
серия продлилась максималь-
ные семь матчей. Сейчас все 
идет к тому, что противостоя-
ние закончится гораздо рань-
ше. Хотя главный тренер «Маг-
нитки» Илья Воробьев обещает 
биться до конца.

— Мы отдадим все, чтобы вер-
нуться в серию. У меня по-дру-
гому не должно быть.

Между тем в двух других се-
риях 1/4 финала Кубка Гагари-
на четвертые матчи уже состо-
ялись. Во Владивостоке «Адми-
рал» снова принимал лучшую 
команду Восточной конферен-
ции, казанский «Ак Барс». Пре-
дыдущую встречу дальневос-
точники выиграли в овертайме 
— 2:1. Затащить соперника в до-
полнительное время удалось 
«Адмиралу» и сейчас. Команда 
Леонида Тамбиева первой про-
пустила, но сумела отыграть-
ся. А в третьем периоде и во-
все владела инициативой. Од-
нако довести дело до сенсации 
«Адмирал» все-таки не смог. 
В овертайме решающей ста-
ла шайба казанского форвар-
да Александра Радулова. «Ак 
Барс» повел в серии 3-1, а ко-
манды возвращаются в столи-
цу Татарстана.

В другой паре питерский 
СКА, выигравший у нижего-
родского «Торпедо» три матча 
подряд, мог оформить выход 
в полуфинал уже вчера. Этот 
матч завершился уже после под-
писания этого номера «РГ» в пе-
чать.  

ФУТБОЛ Сборная России сегодня проведет 
гостевой товарищеский матч с командой Ирана 

Изучаем фарси

Артур Нанян, Тегеран 

С
борная России про-
ведет сегодня свой 
первый матч в ка-
лендарном году: в 
Тегеране команде 
главного тренера  
Валерия Карпина 
будет противосто-
ять участник фи-

нального турнира чемпионата 
мира 2022 года  Иран. 

Пожалуй, иранцы — самые се-
рьезные соперники наших фут-
болистов с момента бана на уча-
стие в официальных турнирах. 
«Принцы Персии» занимают 
24-ю строчку в рейтинге ФИФА, 
еще недавно они боролись за 
участие в плей-офф первенства 
планеты, они по праву считают-
ся одной из лучших азиатских 
сборных. В ее составе есть звез-
ды европейского уровня — тот же 
форвард «Порту» Мехди Тареми, 
а также хорошо знакомый нам 
по выступлениям за «Зенит», 
«Ростов» и «Рубин» Сердар Аз-
мун, который, правда, пропу-
стит сегодняшнюю встречу.

Погода в эти дни в Тегера-
не, надо отметить, пасмурная. 
По вечерам льет дождь, а днем 
столбик термометра не подни-
мается выше 14—15 градусов. 
Впрочем, в день игры синопти-
ки обещают ясное небо. 

Интерес  к  предстояще-
му матчу в иранской столице 

огромный. Даже несмотря на 
праздники (в Иране отмечают 
Новый год — Навруз), на стади-
он «Азади» собираются до 30 
тысяч людей, в том числе и жен-
щины. Будут среди зрителей и 
россияне: по разным оценкам, 
поддержать команду Карпина 
прибыло около 400 человек, ко-
торым пришлось заплатить за 
билет около 430 рублей.

Ажиотаж местных болель-
щиков вокруг матча ожидаем. 
Не стоит забывать, что у Ирана 
на днях сменился тренер, и игра 
с Россией станет первой для ко-
манды под руководством Амира 
Галенои. 

Ему предстоит решить не-
простую задачу: освежить ко-
манду, в составе которой много 
ветеранов, и добиться нужных 
результатов. Сборная здесь — 
чуть ли не национальное досто-
яние. Достаточно сказать, что 
на первых полосах почти всех 
газет обязательно есть упоми-
нание о футболе. 

Какие цели ставит перед со-
бой Карпин — догадаться не-
трудно. Валерий Георгиевич 
уже несколько раз говорил о 
том, что пока не будет офици-
альных встреч, он может по-
смотреть в деле как можно 
больше молодых ребят и не со-
бирается вызывать в сборную 
полевых игроков старше 30 
лет. У кого-то позиция Карпина 
вызывает недоумение, кто-то с 
ней согласен, но факт остается 
фактом: ставка делается на мо-
лодежь. Воспользуется ли она 
своим шансом — другой вопрос.

Если же рассуждать о ре-
зультатах, то после бана от 
ФИФА и УЕФА россияне про-
вели лишь три поединка, одер-
жав лишь одну победу — над 
Киргизией (2:1). После этого 
были невзрачные нулевые ни-
чьи с Таджикистаном и Узбеки-
станом. Последние две встречи 
вызвали шквал критики в прес-
се, однако Карпин продолжа-
ет стоять на своем. По словам 

специалиста, он не ставит за-
дачу выигрывать в этих матчах. 
Ему важнее просмотреть бли-
жайший резерв. 

— Эти игры нужны, что-
бы показать, что мы еще есть. 
Вспомнить и попытаться во-
плотить на поле наши задум-
ки. Ничего не изменилось. Вне 
зависимости от соперника 
всегда хочется побеждать. Но 
очки нам не дадут. Любой тре-
нер на сборах пробует, смот-
рит, результат не стоит во гла-
ве угла.  Да, мы проверим себя 
на уровне команды с чемпио-
ната мира. Таким сборным все-
гда интереснее противостоять, 
однако повторюсь: мне важнее 
посмотреть на ребят, — приво-
дит слова Карпина официаль-
ный сайт РФС.

Остается добавить, что в 
матче с Ираном россиянам 

не помогут сразу три веду-
щих игрока: капитан «Спарта-
ка» Георгий Джикия, а также 
два наших легионера — хавбек 
«Монако» Александр Головин 
и полузащитник итальянского 
«Торино» Алексей Миранчук. 
У всех троих травмы, из-за ко-
торых они пропустят не только 
встречу с Ираном, но и следу-
ющую игру с Ираком, которая 
состоится 26 марта в Санкт-Пе-
тербурге.  

Среди вызванных в сборную России 
на матч с Ираном не оказалось ни 
одного футболиста старше 30 лет.

А К Ц Е Н Т

Ожидается, что встречу в Тегеране посе-
тят около 30 тысяч зрителей, в том числе 
и женщины. Стоимость билетов в пере-
воде на наши деньги — около 430 рублей 

У трехкратной чемпионки Европы Валентины Гуниной 
на нынешнем турнире — второй среди всех участниц рейтинг.

НХЛ Овечкин 
побил крутой 
рекорд Гретцки

ШАЙБЫ САМИ 
ЗАЛЕТАЮТ
Анна Козина

Капитан «Вашингтон Кэпи-
талз» Александр Овечкин за-
бросил первую шайбу за «сто-
личных» в матче против «Ко-
ламбус Блю Джекетс». Пона-
добилось посмотреть видео-
повтор, но 40-й гол записали 
на нашего форварда. И он стал 
единственным хоккеистом в 
истории, которому удавалось 
выбить как минимум 40 шайб в 
13 разных сезонах.

А это значит, что Овечкин 
превзошел крутой рекорд ле-
гендарного Уэйна Гретцки (12 
сезонов с голами «40+»). Тре-
тью строчку делят Марио Ле-
мье и Марсель Дионн (по 10 се-
зонов).

Однако шайба Ови не по-
могла его команде победить 
(встреча завершилась со сче-
том 7:6 в овертайме в пользу го-
стей. — Прим. «РГ»). Жаль, что 
«столичные» не сумели завер-
шить день на мажорной ноте. 
Ведь накануне матча прошла 
церемония чествования капи-
тана «Вашингтона», который 
еще в декабре прошлого года 
вышел на чистое второе место в 
списке лучших снайперов в ис-
тории НХЛ, обойдя канадского 
форварда Горди Хоу (801).

— Когда ты приезжаешь в 
НХЛ, ты не знаешь, куда пой-
дет твоя карьера. Но моя мечта 
исполнилась, — приводит слова 
Овечкина пресс-служба клуба. 
— Я счастливчик, потому что все 
время провел в одной команде. 
Мы выиграли Кубок Стэнли, 
мы установили рекорды.  

Среди подарков для звез-
ды «Вашингтона» были и трон 
из 802 шайб, и подписанная 
советская клюшка с Суперсе-
рии-1974, и шайба, которой 
Горди Хоу забил первый гол в 
той серии, и 36-килограммо-
вый трофей из нержавеющей 
стали и бронзы. 

Ну а болельщикам очень 
пригодятся счетчики голов, ко-
торые раздавали перед матчем. 
Ведь погоня за другим достиже-
нием Уэйна Гретцки продолжа-
ется.  Овечкин отметился 820-
й шайбой в НХЛ. До рекорда 
Гретцки российскому напада-
ющему осталось забросить 74 
шайбы.  

ЗИМНИЕ ВИДЫ 
Биатлонистка 
устроила 
переполох 
на лыжне

ЗАТМИЛА 
БОЛЬШУНОВА
Анна Бекетова

Трехкратный олимпийский 
чемпион Александр Большу-
нов выиграл третье «золото» 
подряд на чемпионате Рос-
сии-2023 по лыжным гонкам в 
Тюмени.

После побед в разделке на 
15 км свободным стилем и ски-
атлоне на 30 км Большунов в 
тандеме с Александром Терен-
тьевым финишировал первым 
в мужском командном спринте. 
Вторыми стали Антон Тимашов 
и Иван Горбунов, выигравшие 
квалификацию. 

После окончания соревно-
ваний Большунов признался, 
что в прологе ему было сложно 
из-за накатившей усталости и 
нехватки эмоций. Но к фина-
лу он успел восстановиться. К 
тому же хорошо подготовлен-
ные лыжи помогли.

Большунов, безусловно, 
ньюсмейкер наших лыж, од-
нако вчера больше внимания 
привлек женский командный 
спринт — за счет участия в нем 
биатлонистки Екатерины Нос-
ковой. Она порадовала ходом и 
вместе лыжницей Аленой Пере-
возчиковой взяла «серебро».

Еще накануне старта ЧР пре-
зидент Федерации лыжных го-
нок России (ФЛГР) Елена Вяль-
бе скептически высказалась о 
перспективах биатлонистов на 
лыжне. Но Носкова дала ей поч-
ву для размышлений.

— Думаю, сегодня я отстояла 
честь биатлонисток. Биатлон, 
мы крутые, — сказала Носкова в 
эфире «Матч ТВ». — Было очень 
классно, мне понравилось. По-
сле вчерашней гонки я была не-
довольна результатом и пони-
мала, что это не то, на что мы 
способны. Сегодня прямо со 
старта была заряжена, и у нас 
все сложилось. Это супер. Ко-
нечно, жаль, что не удалось по-
ближе зарубиться с Елизаветой 
Пантриной, но она спринтер-
ша, ей надо отдать должное. В 
борьбе с остальными девчонка-
ми мы смотрелись достойно.  

Общий призовой 
фонд европейско-
го чемпионата 
в Черногории 
составляет 
60 тысяч евро

«Игры Будущего» — 
турнир в который 
будут включены 
соревнования 
по 16 дисципли-
нам

Игроки «Локомотива» извлекли уроки из прошлогодней серии с ЦСКА, которую проиграли всухую.
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Отбор на Евро-2024

Сегодня восемью матчами стартует отборочный турнир чемпионата 

Европы-2024. Автоматическую путевку в финальную стадию турнира на 

правах хозяйки получила Германия. Остальные 23 места будут опреде-

лены по итогам квалификации: по две лучшие команды из каждой груп-

пы (всего десять групп) напрямую попадут на Евро-2024, оставшиеся 

три путевки будут разыграны в стыковых встречах. Отборочный цикл, в 

котором примут участие 53 сборные, завершится в марте 2024 года.  

Из матчей четверга отдельно стоит выделить противостояние финали-

стов Евро-2020 Италии с Англией (группа «С»). Встречи отборочного 

цикла можно посмотреть в интернете на сайте одного из платных он-

лайн-кинотеатров.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 марта, четверг, 
KHL
17.00. «Металлург» — «Авангард». 

Прямая трансляция

20.00. «Локомотив» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 марта, четверг
«Матч ТВ»
20.00. Иран - Россия. Прямая 

трансляция
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